
С трудностями 
возникли 
сложности
Ипотечные каникулы 
не пользуются 
популярностью у заемщиков

За три месяца с момента введе-
ния ипотечных каникул этим ин-
струментом воспользовались 
лишь немногие заемщики. Кре-
диторы связывают низкий спрос 
с высокой дисциплиной граждан 
и использованием других инстру-
ментов, предлагаемых банками. 
Однако правозащитники увере-
ны, что банкиры просто недоста-
точно информируют клиентов 
о возможности ипотечных кани-
кул, и выступают за расширение 
списка трудных жизненных ситу-
аций, при которых граждане мо-
гут отсрочить выплаты.

„Ъ“ опросил топ-15 ипотечных 
банков о числе клиентов, которые 
за три месяца воспользовались ипо-
течными каникулами. По данным 
кредитных организаций, речь идет 
лишь о примерно 7,5 тыс. граждан.

Наибольшее число заявок на пре-
доставление ипотечных каникул 
ожидаемо получили в Сбербанке 
(более 4 тыс.) и ВТБ (около 2 тыс.). 
К остальным участникам рынка 
обратилось значительно меньше 
клиентов: в Росбанке — 580 чело-
век, в банк «Открытие» — 163, в банк 
«Дом.РФ» — 174, в Альфа-банк — 100. 
В Абсолют-банке и банке «Санкт-Пе-
тербург» заинтересовались такой 
возможностью не более 50 клиентов. 
В Райффайзенбанке и ПСБ не рас-
крыли число заемщиков, подавших 
заявки на ипотечные каникулы. 
В Газпромбанке, РСХБ, Связь-банке, 
банке «Уралсиб» и банке «Ак Барс» 
не ответили на запрос „Ъ“.

По данным «Русипотеки», кли-
ентский портфель данных банков 
на 1 октября составлял более 5 млн 
кредитов. Таким образом, ипотеч-
ные каникулы привлекли лишь око-
ло 0,15% клиентов.

Закон, позволяющий брать ипо-
течные каникулы, вступил в силу 
31 июля текущего года. В соответст-
вии с ним заемщик, оказавшийся 
в трудной жизненной ситуации (вре-
менная нетрудоспособность в те-
чение двух месяцев, инвалидность 
1-й и 2-й группы, потеря кормильца, 
снижение семейного дохода супру-
гов более чем на 30%), может приоста-
новить или снизить выплаты по ссу-
де не более чем на шесть месяцев.
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Интернет-компании отбивают пороги
Бизнес согласен на мягкий вариант ограничения иностранного участия
Российский бизнес готов смирить-
ся с возможным ограничением до-
ли иностранного участия в значи-
мых интернет-ресурсах, включая 
«Яндекс», на уровне 49%, следует 
из позиции Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП). Но оценивать стоит только 
голосующие акции, а не экономиче-
ское участие, настаивают в союзе. 
Такой формат позволит хотя бы ча-
стично снизить риски потери инвес-
тиционной привлекательности рос-
сийских технологических компаний, 
надеются участники рынка.

Комиссия РСПП по связи и ИТ соглас-
на с целесообразностью установки по-
рога иностранного владения в значи-
мых интернет-ресурсах на уровне 49%, 
следует из ее позиции (есть у „Ъ“), ко-
торую направил 1 ноября председате-
лю Госдумы Вячеславу Володину прези-
дент РСПП Александр Шохин. При этом 
следует регулировать именно корпора-
тивный контроль, но не экономическое 
участие, подчеркивают в РСПП. Позиция 
была вынесена на рассмотрение и одо-
брена большинством голосов 30 октя-
бря, подтвердил „Ъ“ ответственный се-
кретарь комиссии Вячеслав Судьин.

Законопроект о значимых информа-
ционных ресурсах, предлагающий ог-
раничить иностранное владение в он-
лайн-сервисах с большой аудитори-
ей 20%, был внесен в Госдуму 26 июля. 
20 октября его поддержало правитель-
ство с условием, что требования по ог-
раничению иностранного участия бу-
дет установлено на уровне 50% минус 
1 акция в отношении голосующих до-
лей. Официально проект направлен 
на развитие технологической незави-
симости и безопасности информаци-
онной инфраструктуры России. Как ра-
нее пояснял его автор Антон Горелкин, 
речь идет в первую очередь о «Яндек-
се», которому в случае принятия зако-
на необходимо будет изменить струк-
туру собственности.

Капитал «Яндекса» разделен на ак-
ции класса А и класса B. На класс А при-
ходится 88,3% экономического интере-

са, но лишь 43,1% голосующего. Про-
блемы у компании могут возникнуть 
в первую очередь в случае введения 
ограничений на экономическую до-
лю: как следует из данных «Яндекса», 
54,92% голосующей доли принадле-
жат гендиректору группы компаний 
Аркадию Воложу и топ-менеджменту, 
в то время как их экономическая доля 
_всего 14,15%.

В состав комиссии РСПП, предло-
жившей вариант с 49%, входят, на-
пример, представители «Ростелеко-
ма», «Вымпелкома», «МегаФона», МТС, 
Tele2, «ЭР-Телекома», РЖД, SAP и др. 
Крупнейших интернет-компаний, 
включая «Яндекс», там нет. Но собесед-
ник „Ъ“ в одной из них утверждает, что 
там считают предложения РСПП и пра-
вительства позитивными. «Важно, что 
правительство предлагает контролиро-
вать голоса, а не экономическую долю 
иностранного участия в компании»,— 
подчеркивает он. В «Яндексе», Mail.
ru Group, Сбербанке, МТС, «МегаФоне» 
отказались комментировать позицию 
комиссии РСПП.

При этом в МТС, Сбербанке, а так-
же, например, HeadHunter также пре-
вышен предлагаемый в законопроек-
те предел иностранного владения, ука-
зывает комиссия РСПП. Больше того, 
предлагаемые проектом понятия до-
пускают широкую трактовку, с учетом 
которой в его сферу могут попасть все 
владельцы сайтов и компьютерных 
программ, работающих в России, в том 
числе Google, Facebook, AliExpress, Mi-
crosoft, Adobe и другие, отмечается 
в документе.

«HeadHunter не функционирует 
ни в одной из сфер, критически важ-
ных для экономики РФ, мы считаем 
любые домыслы о попадании той или 
иной компании, включая HeadHunter, 
в перечень объектов регулирования но-
вого законопроекта преждевременны-
ми и спекулятивными»,— категоричен 
представитель сервиса. В других компа-
ниях на запросы „Ъ“ не ответили.
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Сунул ГРЕКО руку в Думу
Рекомендации структуры Совета Европы 
по борьбе с коррупцией  
выполняются не в полном объеме

Во вторник председатель комитета СФ 
по регламенту и организации парламент-
ской деятельности Вячеслав Тимченко 
сообщил, что Совет  федерации сформи-
ровал «Свод закрепленных в законода-
тельстве РФ правил поведения члена 
Совета федерации». Документ, как утвер-
ждает политик, не вводит новые прави-
ла поведения, а лишь  «обобщает все про-
писанные в различных законах нормы». 
По словам сенатора, это было  сделано 
в ответ на рекомендации Группы госу-
дарств по борьбе с  коррупцией ( ГРЕКО). 
Как выяснил „Ъ“, в  декабре 2019 года 
ГРЕКО рассмотрит отчет о  принятых РФ 
мерах по предупреждению коррупции. 
По итогам предыдущего отчета Рос-
сия получила 22 рекомендации по усо-
вершенствованию инструментария для 
борьбы с коррупцией, но выполнила да-
леко не все из них. Как считают опро-
шенные „Ъ“ эксперты, невыполнение 
рекомендаций ГРЕКО грозит России 
репутационными издержками.

Как стало известно „Ъ“, в октябре депутаты 
Госдумы получили от Генпрокуратуры справ-
ку о реализации рекомендаций ГРЕКО, вы-
сказанных в четвертом оценочном докладе 
организации от 22 марта 2018 года по преду-
преждению коррупции среди «парламента-
риев, судей и прокуроров». Согласно справке, 
полностью выполнены 7 рекомендаций, ча-
стично — 3, а 12 рекомендаций не выполне-
ны (из них 6 — для парламентариев и 6 — для 
судей). Копия документа есть в редакции „Ъ“.

По итогам четвертого раунда оценки ГРЕ-
КО рекомендовала РФ повысить уровень 
прозрачности законодательного процесса, 
принять кодекс этики для членов парламен-
та и разработать антикоррупционное «пра-
ктическое руководство». Кроме того, экспер-
ты настаивали на усилении системы декла-
рирования доходов членов двух палат, а так-
же инициировании публикаций о заработке 
депутатов и сенаторов с возможностью про-
верки опубликованных данных.

новости — с5

Законно русские
Как Владимир Путин  
за чистоту и частоту языка боролся
5 ноября президент России Владимир 
Путин провел заседание президент-
ского Совета по русскому языку, на ко-
тором было решено сформировать пул 
необходимых для правильного разви-
тия русского языка словарей. Кроме 
 того, Владимир Путин предложил заме-
нить «Википедию» электронной верси-
ей Большой российской энциклопедии. 
О том, какие еще предложения были 
рассмотрены на заседании и в букваль-
ном смысле слова взяты на вооруже-
ние,— специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников из Кремля.

В круглом фойе Первого корпуса Крем-
ля собрались члены президентского Совета 
по русскому языку. До этого я уже столкнул-
ся с ними в очереди на вход у Спасской баш-
ни Кремля. Журналистов вдруг стали пропу-
скать без очереди, а очередь оказалась при 
этом образована членами совета.

— Анекдотическая ситуация! — восклик-
нула одна дама, впоследствии оказавшая-
ся профессором Воронежского универси-
тета.— Мы стоим, а они проходят!.. Вас тут 
не стояло, молодой человек!

Это она уже обращалась к фотографу, ко-
торый, впрочем, так не считал. 

А я не был уверен, что дама так шутит.
Через несколько минут мы встретились 

в фойе. Советник президента Владимир Тол-
стой рассказывал корреспонденту федераль-
ного телеканала о том, что «русский язык пы-
таются вытеснить на обочину мировых язы-
ков», но что никто так просто не собирается 
сдаваться.

— Какие еще трудности угрожают русско-
му языку? — допытывался корреспондент.

Я хотел сказать, что вот именно такие, 
пока из уст журналистов будет доноситься, 
что трудности могут угрожать, они и будут 
угрожать.

— Есть даже преследование по языково-
му признаку,— миролюбиво отвечал Влади-
мир Толстой.

— А что касается Льва Николаевича и его 
усадьбы — это будет обсуждаться? — допы-
тывался журналист.

— Скорее будет обсуждаться Александр 
Сергеевич,— отвечал Владимир Толстой.
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Развитие новых технологий 
не приведет к технологической 
безработице, но работникам и 
потребителям потребуются но-
вые инструменты защиты собст-
венных прав, чтобы противосто-
ять попыткам манипулирования 
со стороны корпораций, облада-
ющих все большими объемами 
данных. Эта проблема широко об-
суждалась в рамках экспертных 
советов Всемирного экономи-
ческого форума (World Economic 
Forum, WEF) в Давосе. Одновре-
менно регуляторам эксперты WEF 
рекомендуют проявлять гибкость, 
чтобы не препятствовать внедре-
нию новых разработок.

В Дубае завершилось двухднев-
ное заседание «советов будущего» — 
экспертной площадки, готовящей 
проблематику и рекомендации для 
встреч лидеров в рамках Всемирно-
го экономического форума в Даво-
се. Работа 38 советов была посвяще-
на внедрению отдельных техноло-
гий (искусственного интеллекта, се-

тей 5G, биотехнологий и т. д.), клю-
чевым блокам и проблемам регули-
рования (в инвестициях и торгов-
ле, энергетике, урбанизации, ин-
фраструктуре, геополитике) либо от-
дельным странам и регионам (в том 
числе России, Китаю, Европе, ЕС, Ко-
рейскому полуострову).

Одной из основных тем форума 
в Давосе станет сближение стандар-
тов регулирования технологий в ми-
ре, а также возросшая роль «геоэко-
номики», отметил в интервью „Ъ“ 
президент WEF Бёрге Бренде. Впро-
чем, в отличие от более ранних со-
глашений, описывающих техноло-
гические стандарты, теперь пробле-
мы ожидаются из-за различных под-
ходов в оценке этических аспектов 
применения тех или иных решений 
и возросшей конкуренции.

Особенное беспокойство у экспер-
тов вызывает рост роли компаний, 
обладающих большими массивами 
данных. Анализ поведения потреби-
телей позволяет выстраивать страте-
гии, вызывающие привыкание и до-

пускающие манипулирование,— так, 
технологии уже позволяют по неоче-
видным параметрам (к примеру, то-
му, как человек двигает мышью) дол-
госрочно предсказывать поведение 
пользователей. Однако, в отличие от 
врачей или юристов, обязанных дей-
ствовать в интересах пациентов и 
клиентов, технологическим компа-
ниям пока требуется лишь согласие 
на раскрытие данных. Повысить их 
ответственность может кодекс, закре-
пляющий приоритет интересов поль-
зователей, но вопрос об ответствен-
ности за нарушение подобных норм 
открыт. При этом развитие отдель-
ных технологий требует уже не реги-
онального, а глобального регулиро-
вания, так как компании зачастую не 
имеют национальной привязки.

Чтобы успевать за изменения-
ми на рынках, регуляторы должны 
активнее работать с основными иг-
роками и в целом переходить на бо-
лее гибкие модели внедрения но-
вых норм (soft law), иначе законы бу-
дут закреплять устаревшие прави-

ла и препятствовать новым разра-
боткам. Лидерами такого регулиро-
вания сейчас считаются Япония, Ка-
нада, Сингапур, а также Великобри-
тания, в частности, там идет экспе-
римент по оказанию юридических 
услуг при помощи алгоритмов на ба-
зе искусственного интеллекта (ИИ).

Участники совета по России, в их 
числе глава Минэкономики РФ Мак-
сим Орешкин, а также заместитель 
главы ведомства Оксана Тарасенко, 
также преимущественно обсуждали 
инициативы в области применения 
ИИ. Члены совета по России предло-
жили к реализации несколько проек-
тов, которые, с одной стороны, при-
званы стать смысловой частью наци-
ональной стратегии по ИИ, а с дру-
гой — обеспечить РФ глобальное со-
трудничество в этой сфере. Так, пред-
ложено создать рейтинг готовности 
стран и компаний к внедрению ИИ. 
Помимо этого, как сообщил „Ъ“ Бёр-
ге Бренде, WEF и российское прави-
тельство ведут переговоры об откры-
тии в Москве одного из центров тех-

нологий четвертой промышленной 
революции, занимающихся регули-
рованием новых рынков (уже откры-
ты в США, Индии, Японии и ОАЭ).

В том же, что касается влияния но-
вых технологий на занятость, боль-
шинство экспертов настроены от-
носительно оптимистично. Напом-
ним, по оценкам WEF, к 2022 году 
цифровизация приведет к потере 
75 млн рабочих мест и появлению 
133 млн новых (хотя значительная 
часть их приходится на сервисный 
сектор с низкой оплатой труда). Так-
же эксперты ждут роста «платфор-
менной занятости» (пример — води-
тели такси и курьеры). «Рабочих мест 
будет достаточно, нам не грозит тех-
нологическая безработица, более 
актуальный вопрос — это качество 
этих мест и что будет представлять 
собой „место со средним уровнем до-
хода“, именно такие вакансии рань-
ше были драйвером развивающихся 
экономик»,— заключила Лора Тисон 
из Haas School of Business в Беркли.

Татьяна Едовина, Дубай

Глобальная охота за данными
Регулирование их оборота становится основной проблемой рынков новых технологий

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,95

триллиона рублей, или $124,5 млрд, составил по состоянию на 1 ноября 2019 года объем Фонда 
национального благосостояния (ФНБ), сообщил вчера Минфин. За месяц объем фонда увеличил-
ся незначительно, на 22 млрд руб. На 1 ноября на отдельных счетах по учету средств ФНБ в Банке России 
находилось $45,4 млрд, €39,1 млрд и £7,6 млрд. Остальные накопления фонда размещены на депозитах 
в ВЭБ.РФ (588,8 млрд руб.), в ВТБ и Газпромбанке (для финансирования инфраструктурных проектов — 
138,4 млрд руб.), а также вложены в инфраструктурные проекты (189,1 млрд руб. и $4,1 млрд), в привиле-
гированные акции госбанков (279 млрд руб.) и в проблемные евробонды Украины ($3 млрд).

НЕФТЯНОЙ РЫНОК

ОПЕК  
заглянула в будущее

Глобальный спрос на энерго-
носители с 2018-го по 2040 год 
вырастет с 286 млн до 357 млн 
баррелей нефтяного эквивалента 
(н. э.) в сутки, говорится в ежегод-
ном долгосрочном обзоре ОПЕК. 
При этом весь рост придется 
на страны, не входящие в ОЭСР 
(более всего, 50% — на Индию 
и Китай). В развитых же странах 
ожидается падение спроса — 
на 3 млн баррелей н. э. в сутки. 
Нефть в долгосрочном периоде 
сохранит наибольшую долю в энер-
гобалансе (28,2% глобального 
спроса в 2040 году против 31,5% 
в 2018-м), доля газа увеличится 
с 22,9% до 25,2%, угля — сокра-
тится с 26,6% до 21,5%. Быстрее 
всего будет расти доля возобнов-
ляемых источников энергии (кроме 
гидроэнергии): к 2040 году она 
достигнет 6,5% энергобаланса 
против 1,9% в 2018-м.

В долгосрочной перспективе 
в ОПЕК ждут роста спроса на нефть 
с 98,7 млн баррелей в сутки (б/с) 
в 2018 году до 110,5 млн б/с в 
2040-м. Спрос в странах ОЭСР 
будет падать, в остальных государ-
ствах он вырастет на 21,4 млн б/с 
на фоне увеличения численности 
населения, укрепления среднего 
класса и экономического роста. 
Наибольший дополнительный спрос 
на нефть обеспечит Индия. Спрос 
в странах ОЭСР в ближайшие годы, 
как ожидается, остановится около 
отметки в 48 млн б/с, а к концу 
периода упадет до 38 млн б/с.

Производство нефти и кон-
денсата странами, не входящими 
в ОПЕК, в 2018–2024 годах вы-
растет на 9,9 млн б/с и достигнет 
72,2 млн б/с на фоне устойчивого 
спроса и возврата инвестиций 
в добычу. При этом 60% роста 
придется на США (6,2 млн б/с), 
 циклический подъем обеспечит 
также рост добычи в Бразилии, 
Норвегии и Канаде. Рост нефте-
добычи в России ожидается всего 
на 0,1 млн б/с, причем плато будет 
достигнуто уже в 2020 году.

В долгосрочной перспективе 
в ОПЕК ждут замедления роста 
производства трудноизвлекаемой 
нефти в США после достижения 
пика в 17,4 млн б/с в 2029 году. 
Общее производство жидких 
углеводородов в США достиг-
нет максимума в 22,8 млн б/с 
в середине 2020-х годов и упадет 
до 18,5 млн б/с к 2040 году. Общая 
добыча в странах вне ОПЕК к 2026 
году увеличится до 72,6 млн б/с, 
а затем начнет сокращаться вплоть 
до 66,4 млн б/с к 2040 году. С сере-
дины следующего десятилетия лишь 
две страны вне ОПЕК — Бразилия 
и Казахстан будут демонстрировать 
рост производства. Страны же кар-
теля нарастят добычу до 44,4 млн 
б/с против 36,6 млн б/с в 2018 году.

Надежда Краснушкина
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В сентябрьской аналитической записке 
«Картина кредитования» Минэкономики 
перечислило основных виновников того, 
что его прогнозы ускорения экономики 
могут не оправдаться. Медленное сни-
жение ЦБ ставки будет тормозить спрос 
в 2020 году, а действие бюджетного пра-
вила ограничит перспективы перераспре-
деления госкредита через региональные 
бюджеты и возможность инвестиционно-
го ускорения роста в среднесрочной пер-
спективе. В этой конструкции проблема 
«пузыря» на рынке розничного кредитова-
ния, на которой еще недавно настаивали 
в министерстве, ушла на второй план.

Сентябрьская «Картина кредитования» 
Минэкономики фиксирует затухание инте-
реса частных экономических агентов к кре-
дитам. «Прирост кредитного портфеля част-
ному и госсектору за скользящие 12 месяцев 
составил в сентябре 3,5% ВВП (3,4% ВВП в ав-
густе и 3,3% ВВП в июле). При этом рост бан-
ковского кредита частному сектору замед-
лился до 3,7% ВВП»,— считают в Минэконо-
мики. Это произошло благодаря продолжаю-
щемуся значительному снижению темпов ро-
ста кредитования компаний и слабому замед-
лению ипотечного и розничного кредитова-
ния с учетом валютной переоценки (подроб-
нее см. «Ъ-Онлайн»). 

При этом, по мнению аналитиков мини-
стерства, именно низкое совокупное пред-
ложение кредитов «предопределяет дезин-
фляционный тренд в экономике». Эта логи-
ка выглядит странной, учитывая, что дохо-
ды граждан падали пять лет, а на фоне пер-
вых признаков их роста домохозяйства ста-
ли сберегать (см. „Ъ“ от 31 октября), при этом 
внешний спрос снижается благодаря ухуд-

шению конъюнктуры, а представители про-
мышленных предприятий, по данным опро-
сов ИЭП им. Егора Гайдара, во втором квар-
тале чаще говорили о снижении планов за-
имствований — это снизило баланс ответов 

до исторического минимума. «Такого низко-
го кредитного оптимизма не регистрирова-
лось даже в официально кризисном 2015 го-
ду»,— отмечали в ИЭП, притом что доступ-
ность кредитов оставалась «нормальной» для 
последних трех лет, а способность их обслу-
живать находилась на максимуме за все де-
сять лет ее наблюдения.

Впрочем, в Минэкономики нежелание ком-
паний брать кредиты объясняют не продолжи-
тельной стагнацией и высокой неопределен-
ностью, а тем, что ЦБ медленно снижает клю-

чевую ставку. Это «отъест» от совокупного спро-
са более 1 млрд. руб., а от ВВП — 0,4–0,5 п. п. 
уже в 2019 году, подсчитали в ведомстве, а так-
же сократит прибыль и увеличит уровень дол-
говой нагрузки компаний (напомним, при-
быль в экономике второй год растет двузнач-
ными — 18% годовых — темпами, см. „Ъ“ от 26 
сентября). «Сохранение текущего уровня ста-
вок по банковским кредитным продуктам не-
сет риски более низкого уровня совокупного 
спроса в экономике в 2020 году относительно 
базовой версии прогноза»,— предупреждают 
в министерстве.

Но и за пределами 2020 года для прогно-
зируемых Минэкономики ускоренных тем-
пов инвестиционного роста ВВП есть угрозы. 
По итогам сентября, по расчетам аналитиков 
ведомства, расширенный бюджетный сек-
тор вышел на долгосрочные уровни исполь-
зования кредита, соответствующие бюджет-
ному правилу. На фоне того, как ни компа-
нии, ни граждане не готовы увеличивать 
рост в кредит, Минэкономики обеспокоено 
тем, что потенциал использования креди-
та со стороны государства в среднесрочной 
перспективе также ограничен — бюджет-
ным правилом. Фактически оно мешает реа-
лизовать предложенные ведомством инстру-
менты ускорения роста. «Изменение ситуа-
ции возможно только на региональном уров-
не, что может произойти только при значи-
тельном пересмотре подходов к межбюджет-
ным отношениям, в частности при расшире-
нии дефицита консолидированного бюдже-
та за счет в том числе полноценного внедре-
ния инвестиционного налогового вычета и 
долгового финансирования инфраструктур-
ного развития»,— заключают там.

Алексей Шаповалов

Контрциклическое наступление
Минэкономики атакует бюджетное правило для запуска роста ВВП в кредит
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В возглавляемом Максимом  
Орешкиным Минэкономики  
видят угрозы для ускорения роста 
как в медленном снижении ставки 
ЦБ, так и в бюджетном правиле  
Минфина   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Президент Всемирного экономического форума 
в Давосе Бёрге Бренде в интервью „Ъ“ расска-
зал о повестке готовящейся встречи лидеров, 
а также о том, почему необходимо гармонизи-
ровать регулирование новых технологических 
рынков.

— Как работа экспертных советов соотносится 
с повесткой форума в Давосе?
— Это самый крупный мозговой штурм в мире: мы 
выбрали 700 экспертов из разных стран и отраслей — 
от  кибербезопасности и биотехнологий до искусственно-
го интеллекта и разработки новых медпрепаратов. 38 со-
ветов рассматривают наиболее актуальные проблемы 
в своих сферах и предлагают решения. Эти предложения 
затем используются при формировании повестки встречи 
лидеров в Давосе.
— Какие проблемы будут активнее обсуждаться 
на будущей встрече в Давосе?
— Мы видим, что искусственный интеллект, интернет 
вещей и другие технологии все активнее влияют на 
экономику, но это по-прежнему своеобразный Дикий 
Запад в плане регулирования. Здесь мы должны пропи-

сать «правила дорожного движения». В случае с новыми 
технологиями это можно сделать только на глобальном 
уровне. К примеру, куда бы вы ни поехали, вы везде 
можете понять смысл знака «Стоп», в Китае и в США 
это одинаковый знак. Нам нужна аналогичная разметка 
и в том, что касается применения новых технологий.

Также все больше внимания привлекает вопрос инклю-
зивности — нам необходимо создавать более комфортные 
условия для людей, не оказывая негативного влияния 
на темпы роста, хороший пример — Скандинавские стра-
ны. Если же мы будем игнорировать такие потребности, 
то увидим новые протесты, как в Чили или Ливане.
— Насколько существенным является разрыв 
между развитыми и развивающимися странами 
в применении технологий четвертой промыш-
ленной революции? Он расширяется?
— Это ключевой вопрос. У развивающихся стран есть 
гигантский потенциал для быстрого скачка, но, безусловно, 
есть и проблемы. В новой экономике, где лидируют плат-
форменные решения, победитель получает все. При этом 
переход от третьей промышленной революции к четвертой 
дает новые возможности — из списка десяти крупнейших 
по капитализации компаний многих 20 лет назад просто 
не было. Поэтому нет никакой гарантии, что все новые 
компании-лидеры появятся в одном месте, мы видим мно-
го активности в Китае, Индии. Для России четвертая про-
мышленная революция также дает огромные возможности, 
так как традиционно Россия сильна в математике и науке. 
Мы видим интересные примеры — к примеру, то, какую 

трансформацию прошел Сбербанк. Поэтому обсуждаем 
с представителями бизнеса и российским правительством 
создание центра WEF по технологиям четвертой промыш-
ленной революции в Москве.
— Правительства многих стран озабочены 
угрозой технологической безработицы. Доста-
точно ли принимаемых мер, чтобы решить эту 
проблему?
— Короткий ответ — нет. Повышение квалификации 
и получение новых навыков — это та революция, которая 
нам нужна. В России и многих европейских странах это 
может дать хорошие результаты, так как базовые навыки 
уже есть — если вы сильны в математике, то легко 
освоите программирование. Я был приятно удивлен тем, 
насколько развита инфраструктура поддержки стартапов 
в России, но, конечно, требуется и развитая экосис-
тема — это то, в чем преуспели США,— важно иметь 
венчурный капитал, чтобы реализовывать потенциально 
интересные идеи.

Интервью взяла Татьяна Едовина
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kommersant.ru/12726

A
FP



новости
Коммерсантъ   l   Среда 6 ноября 2019 №203   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Законно русские
Еще одна журналистка интересовалась, 

не собирается ли администрация президен-
та давить на журналистов, заставляя их го-
ворить по-русски без ошибок.

— Никто не собирается ставить журна-
листов в какие-то как бы рамки,— обещал 
Владимир Толстой.— Речь не идет о спосо-
бе как бы давления…

Я сначала старался не замечать в его ре-
чи слово-паразит, но мне не удалось: он им 
слишком часто пользовался.

Тем не менее я расспросил советника 
президента, что он думает об истории с пре-
подавателем Высшей школы экономики 
господином Гусейновым, который назвал 
сегодняшний русский язык «клоачным» и 
«убогим».

— Да,— кивнул Владимир Толстой,— од-
но дело — слышать такое как бы от маргина-
ла, а другое — от преподавателя вуза. Но, в 
конце концов, он это в своем блоге написал, 
а не на занятиях со студентами написал. По-
человечески меня это, честно говоря, поко-
робило. К тому же я еще прочел его как бы 
комментарии к его же посту, и знаете, та-
кое впечатление, что он и в целом не очень 
складно выражается. Что странно: все-таки 
ВШЭ представляет.

— Да, подставился мужик…— сокрушен-
но произнес и главный редактор журнала 
«Юность» Сергей Шаргунов.

Одной из последних в холле появилась 
декан факультета журналистики МГУ име-
ни Ломоносова Елена Вартанова. К ней у ме-
ня тоже были вопросы: еще не затихла исто-
рия с двумя студентками, которые на терри-
тории факультета собирали подписи в под-
держку аспиранта МГУ Азата Мифтахова, в 
сердцах вроде бы поджегшего офис «Еди-
ной России».

— Все перевернуто с ног на голову…— 
рассказала Елена Вартанова.— Мне кажет-
ся, девчонки испугались, что их выгонят, 
и натворили каких-то дел. Там, честно го-
воря, дело как будто бы в сотруднике учеб-
ной части, который сказал им: «Да вы поли-
тические! С вами разберутся!» Они никому 
на это не пожаловались, а сразу — в соцсе-
ти: «Нас хотят выгнать…» Диана Платонова 
(замдекана по внеучебной деятельности.— 
А. К.) вообще там на самом деле ни при 
чем, самый спокойный, тихий человек… 
И зря они эти справки подделали (по сло-
вам девушек, им предложили уйти в акаде-
мический отпуск и предоставить соответст-
вующие справки, а когда они предостави-
ли, их разоблачили.— А. К.). Они, кстати, 
так и не сказали, кто этот сотрудник учеб-
ной части… А в списке тех, у кого и правда 
есть задолженности, они далеко не на пер-
вом месте…

По крайней мере стало понятно, что де-
вушки в результате этой истории не по-
страдают. А теперь, может быть, даже и 
приобретут.

Встреча происходила в Екатерининском 
зале Кремля. Только там стало понятно, что 
совет состоит из большого количества лю-
дей. Стол был выставлен таким «кирпичи-
ком», и за ним поместилось около 50 человек.

— Язык,— задал тон Владимир Путин,— 
служит основой духовно-исторической 
общности десятков самобытных культур и 
народов в огромной степени обеспечивает 
суверенитет, единство и идентичность рос-
сийской нации.

То есть язык, надо было понимать, боль-
ше, чем что-нибудь иное, стоит на страже го-
сударственности. А так-то и не скажешь.

— На нас,— продолжил президент,— на 
нашей стране лежит громадная ответствен-
ность за сбережение, развитие и распро-
странение русского языка, русской литера-
туры, тем более сегодня, когда мы сталки-
ваемся с попытками искусственно,— я хочу 
это подчеркнуть,— именно искусственно, 
грубо, подчас абсолютно бесцеремонно со-
кратить пространство русского языка в ми-
ре, вытеснить его на периферию.

Речь Владимира Путина неожиданно и 
неумолимо становилась политической:

— Войну русскому языку объявляют не 
только пещерные русофобы,— а это мы то-
же наблюдаем, думаю, что это не секрет,— 
разного рода маргиналы здесь активно ра-
ботают и агрессивные националисты. К 
сожалению, в некоторых странах это ста-
новится вполне официальной государст-
венной политикой. Но за ней — и это то-
же должно быть понятно и ясно — все то 
же давление, прямое нарушение прав чело-
века, в том числе права на родную речь, на 
культуру и историческую память.

В этих тяжких условиях, рассказал пре-
зидент, предстоит все же обеспечить «об-
щую грамотность населения» (на первый 
взгляд задача из 20-х годов прошлого века), 
а во-вторых, поддержать русский язык за ру-
бежом — «в информационной, в образова-
тельной, в гуманитарной сферах».

Президент предложил «внести необхо-
димые коррективы, прежде всего в феде-
ральный закон „О государственном языке 
Российской Федерации“, который был при-
нят еще в 2005 году, и, конечно, в закон „О 
языках народов Российской Федерации“, 
которому в прошлом месяце исполнилось 
уже 28 лет».

— Одновременно с актуализацией зако-
нодательства также прошу начать подготов-
ку единого корпуса словарей, справочни-
ков, грамматик, содержащих нормы совре-
менного литературного языка при его ис-
пользовании в качестве государственного 
языка Российской Федерации. Они долж-
ны стать обязательными для использова-
ния всеми государственными структура-
ми, будь то органы власти — и исполни-
тельные, и судебные, законодательные — и 

школы, средства массовой информации,— 
закончил господин Путин.

И вот это выглядело более или менее ре-
волюционно. Таким образом, власть реши-
ла бороться за чистоту русского языка адми-
нистративно — по крайней мере там, где 
она сможет контролировать этот процесс: 
то есть, скажем, в государственных СМИ 
(приятно будет понаблюдать за этим про-
цессом с попкорном).

Владимир Толстой принял эстафету от 
Владимира Путина и, казалось, логично 
развил основные его тезисы:

— Ведущаяся в так называемом цивили-
зованном мире война против русского сло-
ва, русского языка позволяет рассматривать 
его как мощнейшее, грозное оружие, а зна-
чит, это оружие должно быть в полной бое-
вой готовности!

Наконец-то было сказано, что идет война 
и что слово — оружие в ней. К этому и шло, 
честно говоря, все последнее и предпослед-
нее время.

— И если в сфере военной, в обеспече-
нии своей обороноспособности Россия за 
последние годы достигла поистине прорыв-
ных успехов,— продолжил Владимир Тол-
стой,— то в области гуманитарной нам пред-
стоит сделать еще очень многое и, главное, 
отладить управление этими процессами!

Правда, по его мнению, пока русским 
языком за рубежом занимается такое коли-
чество разных организаций, что в результа-
те «у семи нянек дитя без глазу».

— По моему глубокому убеждению,— 
констатировал Владимир Толстой,— в сов-
ременных условиях во главе международ-
ных аспектов государственной языковой 
политики может и должно стать Министер-
ство иностранных дел, где мог бы быть вос-
создан некогда упраздненный специаль-
ный департамент. Именно МИД располага-
ет полной и постоянно обновляющейся ин-
формацией о внутриполитических процес-
сах в зарубежных государствах, а руковод-
ство нашего внешнеполитического ведом-
ства демонстрирует всему миру и нам высо-
чайший образец грамотного литературно-
го живого языка!

Он, наверное, имел в виду последнее 
стихотворение Сергея Лаврова, опублико-
ванное в журнале «Русский пионер» (и вот 
тут был совершенно прав).

В этой ситуации примиряло с действи-
тельностью и даже откровенно радовало, 
что за русский язык было предложено отве-
чать все же не Министерству обороны (а к 
этому, казалось, тоже все шло), а 
МИДу (ведомству тоже, впрочем, 
силовому.— А. К.).

При этом что-то подсказывает, 
что если бы за русский язык за ру-
бежом начал отвечать МИД, а не 
Министерство просвещения на-
пример, то сам русский язык не 
был бы в обиде.

— Для граждан России русский 
язык не может, не должен быть не-
родным, как бы иностранным,— 
добавил Владимир Толстой, и тут 
уж я вздрогнул: «как бы» прокра-
лось даже в его публичную речь.

— Понятно,— заключил Вла-
димир Толстой,— что вопросы 
языков не могут решаться внутри 
какой-то отрасли или в пределах 
одного ведомства, но механизм 
реализации законов о языках и 
в отдельных случаях механизм 
нежного принуждения к грамот-
ному и нормативному использо-
ванию русского языка, убежден, 
должен быть. Не может быть язы-
ковая политика государства бес-
хозной!

Представляется, что «меха-
низм нежного принуждения» спо-
собен стать в этом самом русском 
языке трогательной идиомой.

Но все-таки, мне кажется, лиш-
ний раз это лучше не трогать.

Между тем из выступления Ни-
колая Кропачева, ректора Санкт-

Петербургского университета, стало понят-
но, что ультиматум, который власть наме-
рена предъявить русскому языку, касается 
не только государственных СМИ,— а ведь 
именно такое впечатление производила 
речь Владимира Путина.

— Закон установил одинаковые требова-
ния к языку нормативно-правовых актов и 
к языку СМИ, к языку делопроизводства и к 
языку рекламы, к языку судебных решений 
и к языку публично демонстрируемых худо-
жественных произведений. Список можно 
продолжать! — заявил Николай Кропачев.

Рабочая группа под его руководством до-
стигла больших высот:

— Мы сформировали,— признался Ни-
колай Кропачев,— первый в России кор-
пус текстов официальных правовых доку-
ментов организаций трех сфер: здравоох-
ранения, образования и культуры. Общий 
объем этого корпуса — это 1,5 млн слов. И 
проводим анкетирование, интервьюиро-
вание, выясняя сложности понимания та-
ких текстов!

И теперь шаг влево, шаг вправо за преде-
лы этих полутора миллионов слов карается 
по крайней мере штрафом. 

И много неясностей все равно остается:
— Суды ссылаются только на толковые 

словари, другие словари они не использу-
ют. Получается, что если сторона исполь-
зует один толковый словарь, другая сторо-
на — другой толковый словарь… А суды у 
нас в некоторых случаях… мы такое тоже 
установили… используют не предложения 
сторон, а «Википедию» и на ней, на толко-
вании «Википедии», основывают судебные 
решения!

Чем дальше, тем виртуозней запутыва-
лось дело:

— Хотя закон требует официального ут-
верждения правил орфографии и пунктуа-
ции, новая версия этих правил так и не ут-
верждена с 1956 года! Попытка была в 2007 
году, но она неудачная, поэтому на сегод-
няшний день действуют правила 1956 года 
в той части, в которой они не противоречат 
четырем словарям... Замечу, в чем-то они 
противоречат, а в чем-то, поскольку не все 
словари утверждены, просто этот вопрос не 
урегулирован!

Господин Путин между тем, попросив 
слово (одно из полутора миллионов), про-
комментировал сначала идею Владимира 
Толстого:

— Владимир Ильич, выступая, сказал, 
что наш русский язык — это такое мощное 

оружие и так далее. Давайте не будем упо-
треблять таких слов. Я серьезно говорю, в 
этом есть смысл — не употреблять этого! 
Почему?

Неужели Владимир Путин не считал сло-
во оружием? Это не вытекало из его высту-
пления.

— Потому что если это оружие,— пояс-
нил президент,— с ним начнут бороться как 
с оружием! С ним и так борются, но по дру-
гим соображениям. Да, это сила в известной 
степени, такая мягкая сила. Этого, мне ка-
жется, вполне достаточно.

То есть Владимир Путин в действитель-
ности просто предлагал вести себя не столь 
простодушно. 

— Ведь я много раз говорил, собственно 
говоря, секрета никакого нет,— продолжил 
президент,— подавляющее большинство 
экспертов так и считают: влияние той или 
иной страны в современном мире опреде-
ляется не оружием, а экономикой, и как 
производная от экономики — оружие, куль-
тура, образование, наука.

И это была своего рода новость. Прези-
дент рассказывал, что уровень развития 
языка зависит от уровня развития эконо-
мики, а мне-то казалось, что уж скорее на-
оборот. А на самом деле разве можно было 
впрячь в одну повозку коня-то и трепетную 
лань?

Между тем Владимир Путин стоял на сво-
ем, и даже казалось, что это выстраданное 
(тем тревожней, если так.— А. К.):

— Интерес в целом к языку, особенно в 
мире, к русскому языку,— он будет возра-
стать по мере роста нашего благосостояния 
в самом широком смысле этого слова: и на-
родного благосостояния, и страны в целом, 
роста влияния. Тогда и интерес к языку бу-
дет. Не будет этого — и хоть тресни! Хоть у 
нас еще два-три Толстых появятся и четы-
ре Пушкиных — будут переводить просто, 
и все, это сто процентов!.. Будут хорошие 
переводчики. А если страна будет мощной, 
сильной, привлекательной, притягатель-
ной — будут учить русский язык!

Таким образом, Владимир Путин — за экс-
порт мягкой силы, то есть русского языка.

Александр Молдован, руководитель Ин-
ститута русского языка имени В. В. Виног-
радова, тем не менее настаивал на том, что 
русский язык — не просто оружие, а целое 
орудие.

— Надо заботиться об этом орудии, об 
этом инструменте! — воскликнул он.— …
Понятно, что, скажем, нормы правописа-

ния должны соблюдаться всеми, 
отклонения от этих норм явля-
ются ошибкой, караются в шко-
ле. И даже если я, допустим, ска-
жу: мероприятие «состоиться», 
то, наверное, партнеры переста-
нут меня уважать! И совсем ина-
че ведут себя другие нормы, даже 
нормы произносительные (Алек-
сандр Молдован на ходу занимал-
ся и рискованным словотворче-
ством, впрочем, считая его, види-
мо, жаргонизмом.— А. К.)! Допу-
стим, если ученик скажет «зара-
женный» или «осужденный», учи-
тельница его поправит, это будет 
ошибка. Но если какой-нибудь 
Петя говорит «что», «булочная», а 
Вася говорит «што» и «булошная», 
никто их за это ругать не станет, 
потому что оба эти варианта рав-
ноправны в русском языке!

Хотелось спорить сразу со 
всем, что говорил Александр Мол-
дован. Но он ведь не закончил:

— Кроме того, надо учитывать, 
что языковые нормы находятся в 
постоянном развитии и частень-
ко бывает так, что старая и но-
вая нормы мирно сосуществуют. 
Какое-нибудь «одна рельса» или 
«один рельс», «одна тапка», «один 
тапок» — это все полноправные 
варианты! И особенно это отно-
сится, конечно, к значениям слов, 
и это нужно учитывать, когда мы 

говорим о словарной норме и составлении 
толковых словарей.

Главное — это не должны слышать и чи-
тать одиннадцатиклассники, которые ско-
ро будут сдавать ЕГЭ по русскому языку. Ни 
за что не сдадут.

Участники совещания предлагали со-
здать единую цифровую платформу, кото-
рая заменит существующие словари и кото-
рой все смогут с облегчением пользоваться. 
Директоры (а не директора, как тут уже бы-
ло сказано) институтов, имеющих отноше-
ние к работе с русским языком, готовы бы-
ли взять эту работу на себя частично или це-
ликом. Было ясно ведь, что гигантская рабо-
та потребует адекватного финансирования.

Сергей Шергунов предложил финансо-
во помочь литературным журналам, один 
из которых он сам и возглавляет,— видимо, 
наболело. Президент ревниво заметил, что 
они же сейчас в частных руках и кому тогда 
отойдет эта помощь?

Впрочем, заместитель главы «Роспеча-
ти» Владимир Григорьев, с которым я по-
говорил после заседания, сообщил, что его 
ведомство старается помогать этим журна-
лам: 13 основным выделяют около миллио-
на рублей на каждый.

Директор государственного музея 
А. С. Пушкина Евгений Богатырев насторо-
жил меня фразой:

— Хочу поделить с вами о своих мыслях 
про Александра Сергеевича Пушкина…

Да, русский язык, казалось, физически 
страдал от нежного принуждения, исходя-
щего от некоторых участников совещания. 

— Поддерживая все инициативы, мое 
выступление посвящается…— поддержал 
Евгения Богатырева директор Института 
филологии и межкультурной коммуника-
ции Казанского университета Радиф Зама-
летдинов.

Писатель Борис Екимов надолго увел 
участников совещания с поля обсуждения 
проблем русского языка в бескрайнюю 
степь недостатка учителей в сельских райо-
нах. Уверен, немногие минут через 15 пом-
нили, зачем сюда пришли.

И слово «учителя» было самым невин-
ным в речи писателя.

— И директора школ все-таки ухитряют-
ся…— рассказывал и Борис Екимов, поль-
зуясь, очевидно, размытостью норм, о кото-
рой ничего, к счастью, не знают все те же 
одиннадцатиклассники, которых учители 
готовят к ЕГЭ по родному языку, и в этом 
ЕГЭ никакой, между прочим, размытости.

За детей, кстати, вступился Дмитрий Бак, 
директор Государственного музея истории 
российской литературы имени В. И. Даля. 
По его представлению, именно они, вопре-
ки общему представлению,— самая читаю-
щая часть российского общества. И только 
они еще способны понять, что «дольней ло-
зы прозябанье» — это про то, что прораста-
ет местная трава.

Он зачем-то льстил детям, но неожидан-
но нашел поддержку в лице президента, ко-
торый горячо согласился с этим замечани-
ем, мотивируя согласие примерно тем, что 
дети изучают русский язык и литературу 
под более или менее нежным принуждени-
ем, а у взрослых слишком много других за-
бот, а принуждения, увы, никакого. Усмеш-
ка, с которой Владимир Путин произносил 
эти слова, говорила о том, что Владимир Пу-
тин слишком хорошо знает, о чем говорит.

В какой-то момент Владимир Путин, 
услышав ссылки на недостоверность «Ви-
кипедии», которой предпочитают пользо-
ваться подростки, заявил, что источником 
достоверной информации, которая спо-
собна заменить «Википедию», может стать 
электронная версия Большой российской 
энциклопедии.

Подростки, если бы услышали об этом 
предложении, посмотрели бы на президен-
та России в лучшем случае снисходительно. 
(Достаточно сказать, что эта энциклопедия 
последний раз выходила в 2017 году.)

Кроме того, оказалось, президент не уве-
рен, что надо разделять подготовку препо-
давателей русского языка на бакалавриат и 
магистратуру.

— Что это дает? — переспрашивал он.— 
Бакалавриат преподает только в младших 
классах, а магистратура дает право препо-
давать до десятого-одиннадцатого? Это про-
сто модная голая схема или в этом есть ка-
кой-то смысл, в сохранении этого порядка 
подготовки специалистов, в данном случае 
по русскому языку — бакалавриат и маги-
стратура? Или, действительно, возродить 
прежнюю систему? Готовить пять лет и да-
вать полноценное образование, чтобы чело-
век сразу мог пойти и преподавать в школу?

Он признался, что окончательного мне-
ния по этому (хотя бы по этому) поводу у не-
го нет, и, слава богу, назвал разделение выс-
шего образования на бакалавриат и маги-
стратуру подходящим для ряда специаль-
ностей.

— Когда готовят в области кибернети-
ки, чего-то еще, технические специально-
сти… Довели до какого-то уровня… Эти зна-
ния могут быть применены на практике, в 
жизни, на предприятиях, в наших крупных 
компаниях. Потом следующий шаг — маги-
стратура. Там еще больше знаний! — разъяс-
нил Владимир Путин.

Остается сказать, что писатель Игорь 
Волгин под конец встречи просто-напросто 
выбил деньги на проведение международ-
ной конференции по изучению творческо-
го наследия Федора Достоевского (она каза-
лась ежегодной, но потом президентский 
грант на ее проведение закончился, а про-
длить его оказалось некому).

И вот это был хороший результат.
Хоть что-то.
Андрей Колесников

Владимир Путин, в отличие от своего советника Владимира Толстого (слева), предпочитает не произносить вслух,  
что русский язык — это грозное оружие в войне с западным миром, но не спорит с этим  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Большинство участников совещания отдали  
русскому языку всю свою жизнь  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, в пред-
полагаемой оргпреступной 
группировке мошенников под 
руководством начальника бан-
ковского отдела управления «К» 
ФСБ РФ Кирилла Черкалина со-
стояла женщина — гендиректор 
ООО «Бор-реконструкция» Еле-
на Глазкова. В отличие от своих 
подельников-чекистов она успе-
ла скрыться и находится сей-
час в международном розыске. 
По версии Следственного коми-
тета России, группа специализи-
ровалась на хищениях средств, 
полученных от реализации жилья 
в элитных столичных новострой-
ках, и действовала с беспреце-
дентным размахом, похищая 
 целые высотные дома.

По версии Следственного ко-
митета России (СКР), жертвами мо-
шенников стали по крайней мере 
два крупных бизнесмена, инвести-
ровавших средства в строительство 
жилых домов в столице по догово-
рам с московским правительством. 
Один из них — совладелец группы 
компаний ООО Avenue Group Сер-
гей Гляделкин. Входящие в его хол-
динг строительные организации в 
2007–2010 годах застроили площад-
ку в московском районе Левобереж-
ный, освободившуюся после сноса 
хрущевок. Продавать квартиры в но-
вом жилом комплексе, состоящем 
из трех 22-этажных и двух 16-этаж-
ных башен, согласно заключенно-
му инвестиционному контракту, бы-
ло поручено ООО «Юрпромконсал-
тинг» (ЮПК), в котором господин 
Гляделкин владел только 49% долей. 
Остальные доли в компании, по дан-
ным следствия, принадлежали быв-
шим топ-менеджерам АО «АКБ „Ев-
рофинанс Моснарбанк“» Владими-
ру Столяренко и Александру Бонда-
ренко, занимавшим должности пре-
зидента и вице-президента банка со-
ответственно.

Банкиры, как считает следствие, 
решили завладеть принадлежащей 
их партнеру половиной имущества 

ЮПК, на счетах которой к тому вре-
мени аккумулировались значитель-
ные денежные средства, получен-
ные от реализации квартир в Лево-
бережном. Подсчитать точную сум-
му похищенного еще предстоит, 
однако, по данным потерпевшего, 
речь шла по меньшей мере об 1 мл-
рд руб., который общество получило 
за несколько сотен проданных квар-
тир в д. 120, корп. 3; д 124, корп. 3; 
д. 128, корп. 2; д. 130, корп. 1 и д. 130, 
корп. 3 по Ленинградскому шоссе в 
Москве. Половина этих денег долж-
на была отойти совладельцу ООО 
Гляделкину.

Господа Столяренко и Бондарен-
ко, по данным СКР, поддерживали 
неформальные контакты с некоторы-
ми сотрудниками ФСБ, а последний 
даже состоял в общественном сове-
те при спецслужбе, поэтому возник-
ший план банкиры приватно обсуди-
ли со своими приятелями в погонах 
и заручились их поддержкой. Так, по 
версии СКР, в самом начале 2011 года 
была сформирована организованная 
преступная группа, ориентирован-
ная на совершение особо крупных 
хищений (ч. 4 ст. 159 УК РФ) с исполь-
зованием «служебного положения, 
оперативных возможностей и авто-
ритета сотрудников спецслужбы».

Чекисты подобрались к бизнес-
мену Гляделкину через своего колле-
гу, полковника управления «К» ФСБ 
РФ, курирующего кредитно-финан-
совую и банковскую сферы, Андрея 
Васильева. Тот был знаком с Сергеем 
Гляделкиным благодаря другому уго-
ловному делу, в котором чекист осу-
ществлял оперативное сопровожде-
ние, а бизнесмен выступал в той же 
роли потерпевшего.

В 2011 году, напомним, СКР рас-
следовал попытку вымогательства 
взятки у совладельца Avenue Group, 
связанную с тем же инвестконтрак-
том на застройку Левобережного. 
Как было установлено судом, неза-
долго до завершения строительст-
ва обвиняемый в этом деле, быв-
ший вице-мэр Москвы Александр 

Рябинин, курирующий распреде-
ление инвестиций, пытался полу-
чить от застройщика Гляделкина 
нежилое помещение в Замоскво-
речье, пентхаус на Новом Арбате и 
$2 млн наличными, угрожая в про-
тивном случае «затормозить» ин-
вестконтракт. Девелопер обратил-
ся в ФСБ, и вымогателя задержали. 
В дальнейшем Пресненский рай-
суд Москвы признал его мошенни-
ком и приговорил к условному сро-
ку, однако, пока шло разбирательст-
во, причастность вице-мэра к пре-
ступлению выглядела далеко не 
очевидной. С учетом этого обстоя-
тельства в феврале 2010 года у опе-

ративника Васильева появился по-
вод пригласить потерпевшего Гля-
делкина в ресторан Wine & Crab на 
Никольской улице, чтобы в нефор-
мальной обстановке обсудить с ним 
тактику расследования.

На встречу, по данным следст-
вия, чекист пришел вместе со сво-
ими руководителями — замести-
телем начальника управления «К» 
Дмитрием Фроловым и начальни-
ком «банковского» отдела управле-
ния Кириллом Черкалиным, а те 
уже повернули начавшиеся пере-
говоры совсем в другое русло. Пол-
ковники Черкалин и Фролов объяс-
нили потерпевшему, что его статус 
в деле в любой момент может поме-
няться, поскольку вице-мэр Ряби-
нин написал следователю встреч-
ное заявление, в котором обвинил 
девелопера в провокации взятки. 
Кроме того, по словам офицеров, в 
мэрии остались люди, состоящие в 
«дружеских и деловых отношени-

ях с Рябининым», и они вполне мо-
гут «помешать дальнейшей реали-
зации контракта».

Поскольку главным раздражите-
лем для оставшихся на свободе чи-
новников, по словам чекистов, был 
инициатор расследования Глядел-
кин, бизнесмену предложили «отой-
ти от дел» на время следствия и суда, 
а свои доли в ЮПК безвозмездно пе-
редать человеку, которого пореко-
мендуют его партнеры по обществу 
Столяренко и Бондаренко. При этом 
полковники пообещали, что, не-
смотря на формальный выход Сер-
гея Гляделкина из числа участников 
ООО, свою долю от реализации квар-

тир в Левобережном он будет неофи-
циально, но своевременно и в пол-
ном объеме получать. Согласившись 
на условия офицеров, совладелец 
ЮПК, как утверждает следствие, «ли-
шился возможности участвовать в 
деятельности ООО и распределении 
прибыли», а пятеро обвиняемых, на-
оборот, такую возможность получи-
ли. Они вывели все средства со сче-
тов ЮПК и «распорядились ими по 
собственному усмотрению», что бы-
ло квалифицировано СКР по соот-
ветствующей ч. 4 ст. 159 УК РФ.

Уголовное дело о мошенничест-
ве с долями ЮПК было возбуждено 
СКР только в апреле 2019 года, а к 
этому времени группа обвиняемых 
уже распалась. Банкиры Столярен-
ко и Бондаренко уволились со сво-
их должностей и сбежали за грани-
цу. Минувшим летом они были за-
очно арестованы Московским гар-
низонным военным судом и объяв-
лены в международный розыск. От 

полковников Фролова и Васильева 
еще до начала расследования изба-
вилась сама ФСБ в связи с возникно-
вением неких компрометирующих 
их «обстоятельств».

Благодаря возбужденному по фак-
ту хищения акций ЮПК уголовному 
делу стало известно, что этими об-
стоятельствами, видимо, стало еще 
одно уголовное дело о мошенничест-
ве с прибылью от инвестиционного 
контракта, возбужденное еще в ию-
ле прошлого года. Его главным фигу-
рантом стала гендиректор ООО «Бор-
реконструкция» (БР) Елена Глазкова, 
аффилированная, как полагает СКР, 
с членами уже упомянутой группи-
ровки предполагаемых мошенни-
ков. В 2010 году компания Елены 
Глазковой совместно с Avenue Group 
Сергея Гляделкина возвела элитный 
дом переменной этажности по адре-
су: Новый Арбат, 27, в котором затем 
появился жилой комплекс из 124 
квартир с одноименным названием.

Согласно заключенному инвест-
договору с правительством Москвы, 
БР отошли в нем 55 квартир, 107 ма-
шино-мест и 2,2 тыс. кв. м нежилых 
площадей стоимостью «более 1 мл-
рд руб.». Точная цифра опять же бу-
дет определена СКР после проведе-
ния соответствующих экспертиз. 
Гендиректор ООО Елена Глазкова, 
как следует из материалов дела, по 
уже известной схеме решила похи-
тить имущество общества, принад-
лежащее одному из его учредителей, 
Владимиру Симоненкову, владею-
щему 49% долей в БР. При этом Еле-
на Глазкова, выполняющая органи-
зационно-распорядительные функ-
ции в компании, по версии следст-
вия, не стала придумывать сложных 
схем. Она просто отстранила соуч-
редителя Владимира Симоненкова 
от управления ООО, заявив, что тот 
якобы отошел от бизнеса, пять лет не 
появлялся на собраниях участников 
общества и, более того, ведет сепа-
ратные переговоры с «главным кон-
курентом» БР — своим приятелем 
Сергеем Гляделкиным.

Пока господин Симоненков 
искал правду в арбитражных судах 
различных уровней, Елена Глазко-
ва, как полагает следствие, соверши-
ла «фиктивные сделки», продав все 
принадлежащие БР площади в ЖК 
«Новый Арбат, 27» аффилированным 
с ней лицам по заниженной цене. 
Вырученные деньги гендиректор, 
по мнению СКР, направила на пога-
шение несуществующей кредитор-
ской задолженности БР. После всех 
этих манипуляций осенью 2017 го-
да компания была признана банкро-
том, а ее гендиректор сбежала за гра-
ницу. Как и двое бывших банкиров, 
она была объявлена в розыск.

Тем временем по заявлению Вла-
димира Симоненкова следствен-
ное управление УВД по Централь-
ному округу Москвы возбудило уго-
ловное дело, однако расследовалось 
оно, мягко говоря, не спеша. Во вся-
ком случае, проверяя результаты 
проделанной работы, исполняю-
щий обязанности начальника глав-
ка по расследованию особо важных 
дел СКР Николай Ущаповский отме-
тил, что у полицейского следствия 
так и не появились задержанные, 
обвиняемые и не было арестовано 
в качестве обеспечительной меры 
чье-либо имущество.

А между тем, по мнению гене-
рала Ущаповского, из материалов 
обоих уголовных дел прямо следо-
вало, что «мошеннические дейст-
вия в них были взаимосвязаны и 
совершены при реализации еди-
ного комплекса инвестпрограмм», 
а фигурируют в них учредители и 
руководители одних и тех же орга-
низаций. Начальник главка в ито-
ге обоснованно предположил, что 
оба преступления были соверше-
ны членами одной и той же груп-
пы. В связи с этим он постановил 
изъять материалы у полиции и объ-
единить оба эпизода предполагае-
мого мошенничества в одно уголов-
ное дело, расследованием которого 
сегодня и занимается СКР.

Сергей Машкин

Чекисты воровали высотками
Следствие установило связи между высокопоставленными сотрудниками ФСБ и банкирами

Как стало известно „Ъ“, Тверской 
райсуд Москвы приступил к рас-
смотрению уголовного дела в от-
ношении бывшего следователя 
по особо важным делам следст-
венного департамента МВД Ан-
тона Ходько. Полковник юстиции 
обвиняется в хищении 52,8 млн 
руб., изъятых его коллегами во 
время расследования дела в от-
ношении коммерсантов, украв-
ших более 1 млрд руб. на под-
рядах Спецстроя. Сам офицер 
свою вину отрицает, а его защи-
та утверждает, что обвинение 
не представило суду не только 
прямых, но и косвенных доказа-
тельств причастности господи-
на Ходько к инкриминируемому 
преступлению.

Суду предстоит изучить 44 тома 
уголовного дела в отношении пол-
ковника Ходько, которого Следст-
венный комитет России (СКР) обви-
няет по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвое-
ние или растрата). По сравнению с 
первоначальной стадией расследо-
вания в обвинительном заключе-
нии не появилось принципиально 
новых деталей. Как следует из ма-
териалов дела, все началось в ию-
не 2016 года, когда старший следо-
ватель по особо важным делам 3-го 
отдела управления по расследова-
нию организованной преступной 
деятельности следственного депар-
тамента МВД Ходько возбудил уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) в отношении бизнесменов 
Кадыра Караханова, Вахи Арцыго-
ва и Арсена Ошакбаева, похитив-
ших более 1 млрд руб. на подрядах 
Спецстроя.

Вскоре после этого было уста-
новлено, что часть денег предпо-
лагаемых мошенников хранится в 
арендованных ячейках в одном из 
отделений Райффайзенбанка. По 
вынесенному господином Ходько 
постановлению его коллеги изъ-
яли в банке в общей сложности 
$740,1 тыс., €59,5 тыс. и 1,5 млн руб. 
В двух картонных коробках деньги 
доставили полковнику Ходько. В 
присутствии свидетелей, в том чи-
сле и своего непосредственного на-
чальника, он поместил деньги в 
сейф в своем кабинете №404 в Га-
зетном переулке, 4.

Как считают в СКР, в дальней-
шем Антон Ходько мог вынести 

сразу несколько процессуальных 
решений: о направлении денег на 
экспертизу, о возврате их хозяевам 
или, например, о передаче на от-
ветственное хранение. Однако вме-
сто этого он оставил их в своем сей-
фе, откуда они в период с 5 июля 
по 1 августа 2017 года были похи-
щены. Следственный комитет при-
шел к выводу, что это сделал сам го-
сподин Ходько, ущерб от действий 
которого составил в общей сложно-
сти 52 848 714 руб.

О пропаже денег стало известно 
после того, как адвокат господина 
Караханова Владимир Стравинский 
обратился к военному следователю с 
просьбой разобраться с законностью 
их изъятия у родственников обвиня-
емого. Во время разбирательства вы-
яснилось, что ценный вещдок вме-
сте с уголовным делом из МВД в глав-
ное военное следственное управле-
ние СКР не передали.

Сотрудники ГВСУ СКР возбудили 
уголовное дело о краже (ст. 158 УК 
РФ), по которому полковник Ходько 
проходил свидетелем. Впрочем, об-
винение офицеру предъявили уже 
в растрате, задержав его. Басман-
ный райсуд Москвы по ходатайству 
следствия отправил Антона Ходько 
в СИЗО.

Во время расследования обвиня-
емый заявлял, что, возможно, допу-
стил халатность, вовремя не офор-
мив изъятое, отрицая причастность 
к хищению. В предполагаемый пе-
риод исчезновения денег офицер 
уходил в отпуск, а к вещдокам поми-
мо него имели доступ около двух де-
сятков участников расследования.

«Исходя из представленных в 
суд материалов, в деле нет не толь-
ко прямых, но даже косвенных до-
казательств того, что это преступле-
ние совершил Антон Ходько»,— зая-
вил „Ъ“ защищающий подсудимого 
адвокат Глеб Попов. По его словам, 
следствие пошло по самому просто-
му пути, рассудив следующим обра-
зом: кто же мог похитить деньги, 
кроме человека, отвечавшего за дей-
ствия всей следственной группы.

Отметим, что Ваху Арцыгова 
Пресненский суд приговорил к че-
тырем годам заключения, освободив 
за счет отбытого срока под следстви-
ем, а дело Кадыра Караханова и Арсе-
на Ошакбаева рассматривается Щер-
бинским судом.

Олег Рубникович

Растрата вещдоков 
в особо крупном 
размере
Следователя МВД судят  
за исчезновение изъятых денег из сейфа

В Нижнем Новгороде к трем го-
дам колонии приговорен полит-
технолог Сергей Воронов за по-
собничество в мошенничестве, 
совершенном бывшим лидером 
регионального отделения «Спра-
ведливой России»  Александром 
Бочкаревым. Как установил суд, 
в 2015 году фигуранты обманули 
бизнесмена Дмитрия  Дзепу, по-
обещав ему кресло в думе Ниж-
него Новгорода за 5 млн руб. 
 Депутатом потерпевший не стал. 
Господин Бочкарев весной скон-
чался, его уголовное дело  было 
прекращено. Сергей Воронов 
не признал вины и будет обжа-
ловать приговор.

На собственный приговор в Ни-
жегородский райсуд политтехнолог 
Сергей Воронов явился без вещей в 
надежде на оправдание или услов-
ный срок. Разбирательство касалось 
мошенничества при выборах в думу 
Нижнего Новгорода в 2015 году. Суд 
установил, что в 2015 году бывший 
на тот момент лидером региональ-
ного отделения «Справедливой Рос-
сии» Александр Бочкарев за 5 млн 
руб. пообещал нижегородскому ком-
мерсанту Дмитрию Дзепе проходное 
место в партийном списке. Помогав-
ший в продвижении партии на вы-

борах политтехнолог Сергей Воро-
нов выступил посредником в сдел-
ке, которую бизнесмен воспринял 
как покупку депутатского кресла. В 
случае проигрыша Дмитрию Дзепе 
обещали вернуть 4,5 млн руб.

Однако проходное место в пар-
тийном списке досталось другому 
кандидату — Игорю Богданову, кото-
рый неожиданно проиграл выборы 
в одномандатном округе. Дмитрий 
Дзепа жаловался Александру Боч-
кареву на несправедливость, но это 
не дало результата. Тогда потерпев-
ший попросил вернуть деньги, одна-
ко спустя два года ему отдали лишь 
400 тыс. руб. Чтобы получить остав-
шиеся деньги, коммерсант обратил-
ся в полицию.

Как следовало из материалов де-
ла, переговоры о покупке мандата 
Дмитрий Дзепа с самого начала за-
писывал на диктофон для подстра-
ховки. На воспроизведенных в су-
де аудиофайлах речь шла о гаранти-
ях возврата средств и об отказе по-
терпевшего финансировать пред-
выборную кампанию. В беседах 
с Сергеем Вороновым он предла-
гал занести деньги после выборов, 
но тот разубедил его, сообщив, что 
коммерсанта могут исключить из 
партсписка. Дмитрий Дзепа одол-

жил 2 млн руб. у матери и дочери и 
привез в офис «Справедливой Рос-
сии» на Театральной площади нака-
нуне заседания регионального по-
литбюро партии. Остальную часть 
он передал Сергею Воронову двумя 
траншами в кафе «Белый Парус» на 
Гребном канале.

В 2017 году, когда дело дошло до 
суда, известный нижегородский 
отельер Дмитрий Володин от име-
ни партии предоставил спорные 
4,6 млн руб. для возврата Дмитрию 
Дзепе. Александр Бочкарев отдал 
ему сумку с наличными прямо на 
судебном заседании, но потерпев-
ший насчитал еще 1,6 млн руб. в ка-
честве процентов и заявил граждан-
ский иск к обвиняемым.

В мае во время судебного про-
цесса, находясь под домашним аре-
стом, Александр Бочкарев скончал-
ся, и его уголовное дело было пре-
кращено по нереабилитирующему 
основанию. Как сообщила судья Ма-
рина Дякина, ему отведена роль ор-
ганизатора мошеннической схемы 
хищения денег с использованием 
служебного положения, Сергею Во-
ронову — пособника.

Обвиняемые с самого начала го-
ворили о своей невиновности, на-
стаивая, что результаты выборов 
были непредсказуемы, аудиозапи-
си были смонтированы, а деньги 
господину Дзепе должна была пар-
тия, которая их в итоге и вернула. 
В прениях обвинение запросило 
Сергею Воронову шесть лет коло-
нии и штраф в 1 млн руб. Потерпев-
ший Дмитрий Дзепа через своего 
адвоката потребовал восемь лет ко-
лонии и проценты за пользование 
деньгами. Суд дал Сергею Вороно-
ву три года колонии общего режи-
ма, признав пособником (ч. 5 ст. 33, 
ч. 4. ст. 159 УК РФ) Александра Боч-
карева. Политтехнолог намерен об-
жаловать приговор.

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

Политтехнолог осужден как пособник
Мошенничество на выборах в Нижнем Новгороде  
потянуло на три года колонии

Работа на выборах в нижегородскую гордуму привела 
политтехнолога Сергея Воронова к трехлетнему сроку 
за пособничество мошенничеству  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Банкиры, как считает следствие, решили 
завладеть принадлежащей их партнеру 
половиной имущества ЮПК, на счетах 
которой к тому времени аккумулирова-
лись значительные денежные средства, 
полученные от реализации квартир
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Эти пункты, как указано в справ-
ке Генпрокуратуры, не были реали-
зованы. С учетом принятия вчераш-
него свода правил для сенаторов 
полностью выполнены две рекомен-
дации и одна частично, поскольку 
для депутатов Госдумы необходимо 
принять такое же руководство. Для 
применения санкций в отношении 
депутатов и сенаторов за наруше-
ния, связанные с декларированием 
доходов, был принят федеральный 
закон №561 о статусе членов двух па-
лат. Также в 2018–2020 годах было 
предусмотрено обучение парламен-
тариев по вопросу противодействия 
коррупции.

Как указано в документе, предло-
жения ГРЕКО о пересмотре процес-
са отбора судей и увеличение уров-
ня «прозрачности декларирования» 
их доходов также не были выпол-
нены. Российские власти не смогли 
разработать для судей аналогичное, 
как для парламентариев, практиче-
ское руководство, а вопрос об огра-
ничении иммунитета судей деятель-
ностью, «связанной с их участием 
в отправлении правосудия (функци-
ональный иммунитет), в максималь-
но возможной степени» остался без 
изменений. Рекомендация о возвра-
те в кодекс судейской этики положе-
ний, «связанных с беспристрастно-
стью и честностью судей относитель-
но близких родственников, которые 
могли бы привести к конфликту ин-
тересов, личных отношений со сто-
ронами процесса», также осталась 
без внимания. Не выполнена и реко-
мендация упростить возможность 
обжалования отказа в отводе судьи. 
Власти справились лишь с опреде-
лением критериев при отборе и на-
значении судей, повышением эф-
фективности их обучения в вопросе 
«предупреждения коррупции». Для 
«повышения стабильности срока 
пребывания в должности мировых 
судей» в первом чтении был принят 
законопроект №657072–7, согласно 
которому мировые судьи должны 
назначаться на должность без огра-
ничения срока полномочий.

Впрочем, как сообщили „Ъ“ вы-
сокопоставленные источники в си-
стеме юстиции, некоторые сведе-
ния, указанные в справке Генроку-
ратуры, не соответствуют действи-
тельности. Так, они считают, что ре-
комендации ГРЕКО по поводу кон-
фликта интересов выполнять не 
нужно, поскольку этот вопрос и так 
детально урегулирован в УПК, ГПК 
и АПК РФ. Впрочем, по информа-
ции источников „Ъ“, Верховным су-
дом было разработано предложение 
включить в процессуальные кодек-
сы указание для судей в случае воз-
никновения конфликта интересов 
информировать участников процес-
са об участии в нем связанных с ним 
лиц. Сейчас предложение находится 
на рассмотрении Совета федерации.

Вопросы получения подарков, по 
мнению правоведов, также детально 
регламентированы законодательст-
вом, а памятка о запрете на получе-
ние подарков опубликована на сай-
те Судебного департамента ВС. Реко-
мендация же по увеличению уров-
ня «прозрачности декларирования» 
доходов судей и вовсе полностью ис-
полнена — 9 октября этого года пре-
зидиум Верховного суда издал об 
этом специальное постановление.

Частично реализованным при-
знано обеспечение дисциплинар-
ных процедур в отношении проку-
роров. В список полностью выпол-
ненных вошло создание «более про-
зрачной процедуры» назначения 
в органы прокуратуры кандидатов, 
не состоявших на службе в ведомст-
ве. Для выполнения рекомендации 
на сайте Генпрокуратуры была раз-
мещена информация о квалифика-
ционных требованиях к кандида-
там. Была выполнена рекоменда-
ция о введении критериев для рас-
пределения нагрузки между проку-
рорами, а также об обеспечении ре-
гулярного обучения прокуроров по 
вопросам «предупреждения корруп-
ции» и о разработке аналогичного, 
как у судей и парламентариев, анти-
коррупционного руководства.

Генпрокуратура рекомендует Гос-
думе, Совету федерации, Верховно-
му суду и другим «органам судейско-

го сообщества» в срочном порядке 
применить необходимые меры для 
реализации предложений междуна-
родного сообщества. В справке, по-
лученной депутатами, утверждает-
ся, что невыполнение большинства 
предложений «повлечет включение 
России в список государств, не вы-
полняющих рекомендации ГРЕКО».

• ГРЕКО была создана Советом Ев-
ропы в 1999 году для контроля за со-
блюдением государствами антикор-
рупционных стандартов. Сейчас 
в нее входят 49 государств. США — 
единственный член организации 
за пределами Европы. Организация 
помогает странам выявить недо-
статки в антикоррупционной поли-
тике и подобрать инструментарий 
для их устранения. Эксперты  ГРЕКО 
провели четыре раунда оценки из 
предусмотренных восьми. На офи-
циальном сайте организации указа-
но, что «анализ ситуации в каждой 
стране проводится на основе пись-
менных ответов на опросы и инфор-
мации, собранной на встречах с чи-
новниками и представителями гра-
жданского общества». После визита 
группа экспертов составляет про-
ект отчета, который передается 
стране для тщательного изучения.

• По версии Transparency 
International, в 2018 году Россия заня-
ла 138-е место из 180 стран в Индек-
се восприятия коррупции, набрав 28 
баллов из 100. Аналогичный резуль-
тат показали Гвинея, Иран, Ливан, 
Мексика и Папуа—Новая Гвинея.
Как считает доцент кафедры евро-

пейского права МГИМО Николай То-
порнин, невыполнение требований 
ГРЕКО ударит по имиджу государства 
и может «негативно отразиться на ин-
вестиционном климате и бизнес-про-
ектах» международного уровня. Кор-
рупция, считает господин Топорнин, 
«в России вошла в традицию». Правда, 
по его словам, о «каких-либо штрафах 
или исключении России из Совета Ев-
ропы в данном случае речи не идет».

Директор по коммуникациям ГРЕ-
КО Даниэль Хольтген сообщил „Ъ“, 
что предоставленная российскими 
властями информация о выполне-
нии рекомендаций по итогу четвер-

того раунда оценки будет рассмотре-
на «в течение недели со 2 декабря». 
По итогам рассмотрения будет со-
ставлен отчет для оценки эффектив-
ности мер, принятых властями.

На запрос „Ъ“ в пресс-службе Ген-
прокуратуры ответили, что инфор-
мация о мерах, принятых Россией 
для исполнения рекомендаций ГРЕ-
КО, направлена в организацию еще 
летом. Однако конкретные вопросы 
там комментировать отказались, со-
славшись на правила процедур ор-
ганизации, согласно которым «вся 
переписка, касающаяся оценочных 
процедур и выполнения рекомен-
даций ГРЕКО, является конфиден-
циальной до рассмотрения отчета 
и его публикации в установленном 
порядке».

Никита Прокшин

Сунул ГРЕКО руку в Думу

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о воссозда-
нии системы медицинских вы-
трезвителей, подготовленный 
группой депутатов и сенаторов. 
Представители всех фракций со-
гласились, что вытрезвлять пья-
ниц нужно. Коммунистов и спра-
вороссов смутила лишь форма 
государственно-частного парт-
нерства (ГЧП), в которой, как 
предлагают авторы документа, 
должны функционировать новые 
вытрезвители. Правительство 
в целом поддержало законо-
проект, отметив необходимость 
уточнения источников финанси-
рования вытрезвителей.

Законопроект об оказании помо-
щи лицам, находящимся в общест-
венных местах «в состоянии алко-
гольного, наркотического или ино-
го токсического опьянения и утра-
тившим способность самостоятельно 
передвигаться или ориентироваться 
в окружающей обстановке», принят 
Госдумой в первом чтении. Оказание 
помощи пьяным гражданам ляжет, 
по задумке законодателей, на плечи 
региональных органов власти. Каж-
дый регион будет вправе решать, со-
здавать ли медвытрезвители на сво-
ей территории, но в целях обеспече-
ния единообразного подхода к орга-
низации их деятельности на всей тер-
ритории РФ соответствующие прави-
ла утвердит правительство, говорит-
ся в пояснительной записке. Полно-
мочиями доставлять нетрезвых гра-
ждан в эти учреждения будет наделе-
на полиция.

Представлял законопроект депу-
тат Александр Хинштейн («Единая 
Россия»). Он напомнил, что в 2011 го-
ду система медицинских вытрезви-
телей, подчинявшаяся МВД, была 
упразднена. Предлагалось перепод-
чинить ее Минздраву, но этого так 
и не произошло. На сегодняшний 
день, по словам депутата, вытрезви-
тели сохраняются в 20 регионах Рос-
сии. Результатом упразднения систе-
мы вытрезвителей, по словам госпо-
дина Хинштейна, стал рост «пьяной 
преступности». Так, по данным МВД, 
количество преступлений, совершен-
ных пьяными, с 2011 по 2018 год вы-
росло на 35%. Возросло и количество 
преступлений в отношении подвы-
пивших граждан, а всего «по причи-
нам алкогольного опьянения в стра-
не ежегодно гибнет более 50 тыс. гра-
ждан», в том числе 8–10 тыс.— от пе-
реохлаждения на улице, говорит-
ся в пояснительной записке. МВД за 
2018 год выявило в общественных ме-

стах более 1 млн лиц, находившихся 
в состоянии опьянения, из которых 
180 тыс.— были неспособны «само-
стоятельно передвигаться или ориен-
тироваться».

Господин Хинштейн отметил, что 
услуги вытрезвления невозможно фи-
нансировать за счет программы госу-
дарственного медстрахования, поэ-
тому законопроект предусматрива-
ет создание региональных сетей вы-
трезвителей на основе ГЧП. Пример-
ную стоимость услуг вытрезвления 
для гражданина депутат предлагает 
ограничить 2 тыс. руб.

Депутаты добрым словом поми-
нали советскую сеть вытрезвителей 
и ругали нынешнее положение ве-
щей. «У нас был такой случай в Челя-
бинской области: нашли полицей-
ские человека в таком состоянии 
и просто выбросили в водоем. Чело-
век утонул»,— вдруг рассказал собрав-
шимся представитель «Справедли-
вой России» Валерий Гартунг. Депутат 
фракции ЛДПР Алексей Диденко вы-
разил надежду на инфраструктурное 
соседство будущих вытрезвителей 
с отделениями полиции, а бывший 
главный санитарный врач, депутат от 
«Единой России» Геннадий Онищен-
ко вообще предложил восстановить 
вытрезвители в системе МВД. В ответ 
Александр Хинштейн отметил, что ре-
форма МВД была проведена именно 
для избавления ведомства от несвой-
ственных функций, возврат вытрез-
вителей в систему МВД невозможен, 

а любая инициатива, направленная 
на это,— «популизм, не имеющий ни-
каких реальных последствий».

Депутатов от КПРФ и «Справедли-
вой России» смутило ГЧП: «Мы так по-
нимаем, что инвестор, который бу-
дет вкладывать деньги, рассчитывает 
на их последующее возвращение»,— 
предположил депутат Алексей Курин-
ный (КПРФ). Он отметил, что неспо-
собность к передвижению характе-
ризует тяжелое алкогольное опьяне-
ние, тогда как в пояснительной запи-
ске речь идет и о среднем, и о легком 
опьянении, когда пьяные «побараго-
зить, похулиганить мастера». «С эти-
ми пьяными товарищами надо будет 
что-то делать, скручивать их, фикси-
ровать. Таким образом, владельцы вы-
трезвителей приобретут право на на-
силие,— забеспокоился господин Ку-
ринный.— Свойственно ли это сегод-
ня какому-нибудь органу, кроме поли-
ции?» «Эта система может превратить-
ся в еще один канал по обиранию гра-
ждан»,— предостерег господин Гар-
тунг и предложил доработать законо-
проект ко второму чтению.

Чиновники Минздрава сообщили 
„Ъ“, что «министерство поддержива-
ет законопроект с учетом некоторых 
замечаний, которые могут быть учте-
ны при дальнейшей работе по зако-
нопроекту». Правительство в целом 
поддержало законопроект, но отме-
тило, что он не определяет источники 
финансирования вытрезвителей, не 
уточняет их правовой статус и осно-

вания для направления и содержа-
ния в них граждан. Кроме того, в от-
зыве отмечается, что законопроект 
содержит нормы, и так содержащие-
ся в действующем законодательстве.

Главный психиатр-нарколог Мин-
здрава Евгений Брюн заявил „Ъ“ 
о «безусловной поддержке» инициа-
тивы возрождения вытрезвителей. 
Он полагает, что это может снизить 
смертность от передозировки алко-
голем и другими веществами. По его 
словам, вытрезвители станут пло-
щадкой, где специалисты смогут мо-
тивировать людей на снижение ал-
когольной нагрузки — «в вытрезви-
телях можно распространять спе-
циализированную литературу, кон-
тактные телефоны наркологической 
службы или движения „Анонимные 
алкоголики“».

Первый вытрезвитель в СССР от-
крылся в 1931 году в Ленинграде. 
В 1940 году приказом наркома вну-
тренних дел СССР Лаврентия Берии 
эти заведения системы наркомата 
здравоохранения были переподчине-
ны НКВД. Тогда же была утверждена 
ставка за пребывание в них — 40 руб. 
в сутки в Москве, Ленинграде, Кие-
ве, Минске, Тбилиси и Баку и 25 руб. 
«в прочих местностях» (при средней 
зарплате рабочего 340 руб.). В 1961 го-
ду, после денежной реформы, поста-
новлением Совмина РСФСР утвер-
ждена фиксированная ставка за ме-
добслуживание в «наркоприемниках 
(вытрезвителях)» — 5,5 руб.

В 1990 году в России насчитыва-
лось более 1,2 тыс. вытрезвителей, 
к 2006 году их число сократилось 
вдвое. В 2011 году эти учреждения бы-
ли выведены из системы МВД для пе-
редачи на баланс Минздрава, одна-
ко это так и не было сделано. В неко-
торых регионах предлагали возро-
дить вытрезвители. Так, Мосгордума 
в 2017 году направляла в столичную 
мэрию предложение создать в Мо-
скве аналогичную систему «учре-
ждений временного содержания» не-
трезвых граждан. Кроме того, в МВД 
в 2018 году подготовили поправки 
к закону «О полиции», предлагая на-
делить сотрудников правом достав-
лять пьяных граждан в вытрезвите-
ли. В МВД тогда отмечали, что в ряде 
регионов, несмотря на упразднение 
системы в 2011 году, «созданы и функ-
ционируют подобные учреждения». 
В пример приводился Татарстан с его 
сетью так называемых центров деток-
сикации.

Ксения Веретенникова, 
Александр Воронов,  
Валерия Мишина

Трезвость сообразят на двоих
Специализированные учреждения  
возродятся на основе государственно-частного партнерства

Во вторник общественная пала-
та Москвы впервые провела пу-
бличные слушания по проекту го-
родского бюджета на 2020–2022 
годы. Участие в них приняли не 
только желающие москвичи, чле-
ны ОП и депутаты Мосгордумы, 
но и юрист Фонда борьбы с кор-
рупцией Любовь Соболь. Спикер 
Мосгордумы Алексей Шапошни-
ков пообещал учесть пожела-
ния москвичей при работе над по-
правками ко второму чтению, 
а фракция «Яблоко» намерена раз-
работать поправку к закону о бюд-
жетном процессе Москвы, чтобы 
сделать общественные слушания 
по бюджету обязательными.

Участниками публичных слуша-
ний по проекту бюджета Москвы 
на 2020–2022 годы, которые в среду 
прошли в Цифровом деловом про-
странстве на Покровке, стали более 
1,1 тыс. человек. Большой зал не смог 
вместить всех зарегистрировавших-
ся; для тех, кому не хватило места, бы-
ли организованы трансляции, а во-
просы участников собирали волон-
теры. Зарегистрироваться могли все 
желающие на сайте ОП Москвы с де-
вяти утра понедельника до двенадца-
ти дня вторника.

Проект столичного бюджета в па-
лате представила руководитель де-
партамента финансов Москвы Елена 
Зяббарова. Напомним, первое чтение 
документа в Мосгордуме состоялось 
30 октября. Окончательно он должен 
быть принят до 1 декабря.

Хотя обсуждать предлагалось про-
ект бюджета на ближайшую трехлет-
ку, участники слушаний не упустили 
возможности задать депутатам и чи-
новникам мэрии наболевшие вопро-
сы и возразить, например, против 
строительства юго-восточной хорды 
и Коммунарской линии метро. Жи-
телей Москвы беспокоили также во-
просы перенаселения из-за миграции 
и плотной застройки, в том числе по 
программе реновации, ограничения 
высотности новых зданий, строитель-
ства трамвайных путей, расширения 
улиц, вырубки скверов, обеспечения 
очередников и расселения коммуна-
лок. Модератор, руководитель ОП Мо-
сквы Константин Ремчуков поднял 
и вопрос о постоянной замене бордю-
ров, а также о росте расходов на благо-
устройство дорог.

Глава департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства Москвы Алек-
сандр Соловьев ответил, что всего 
площадь улично-дорожной сети в Мо-
скве составляет 103 млн кв. м и в сле-
дующем году планируется ремонт 
лишь 15,4 млн кв. м. «По поводу бор-
дюров и количества их замены. У нас 
нет такой строчки в бюджете — ка-
кое-то количество погонных метров 
замены бордюров,— отметил чинов-
ник.— Проект каждой улицы, будь то 
комплексное благоустройство, будь 
то капитальный ремонт улично-до-
рожной сети, разрабатывается, про-
ходит экспертизу, и соответствую-
щим образом устанавливается этот 
бордюрный камень». Господин Со-
ловьев напомнил, что 10–20 лет на-
зад в Москве проводился преимуще-
ственно «ямочный» ремонт, а теперь 
дорожное покрытие ремонтируется 
«большими картами», из-за чего у жи-
телей «складывается впечатление, что 
меняют асфальт там, где он абсолютно 
нормальный».

Председатель Москомархитекту-
ры Юлиана Княжевская признала 
проблему перенаселения столицы: 
«У нас действительно идет превыше-
ние (от прогнозного значения в Ген-
плане Москвы.— „Ъ“) по прожива-
нию населения и по пребыванию 
мигрантов на территорию Москвы. 
Но что касается развития инфра-
структуры, развития дорог, разви-
тия метро и реализации программы 
реновации, то по этим показателям 
все предусмотрено планово и поло-
жительно».

Одна из участниц слушаний по-
интересовалась, почему в проекте 
бюджета на 2020–2022 годы расходы 
на зарплаты чиновников вырастут 
на 43%, а минимальные пенсии при 
этом — на 3,7%. Елена Зяббарова по-
яснила, что это техническое перера-
спределение гарантированной и сти-
мулирующей частей оклада, рост на 
43% касается гарантированной части, 
при этом эквивалентно сократятся 
различные надбавки. С ее слов выхо-
дило, что зарплаты чиновников выра-
стут, как и пенсии,— «на 3,7%, по уров-
ню инфляции».

Среди участников публичных слу-
шаний присутствовала юрист Фонда 
борьбы с коррупцией Любовь Соболь, 
которую зал встретил аплодисмента-
ми. Ее вопрос касался сокращения 
бюджетных расходов на здравоохра-
нение, пенсионное обеспечение, об-
разование, экологию, поддержку ма-
теринства и детства. Госпожа Зябба-
рова ответила, что доля социальных 
расходов в проекте бюджета в 2020 го-
ду вырастет до 53%: «Программа раз-
вития здравоохранения — 400 млрд 
руб., развитие образования — 415 мл-
рд руб., программа социальной под-
держки жителей Москвы — 537 млрд 
руб., культура — 83 млрд руб., спорт 
Москвы — 54 млрд руб.».

Спикер МГД Алексей Шапошни-
ков сообщил, что по итогам публич-
ных слушаний предложения и заме-
чания, поступившие от жителей, бу-
дут оформлены в протоколе, кото-
рый направят в мэрию и столичный 
парламент. «Поступившие предложе-
ния носят рекомендательный харак-
тер, однако мы постараемся их учесть 
при работе над поправками ко второ-
му чтению проекта бюджета»,— отме-
тил господин Шапошников.

Руководитель фракции «Яблоко» 
Максим Круглов заявил „Ъ“, что пу-
бличные слушания по проекту бюд-
жета на предстоящую трехлетку ор-
ганизованы по требованиям оппози-
ции. По словам господина Круглова, 
в законодательстве о столичном бюд-
жетном процессе не описана норма 
об обязательных публичных слуша-
ниях, хотя они предусмотрены феде-
ральными законами. При этом про-
шедшие слушания господин Круг-
лов назвал «профанацией», посколь-
ку в региональном законодательст-
ве не определен порядок учета их ре-
зультатов. «Мы будем вносить соот-
ветствующую поправку в столичное 
законодательство о бюджетном про-
цессе»,— пообещал депутат. Алек-
сей Шапошников, в свою очередь, 
заявил „Ъ“, что порядок обществен-
ных слушаний по бюджету — «пред-
мет совместного ведения»: «Если ка-
кие-то нормы отсутствуют в регио-
нальном законе, мы пользуемся фе-
деральным».

Елена Рожкова

Бюджет Москвы 
приняли 
в общественном 
чтении
Жители Москвы обсудили 
с чиновниками доходы и расходы

с1

Скоро подвыпившие россияне снова смогут оценить  
гостеприимство вытрезвителей, теперь уже частных 
ФОТО ЭДДИ ОППА/ФОТОАРХИВ ЖУРНАЛА «ОГОНЁК»



Плодитесь 
и разгражданьтесь
Дети неграждан Латвии будут получать гражданство автоматически

В Латвии поставили  точку 
в много летних дискуссиях 
по вопросу неграждан — одной 
из давних и ключевых проблем 
в отношениях с Россией. В соот-
ветствии с законом, подписан-
ным вчера президентом Эгилсом 
Левитсом, новорожденные де-
ти в семьях неграждан с 1 января 
2020 года будут автоматически 
получать гражданство республи-
ки. Впрочем, в Москве проблему 
неграждан до конца урегулиро-
ванной по-прежнему не считают.

Вслед за Эстонией (где аналогич-
ная поправка к закону о гражданст-
ве была принята в 2016 году) и Лит-
вой (где гражданами были призна-
ны сразу все жители независимой 
республики) в Латвии будут автома-
тически присваивать гражданство 
страны новорожденным в семьях, 
где один или оба родителя имеют 
статус неграждан. Соответствующий 
закон «О прекращении присвоения 
статуса негражданина детям» утвер-
дил во вторник президент Латвии 
Эгилс Левитс. С 1 января 2020 года 
другое гражданство дети смогут по-
лучить, только если этого пожела-
ют родители — но статус неграждан 
«наследоваться» больше не будет.

Инициатива о предоставлении 
гражданства детям апатридов ак-
тивно обсуждалась последние не-
сколько лет. Сделать шаг в этом на-
правлении Ригу не раз призывали, 
в частности, в Совете Европы, отме-
чая, что у неграждан (в основном 
это бывшие граждане СССР, не полу-
чившие латвийского гражданства) 
по-прежнему нет некоторых поли-
тических прав (см. справку). Из Ри-
ги отвечали, что Латвия не обяза-
на «предоставлять гражданство тем 
людям и их потомкам, кто никогда 
не был гражданами Латвии и кто 
въехал в страну в годы оккупации 
(то есть в советское время.— „Ъ“)». 
Тем не менее в 2017 году тогдашний 
президент Раймондс Вейонис внес 
в Сейм законопроект о предостав-
лении гражданства детям апатри-
дов. Тогда утвердить его не удалось, 
но новая попытка с новым Сей-
мом оказалась успешнее. Депутаты 
одобрили закон в октябре этого го-
да, и избранному в мае президенту 
Эгилсу Левитсу оставалось его фор-
мально утвердить.

«Политически это решение сле-
дует, безусловно, приветствовать: 
оно ликвидирует самовоспроизвод-
ство института негражданства,— 
отметил в беседе с „Ъ“ старший на-
учный сотрудник Центра европей-
ских исследований Института меж-
дународных исследований МГИ-
МО Владислав Воротников.— Че-
рез 20–30 лет институт неграждан-
ства исчезнет сам по себе — в си-
лу естественной убыли населения 
или эмиграции». Вместе с тем при-
нятие долгожданного закона едва 

ли повлечет за собой потепление 
в отношениях между Москвой и Ри-
гой. «Этот шаг — ложка меда в боч-
ку дегтя в условиях, когда ликви-
дируется русскоязычное образова-
ние и очевидно сокращается про-
странство русского языка,— гово-
рит Владислав Воротников.— Нику-

да не делись имеющиеся негражда-
не, а из двусторонних отношений 
никуда не ушли проблемы, связан-
ные с исторической памятью, агрес-
сивной риторикой, милитаризаци-
ей Балтики».

В посольстве РФ в Риге привет-
ствовали шаг латвийских властей, 
но сразу же дали понять, что речь 
идет только о промежуточном ре-
шении — «важной вехе на пути пол-
ной ликвидации массового безгра-
жданства в Латвии». «Призываем Ри-
гу не останавливаться на достигну-
том и окончательно признать, что 

люди, которые работали на благо 
Латвии и внесли вклад в ее разви-
тие, порой посвятив ей всю свою со-
знательную жизнь, имеют бесспор-
ное право на получение латвийско-
го гражданства»,— заявили в дип-
представительстве.

Однако для Риги проблема не-
граждан теперь выглядит в общем 
решенной. «Этот вопрос давно ждал 
своего решения, и принятие зако-
на — хоть и небольшой, но симво-
лический шаг,— говорит дирек-
тор латвийского Центра исследо-
ваний рынка и общественного 
мнения (SKDS) Арнис Кактиньш.— 
Но если 10–15 лет назад говорили 
о проблеме неграждан, то сегод-
ня она отошла даже не на второй, 
а на третий план».

Этот тезис подтверждают и дан-
ные Управления по делам граж-
данства и миграции: согласно 
им, в прошлом году как негражда-
не были зарегистрированы всего 
33 ребенка, в 2016 и 2017 годах — 
около полусотни в год. «Техниче-
ски все те, кто хотел получить граж-
данство, давно могли это сделать, 
это поощряется. А значит, все, кто 
был заинтересован в участии в вы-
борах и голосовании, уже прио-
брели гражданство или находятся 
в процессе натурализации»,— на-
помнил господин Кактиньш в бе-
седе с „Ъ“. По его словам, опросы 
последних лет об актуальных про-
блемах Латвии, которые проводил 
SKDS, также свидетельствуют о том, 
что вопрос неграждан не «всплыва-
ет» ни в ответах русскоязычных гра-
ждан Латвии, ни в ответах негра-
ждан: «В некоторых аспектах статус 
неграждан может быть более при-
влекательным, чем статус граждан: 
неграждане получают то же соцобе-
спечение, но могут без визы ездить 
и в Россию, и в другие страны ЕС». 
Куда больше респондентов волну-
ют вопросы внутренней политики 
и социальной системы, прежде все-
го здравоохранения.

Галина Дудина

Согласно закону, 
подписанному 
президентом Латвии 
Эгилсом Левитсом, 
в стране больше  
не будут рождаться 
неграждане  ФОТО AFP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В  Л А Т В И И  П О Я В И Л И С Ь  Н Е Г Р А Ж Д А Н Е

15 октября 1991 года латвийский Верховный совет принял закон 
«О восстановлении прав граждан Латвийской Республики и основных 
условиях натурализации». Латвийское гражданство получили лишь 
2/3 населения страны — жители довоенной Латвии и их потомки. 
До 1995 года статус около 700 тыс. человек — 1/3 населения стра
ны — оставался неопределенным.

12 апреля 1995 года Сейм принял закон «О статусе граждан 
 бывшего СССР, не имеющих гражданства Латвии и иного государ
ства», вводивший в юридическое поле понятие «неграждане». 
 Не гражданами считались бывшие граждане СССР, до 1 июля 
1992 года прописанные, непрерывно проживавшие в течение 
десяти лет или родившиеся на территории Латвии.

В октябре 1998 года власти страны расширили возможности 
неграждан для натурализации, а также позволили признавать гражданами 
Латвии детей неграждан, родившихся после 21 августа 1991 года. В мар
те 2000 года законодательно было ограничено право высылки неграждан. 
Поправки также предусматривали лишение этого статуса только через 
суд. Уже в сентябре 2000 года новые поправки позволили лишить неграж

дан их статуса без решения суда, но дали возможность обжаловать 
это решение в судебной инстанции. В 2004 году было принято решение 
лишать негражданского статуса лиц, выехавших за границу на постоянное 
место жительства. В 2005 году эти поправки были отменены.

После вступления Латвии в Евросоюз в 2004 году натурализация 
неграждан ускорилась — в этом году получили гражданство около 
16 тыс. человек, в 2005м — 19 тыс., в 2006м — 5,9 тыс. С 2009 
года стабильно натурализацию проходят 2–2,5 тыс. человек в год.

Латвийский комитет по правам человека насчитывает более 
80  различий в правах граждан и неграждан Латвии. В частности, 
неграждане не имеют избирательного права, не могут баллотироваться 
на выборах в органы власти и участвовать в референдумах, но мо
гут состоять в латвийских партиях и отправлять им пожертвования. 
Они также не имеют права работать в правоохранительных органах, 
быть чиновниками, адвокатами, нотариусами, фармацевтами и т. д.

По состоянию на 1 июля 2019 года на территории Латвии прожи
вало 220,5 тыс. неграждан, более 5 тыс. находилось за пределами 
страны. Большинство неграждан — русские (65,5%).

США в Сирии развернули нефтебазы
Вывод американских войск закончился их передислокацией в районы месторождений

США приступили к  строительству 
двух военных баз в районе нефтя-
ных месторождений, располо-
женных на северо-востоке Сирии. 
Переброска и передислокация 
американских военных началась 
еще на прошлой неделе, что ста-
ло неприятным сюрпризом для 
Москвы. Россия опасается вме-
шательства США в переговоры 
между курдами и Дамаском.

«США начали строительство двух 
новых военных баз в богатой неф-
тью сирийской провинции Дейр-
эз-Зор. Согласно местным источ-
никам, военные базы возводятся 
в районе дислокации 113-й бригады 
и в районе Эс-Сур (населенный пункт 
в 50 км к северо-востоку от Дейр-эз-
Зор)»,— сообщило вчера турецкое ин-
формагентство Anadolu. По данным 
арабских СМИ, еще на прошлой не-
деле военно-транспортный самолет 
С-17 доставил на американскую ави-
абазу Джабаль Гуле в 30 км от города 
Хасеке на северо-западе Сирии бое-
вые машины пехоты M2A2 Bradley. 
Предполагалось, что они направят-
ся в район Дейр-эз-Зора, где США на-
мерены построить «крупнейшую ба-
зу на территории Сирии». Согласно 
источникам телеканала NBC, в этот 
район переброшены части 30-й тан-
ковой бригады из Южной Кароли-
ны. Появилась также информация 
о переброске техники из провин-
ции Хасеке на базу Джазира к запа-
ду от Ракки. Сирийский центр мони-
торинга за соблюдением прав чело-
века сообщает, что более 500 амери-
канских солдат, а также техника бы-
ли размещены на базе Касерки, рас-
положенной на шоссе М4 в провин-

ции Хасеке между населенными пун-
ктами Телль-Байдар и Телль-Тамар. 
Буквально две недели назад сирий-
ское агентство SANA утверждало, что 
США уничтожили собственную авиа-
базу Клейб в этом же районе.

Напомним, что в начале октября, 
перед началом турецкой военной 
операции «Источник мира» против 
курдских формирований на северо-
востоке Сирии, президент США До-
нальд Трамп объявил о выводе тыся-
чи американских военных из этой 
страны. Предполагалось, что неболь-

шой контингент останется в районе 
Дейр-эз-Зора и базы Эт-Танф. Некото-
рые брошенные американские базы 
в провинции Алеппо заняли россия-
не. Однако через какое-то время по-
явились сообщения, что США вновь 
перебрасывают военных из Ирака 
в Сирию. Министр обороны Марк 
Эспер заявил, что американцы укре-
пляют позиции на востоке Сирии 
для защиты нефтяных месторожде-
ний. Первоначально шла речь о том, 
что нефть надо защищать от груп-
пировки «Исламское государство» 

(ИГ, запрещена в РФ), чьи спящие 
ячейки и небольшие отряды до сих 
пор остаются на территории Сирии. 
Однако затем появились другие вер-
сии. «Мы будем очень тесно работать 
со своими курдскими союзниками, 
чтобы быть уверенными, что доходы 
от этой нефти не попадут в руки Ира-
на, не попадут в руки (сирийского.— 
„Ъ“) режима, не попадут в руки Рос-
сии»,— заявил в конце октября в ин-
тервью телекомпании PBS вице-пре-
зидент США Майкл Пенс.

«Нефть вывозится на переработ-
ку за пределы Сирии, и, конечно, 
за счет доходов от этой нефти США 
поддерживают лояльные им воору-
женные формирования»,— так про-
комментировал новости о возвра-
щении американцев в Сирию гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров в про-
грамме «Международное обозре-
ние». По словам официального пред-
ставителя МИД РФ Марии Захаро-
вой, США незаконно вывозят нефть 
из Сирии на сумму более $30 млн 
в месяц. В том же духе отреагирова-
ли в МИД РФ на сообщения о строи-
тельстве американских баз в райо-
не Дейр-эз-Зора. «Любые действия, 
мы сейчас не говорим какие, кото-
рыми пытаются закрепить незакон-
ное военное присутствие США, яв-
ляются с нашей точки зрения проти-
воречащими международному пра-
ву и неприемлемыми»,— сказал вче-
ра журналистам замминистра ино-
странных дел Сергей Вершинин.

На фоне заявлений официальных 
лиц США о защите нефтяных место-
рождений передислокация амери-
канских военных в районе Дейр-эз-
Зора не стала сюрпризом. Вопросы 

вызывают маневры американцев 
в районе Кобани (курдское название 
города Айн-эль-Араб) в провинции 
Алеппо. В середине прошлой недели 
стало известно о возвращении воен-
ных на базу в деревне Саррин к югу 
от Кобани, примерно в 30 км от си-
рийско-турецкой границы. Напом-
ним, что именно этот аэродром, 
по данным Сирийского центра мо-
ниторинга, стал базой для операции 
США по уничтожению лидера ИГ 
Абу Бакра аль-Багдади. В то же вре-
мя Anadolu отмечает, что военные ба-
зы США в деревнях Саррин и Сабит 
были эвакуированы и уничтожены 
во время операции «Источник ми-
ра». Приблизительно в этих же коор-
динатах проходит граница зоны, ого-
воренной Россией и Турцией. В тече-
ние нескольких дней на военном аэ-
родроме Саррин приземлялись во-
енные и грузовые самолеты, но уже 
в воскресенье арабские СМИ сооб-
щили, что колонна, состоящая при-
мерно из 25 автомобилей «Хаммер», 
бронетехники и грузовиков с обору-
дованием, вышла из Саррина.

Примечательно, что согласно под-
писанному 22 октября в Сочи рос-
сийско-турецкому меморандуму, Ко-
бани находится в зоне ответствен-
ности Москвы. Напомним, что Рос-
сия и Турция договорились о выво-
де подразделений курдских отрядов 
самообороны, которые Анкара при-
числяет к террористам, и их воору-
жения на глубину 32 км от границы, 
а также о совместном патрулирова-
нии района глубиной до 10 км. Пер-
вое совместное патрулирование бы-
ло осуществлено в минувшую пят-
ницу, вчера российские и турецкие 

военные отправились уже во второй 
патруль по другому маршруту — как 
раз в районе Кобани.

Цель патрулей — проверить отвод 
курдских формирований от границы. 
Еще на прошлой неделе министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу сообщил, что 
отвод курдов завершен досрочно. Од-
нако вчера президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил, что «террори-
сты еще не вышли из городов Ман-
бидж и Телль-Рифъат» (этим городам 
посвящен отдельный пункт мемо-
рандума), а также не ушли с востока 
и юга от Рас-эль-Айна (восточная гра-
ница установленной Анкарой буфер-
ной зоны на севере Сирии). Прези-
дент Эрдоган дал понять, что Россия, 
а также США, с которыми Анкара до-
говорилась о буферной зоне и отводе 
курдских отрядов на несколько дней 
раньше, чем с Москвой, не выполня-
ют своих обязательств по Сирии.

«То, что США решили остаться в Си-
рии, делает курдов менее сговорчи-
выми в реализации российско-турец-
ких договоренностей. Это также бу-
дет препятствовать диалогу Дамаска 
с курдами, на который рассчитывала 
Москва»,— сказал „Ъ“ эксперт Россий-
ского совета по международным де-
лам Кирилл Семенов. «После того как 
курды испугались ухода американцев 
и турецкой экспансии, они стали ис-
кать схемы взаимодействия с Дамас-
ком, в том числе допуская передачу не-
которых районов под контроль сирий-
ских властей (Манбидж и Табка). Мо-
сква надеялась, что этот процесс про-
должится к востоку от Евфрата. Теперь 
в ближайшее время на это рассчиты-
вать не стоит»,— отметил эксперт.

Марианна Беленькая
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В Закарпатье  
снова вскрылись венгры
Власти самого западного региона Украины 
предложили объединить  
их национальные поселения

На западе Украины вновь обострился «венгерский вопрос». Заме-
ститель главы Закарпатского областного совета Йосип Барто вы-
ступил за объединение районов компактного проживания венгров 
в отдельную территориальную единицу, чтобы «не разрушать ком-
муникацию» между ними. В Киеве на предложение пока не отреаги-
ровали.  Между тем экс-губернатор Закарпатья Геннадий Москаль 
в беседе с „Ъ“  предупредил: изъянами этой реформы могут восполь-
зоваться для де стабилизации обстановки «третьи силы». Инициати-
ва этнических венгров может стать дополнительным раздражителем 
в и без  того  непростых отношениях между Киевом и Будапештом.

Венгерская община, проживающая в Закарпатской области Украины, 
имеет право на отдельную территориальную единицу, об этом заявил за-
меститель главы областного совета Йосип Барто. Он напомнил: в рамках 
реформы по децентрализации, которая проводится на Украине с 2014 го-
да, в Закарпатье будут созданы девять новых территориальных единиц — 
громад, большинство населения которых составят венгры. При этом чинов-
ник посетовал на то, что украинские власти намерены разделить этниче-
ских венгров, вместо того чтобы объединить места их компактного прожи-
вания в одну более крупную единицу — район. «Согласно киевскому плану 
реформы, вместо тринадцати районов осталось лишь четыре. Венгры рас-
кинуты по трем разным районам, где они будут в меньшинстве. А это разру-
шает коммуникацию,— сказал господин Барто в беседе с изданием Ukrme-
dia.— Наша цель — создать пятый, Венгерский район с центром в Берегово, 
который объединил бы эти девять территориальных громад». Чиновник 
также отметил, что Закарпатская область сильно отстает в реализации ре-
формы по децентрализации — «на территории Украины реформа заверше-
на на 60%, в то время как в Закарпатье громады сформированы всего на 6%». 
Примечательно, что господин Барто говорил на венгерском языке, а украин-
ский перевод был наложен на видео сверху.

«Я сознательно саботировал киевские реформы правительства Гройсма-
на (экс-премьер Украины Владимир Гройсман.— „Ъ“),— заявил „Ъ“ экс-гу-
бернатор Закарпатской области (2015–2019 годы) Геннадий Москаль.— С на-
циональными областями нужно действовать очень осторожно. Я приехал 
в Закарпатье из военно-гражданской администрации Луганской области 
(господин Москаль возглавлял ее в 2014–2015 годах.— „Ъ“) и дул на воду, 
не то что на молоко. Теперь я ушел, и они (власти Закарпатья.— „Ъ“) „растан-
цевались“, но болезнь легче предупредить, чем лечить. Этим могут восполь-
зоваться „третьи силы“, чтобы дестабилизировать обстановку».

Отметим, что закарпатские венгры не смогли получить ни одного пред-
ставителя в Верховной раде нынешнего, девятого созыва. Вместо Ласло 
Брензовича, который до этого был депутатом от Закарпатья, на последних 
парламентских выборах победил самовыдвиженец Владислав Поляк. Дру-
гие кандидаты, среди которых был и Йосип Барто, также не смогли избрать-
ся. В связи с этим украинский политический аналитик Андрей Бузаров от-
мечает, что именно желание собрать потенциальный электорат может быть 
истинным мотивом венгерских политиков. «Венгры живут по разным рай-
онам,— уточнил в беседе с „Ъ“ господин Бузаров.— Могу предположить: 
в связи с тем, что много венгров уехало (из Закарпатья.— „Ъ“), Йосип Бар-
то захотел „укрупнить“ электорат. То есть речь идет о политическом прагма-
тизме. Но мне кажется, что и местные власти, и Киев на это не пойдут». При 
этом эксперт отметил, что в отсутствие представителя в Раде возможности 
венгерской общины влиять на политические решения действительно сни-
зились и новой власти необходимо установить с ней конструктивный диа-
лог каким-то другим способом.

Этнических венгров в городе Берегово, который Йосип Барто предложил 
сделать центром Венгерского района,— около 50%. И он уже неоднократно 
фигурировал в скандалах, связанных с неприятием политики Киева. Напри-
мер, весной 2018 года (см. „Ъ“ от 21 марта 2018 года) областной совет проти-
вился восстановлению в этом городе военной базы, против которой откры-
то выступал министр иностранных дел Венгрии Петер Сийярто. А осенью 
(см. „Ъ“ от 3 октября 2018 года) МИД Украины объявил персоной нон грата 
консула Венгрии в Берегово Дьёрдя Ваша. Причиной стало видео, на котором 
видно, как закарпатские венгры получают паспорта исторической родины, 
в то время как украинские законы запрещают иметь двойное гражданство.

Власти Венгрии, в свою очередь, постоянно напоминают Киеву, что права 
закарпатских венгров, по их мнению, в должной мере не соблюдаются. Осо-
бое возмущение вызывал украинский закон «Об образовании», согласно ко-
торому с 2020 года весь процесс обучения в стране должен вестись на украин-
ском языке, а также отмена закона «Об основах государственной языковой по-
литики», наделявшего венгерский язык статусом регионального. В качестве 
ответной меры Венгрия среди прочего блокирует проведение заседаний ко-
миссии Украина—НАТО. В конце октября, поясняя причины такой политики, 
премьер-министр Венгрии Виктор Орбан утверждал: «Венгерские меньшинст-
ва в Закарпатском регионе страдают от дискриминации и живут под угрозой».

Кирилл Кривошеев



Российские автоконцерны на фоне 
слабого спроса на автомобили на вну
треннем рынке наращивают постав
ки за рубеж. К началу традиционно 
высокого сезона (сентябрь—декабрь) 
экспорт автомобилей вырос почти 
на 30%, в основном за счет легкового 
сегмента. В Российском экспортном 
центре видят в этом интеграцию рос
сийского  автопрома в  «глобальные 
 цепочки», но основными странами, 
куда возят автомобили и комплек
тующие из РФ, остаются соседние 
 Белоруссия и Казахстан.

Экспорт автомобилей и компонентов из 
России в этом году растет на 30%. «Из Герма-
нии заказчики сами приезжают, просят по-
дыскать им российских поставщиков, пото-
му что соотношение „цена—качество“ луч-
ше альтернатив»,— заявил глава Российско-
го экспортного центра (РЭЦ) Андрей Слеп-
нев в ходе встречи с премьером Дмитри-
ем Медведевым. По актуальной статистике 
ФТС за январь—август, экспорт легковых 
автомобилей в штуках и в деньгах вырос на 
27,8% (до 73,4 тыс. штук) и 32,1% (до $1 млрд) 
соответственно. Поставки грузовиков в шту-
ках увеличились на символические 0,1%, до 
8,4 тыс., в деньгах — на 12,7%, до $218,5 млн. 
В прошлом году в тот же период экспорт лег-
ковых автомобилей стагнировал, а грузови-
ков — незначительно рос (на 3,6%).

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting по-
лагает, что фундаментальными причинами 
роста поставок автопрома стали слабый вну-
тренний спрос и государственная система 
поддержки экспорта. Существующие меры 
— прежде всего субсидирование логисти-
ки, омологации и сертификации — облег-
чают вывод продукции на новые рынки, а 
низкий внутренний спрос стимулирует ис-

кать новых потребителей, в том числе за ру-
бежом, заключает он. В этом году правитель-
ство направило на поддержку экспорта ма-
шиностроения не менее 4,5 млрд руб.

В январе—сентябре продажи автомо-
билей в РФ сократились на 2%, до 1,27 млн 
штук, по данным АЕБ, впервые за два года. 
При этом производство легковых автомо-
билей за девять месяцев выросло на 1,1%, до 
1,1 млн штук, сообщал Росстат, грузовых — 
на 5,7%, до 14,5 тыс. машин. В октябре гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров рассчи-
тывал на сохранение объемов производст-
ва на уровне 2018 года или «определенный 
плюс». В интервью «России 24» он отмечал, 
что рост может быть достигнут с учетом уве-
личения поставок за рубеж автомобилей и 
автокомпонентов.

Динамику поставок автомобилей во мно-
гом определяет спрос на традиционных для 
России рынках, поясняют в РЭЦ, говоря об эф-
фекте отложенного спроса, а также «„враста-
нии“ в глобальный автомобильный рынок». 
Половина поставок автопрома в январе—ав-
густе пришлись на Белоруссию и Казахстан 
(27% и 23% соответственно). Среди крупных 
направлений также Турция (7%), Чехия (6,3%), 
Узбекистан (6%) и Китай (5%). Наибольший 
вклад в рост экспорта внесли легковые авто-
мобили (41% роста) и прицепы (34%), заметны-
ми были также поставки спецавтотранспор-
та (11%) и грузовиков (4%), говорят в РЭЦ. Ли-
деров экспорта там не называют. Бестселле-
ры внутреннего рынка — Lada, Kia и Hyundai.

В АвтоВАЗе раскроют детали экспорта 
только по итогам года, но в концерне со-

общили, что поставляют автомобили Lada 
в 34 страны. Nissan за девять месяцев экс-
портировал более 3 тыс. автомобилей Qa-
shqai, X-Trail, Murano и Terrano в Казахстан 
и Белоруссию. В Nissan подчеркивают, что 
одним из ключевых факторов при расши-
рении экспорта является господдержка — 
она необходима, чтобы сделать локальное 
производство эффективным и конкурент-
ным на международном рынке. В Toyota 
„Ъ“ сказали, что в январе—августе постав-
ки их автомобилей за рубеж в штуках вы-
росли на 44%, приоритетными рынками 
были Казахстан и Белоруссия. Управляю-
щий директор Ларс Химмер «Фольксваген 
Груп Рус» в конце октября говорил, что кон-
церн по итогам года рассчитывает экспор-
тировать 24 тыс. машин, а также собирае-
мые в Калуге двигатели.

Среди грузовиков экспорт КамАЗа за де-
вять месяцев вырос на 58%, до 3,4 тыс. штук. 
Основные страны прироста —Узбекистан 
и Вьетнам. Традиционно одним из главных 
внешних партнеров остается Казахстан, от-
мечают в концерне. Volvo Trucks в 2019 году 
продолжает поставки кабин в Гент (в 2018 
году экспортировано 1,8 тыс. штук) и рас-
сматривает возможность поставок ком-
плектных автомобилей в Европу и Азию.

Ускоренный рост экспорта в денежном 
выражении может быть вызван усложне-
нием логистики, исполнения, комплекта-
ции автомобилей и пр., говорит Дмитрий 
Бабанский. По его словам, традиционно 
высокий сезон для автоэкспорта — с сентя-
бря по конец года. Он дает прогноз по ро-
сту поставок до $4–4,2 млрд в этом году. 
В РЭЦ ожидают, что экспорт по итогам года 
будет превышать показатели 2018-го «ми-
нимум на 10%».

Ольга Никитина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23251,99 (+401,22)
РТС 1460,5 (+5,06)
FTSE 100 7388,08 (+18,39)

DAX 30 13148,50 (+12,22)
DJIA* 27500,27 (+38,16)
NASDAQ Composite* 8444,16 (+10,96)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.11.19
Австралийский доллар 43,7297
Английский фунт 81,5773
Белорусский рубль 31,0085
Датская крона* 94,2818

Доллар США 63,2480
Евро 70,4203
Индийская рупия** 89,5179
Казахский тенге** 16,2853

Канадский доллар 48,1523
Китайский юань* 90,3672
Норвежская крона* 69,3912
СДР 87,2677

Сингапурский доллар 46,6053
Новая турецкая лира 11,0336
Украинская гривна* 25,5821
Шведская крона* 65,9727

Швейцарский франк 63,9515
Японская иена** 58,1083
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Россияне нашли доходный поток
Геймеры все больше зарабатывают на трансляциях игр

Доходы стримеров видеоконтента в ру
нете, большая часть которых трансли
руют игры, от пожертвований зрите
лей выросли в первом полугодии 2019 
года на 62,8%, следует из данных Dona
tionAlerts. По экспертным оценкам, 
этот рынок может достигнуть 1 млрд 
руб. в год. Монетизируют свое занятие 
уже более 60% стримеров — в основном 
через специализированные сервисы 
для пожертвований.

61% видеостримеров в рунете монетизи-
руют свой контент, говорится в исследова-
нии компании Wanta (есть у „Ъ“). Оно прово-
дилось в июле 2019 года на основе выборки 
из 112,3 тыс. стримеров. Подавляющее боль-
шинство из них — 96% — используют для это-
го донат-сервисы (сайты для сбора пожертво-
ваний для авторов контента), 15% — подпи-
ски, 8% — платные чаты на YouTube, 6% — пла-
тежные системы. Наиболее популярным до-
нат-сервисом Wanta называет DonationAlerts 
с долей 85%, тогда как, например, на Qiwi 

Donate приходится лишь 1%, а на «Я.Стример» 
(принадлежит «Яндекс.Деньгам») — 0,1%.

Заработок российских стримеров на дона-
тах в первом полугодии 2019 года увеличил-
ся к аналогичному периоду на 62,8%, следует 
из данных DonationAlerts. Абсолютные пока-
затели компания не раскрывает. По мнению 
основателя «Канобу» и Rawg Гаджи Махтие-
ва, объем рынка стриминга в России состав-
ляет 0,5–1 млрд руб. в год. В основном речь 
идет о видеоиграх: 60–70% рынка стриминга 
в России занимает платформа Twitch, ориен-
тированная исключительно на геймеров, от-
мечает эксперт. Ее аудитория в России, по его 
оценке, составляет 7–10 млн человек в месяц. 
В 2019 году на рынок стриминга в игровой 
сфере вышли сотовые операторы МТС с сер-
висом WASD.TV и Tele2 с Cyberhero, в следую-
щем году могут выйти «Яндекс.Эфир» и Mixer 
от Microsoft, указывает господин Махтиев.

В России несколько крупных платформ 
для видеостриминга. Главными площадка-
ми Wanta называет Twitch, YouTube и «ВКон-

такте». Замеры компании показали, что на 
Facebook стримеров в русскоязычном сегмен-
те «очень мало», а в «Одноклассниках» только 
1% аудитории монетизирует стримы. Аудито-
рия сайтов по-разному относится к монетиза-
ции. Если в Twitch и YouTube контент монети-
зируют 78% и 32% стримеров соответственно, 
то в «ВКонтакте» — только 8%.

Сами компании предлагают пользовате-
лям различные модели монетизации. Так, 
пользователи «ВКонтакте» могут зарабаты-
вать при помощи пожертвований от зрите-
лей через сервис DonationAlerts, который бе-
рет «небольшой процент для операционных 
издержек», уточняет руководитель продвиже-
ния медиапродуктов «ВКонтакте» Александр 
Щепилов.

WASD.TV намерена зарабатывать на со-
трудничестве с рекламодателями и в пер-
спективе на внедрении модели подписок, а 
также на партнерских проектах, рассказала 
руководитель направления eSports МТС Ири-
на Семенова. «Но сейчас наша главная задача 

— сформировать ядро аудитории стримеров 
и привлечь интересным контентом большое 
количество зрителей, чтобы платформа стала 
привлекательной для рекламодателей и парт-
неров»,— говорит она.

Монетизация по рекламной модели пока 
остается проблемной для стримеров. Часто 
пользователи отписываются после стримов 
с встроенной рекламой, поэтому участники 
рынка ждут разработки программного обес-
печения, которое с помощью искусственного 
интеллекта сможет решить проблему встра-
ивания рекламы, поясняет один из собесед-
ников „Ъ“. При попытке прямой монетиза-
ции стоимость обслуживания стримов может 
быть несравнимо больше прибыли, которую 
они способны принести, считает совладелец 
компании Innova Армен Гулинян. По его мне-
нию, больший потенциал у бизнес-модели, 
в рамках которой стримы используются как 
способ удержать пользователя в качестве под-
писчика.

Юлия Степанова

«Россети» подключают акционеров к дивидендам
Компания готова отдавать 75% от прибыли по РСБУ

По данным „Ъ“, «Россети» хотят с 2020 
года увеличить уровень выплат ди
видендов до 75% от годовой прибы
ли по РСБУ. Инвесторы считают, что 
разумнее было бы привязать диви
денды к свободному денежному пото
ку или к прибыли по МСФО на уров
не 50%. Но аналитики ожидают, что 
схема приведет к существенному ро
сту дивидендных выплат и поднимет 
 доходность бумаг холдинга до средне
рыночного уровня.

«Россети» (холдинг, включающий Феде-
ральную сетевую компанию и межрегио-
нальные распределительные сетевые ком-
пании — МРСК — 87,9% акций у государст-
ва) могут увеличить планку по выплате ди-
видендов до 75% от чистой прибыли с 2020 
года, привязав базу выплат к РСБУ, говорят 
собеседники „Ъ“, знакомые с предложени-
ем. В случае получения убытка по РСБУ по 
итогам года акционеры получат промежу-
точные дивиденды — за первый квартал, по-
лугодие или девять месяцев. Компания уже 
внесла проект новой дивидендной полити-
ки в Минэнерго. По итогам 2019 года плани-
руется выплатить 50% прибыли по РСБУ.

«Россети», как и все госкомпании, подпада-
ют под требование правительства платить ди-

виденды в размере не менее 50% от наиболь-
шей чистой прибыли по РСБУ или МСФО, 
хотя для холдинга не раз делались исключе-
ния. Компания начала платить дивиденды 
по обыкновенным акциям только с 2016 года. 
Текущая дивидендная база формируется на 
основе выплат дочерних структур, однако 
при расчете из чистой прибыли вычитались 
«бумажные» доходы и убытки (переоценка ак-
тивов), расходы на докапитализацию («Россе-
ти» регулярно вливают средства в более сла-
бые структуры) и доходы от платы за техпри-
соединение. Этот подход критиковали мино-
ритарии за непрозрачность. В новой полити-
ке корректировок, вероятно, не будет.

Холдинг уже несколько лет не может вы-
платить годовые дивиденды из-за «бумажно-
го» убытка по РСБУ. Так, по 2018 году компа-
ния ушла в минус на 11,55 млрд руб. из-за пе-
реоценки рыночной стоимости долей в до-
черних структурах, в 2017 году «Россети» пока-
зали убыток в размере 13,2 млрд руб. против 
чистой прибыли в размере 222,4 млрд руб. в 
2016 году. В итоге компания все же платила 
дивиденды, но промежуточные — 2,5 млрд 
руб. за первый квартал 2018 года и чуть более 
5 млрд руб. за первый квартал 2019 года. При 
этом РСБУ отражает показатели только голов-
ной компании холдинга, а вся группа «Россе-

ти» по итогам 2018 года получила прибыль по 
МСФО в размере 124,7 млрд руб.

В Минэнерго предложения по новой диви-
дендной политике не комментируют. В «Рос-
сетях» „Ъ“ сообщили, что доля чистой прибы-
ли, которая будет распределяться, обсужда-
ется. Но в компании заинтересованы в «про-
зрачных и понятных инвестиционному сооб-
ществу принципах расчета дивидендных вы-
плат». Там уточнили, что сформировали пред-
ложения, учитывающие специфику корпо-
ративной структуры группы, минимизиру-
ющие корректировки дивидендной базы и 
направленные на планомерный рост объема 
дивидендных выплат в будущем.

Исполнительный директор Ассоциации 
профессиональных инвесторов Александр 
Шевчук (входит в советы директоров МРСК) 
считает, что лучшей практикой являются вы-
платы от свободного денежного потока груп-
пы, но это возможно только там, «где форми-
руются экономически адекватные инвести-
ционные программы». То есть если ROIC (воз-
врат на денежный капитал) больше 14–15%, 
то лучше направить денежный поток на ин-
вестиции и не платить дивиденды, но если, 
как в случае «Россетей», он ниже стоимости 
капитала минимум в три раза, то такой под-
ход нерелевантен, рассуждает господин Шев-

чук. «Пока инвестпрограмма неэффективна, 
нужно платить акционерам на уровне не ме-
нее 50% по МСФО»,— полагает он.

Новая дивидендная политика фактиче-
ски привязывает выплаты «Россетей» к 75% 
полученных дивидендов дочерних структур, 
отмечает Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
Если контролируемые компании будут пла-
тить дивиденды по-прежнему, то «Россети» 
по новой политике могут увеличить выпла-
ты до 12–13 млрд руб. за 2019 год (дивиденд-
ная доходность 5–5,5%) и 19–20 млрд руб. 
за 2021 год и далее (8–8,5%). Ключом к после-
дующему росту доходности холдинга станет 
увеличение платежа ФСК (сейчас 16,4 млрд 
руб. из суммарных 25 млрд руб., получен-
ных от дочерних структур). Владимир Скляр 
полагает, что новая политика существенно 
снизит холдинговый дисконт, а возможная 
доходность в 8–8,5% выводит бумаги «Россе-
тей» на уровень выше среднего по россий-
скому рынку акций. Старший аналитик «БКС 
Премьер» Сергей Суверов ожидает роста ди-
видендной доходности «Россетей» с текущих 
2% до среднего уровня по энергетической от-
расли в 6–8%, что повысит инвестиционную 
привлекательность и, как следствие, капита-
лизацию компании.

Татьяна Дятел

Институт репутации в рунете, похо-
же, оказался существенно недооце-
нен. Просчет в этом направлении до-
пустили владельцы печально извест-
ного сайта 8chan. Как известно, имен-
но на нем в августе 2019 года появи-
лось обращение, предположитель-
но оставленное стрелком перед ата-
кой супермаркета Walmart в Техасе, 
а в марте этим же форумом восполь-
зовался ультраправый стрелок, на-
павший на людей в мечети в городе 
Крайстчерч в Новой Зеландии. В по-
следнее время 8chan фактически был 
сайтом-изгоем и три месяца был вне 
широкого доступа — американские 
провайдеры один за другим отказы-
вались его обслуживать, в том числе 
из-за поощрения сайтом насилия.

4 ноября американские СМИ об-
наружили, что форум теперь работа-
ет под новым брендом 8kun. Что бо-
лее интересно — 8kun использует ре-
сурсы российских хостинг-провайде-
ров, следует из данных CBS. По ее ин-
формации, провайдером ребренди-
ровавшегося сайта вначале стал хо-

стинг Selectel, который вскоре забло-
кировал ресурс. Потом 8kun перее-
хал к другому российскому провай-
деру VDSina, который после обраще-
ний активистов также согласился его 
отключить.

По состоянию на вечер 5 ноября 
8kun продолжал работать — теперь 
сайт использует IP-адрес компании 
«Медиа Лэнд». Это известный своей 
способностью работать с неодноз-
начными клиентами хостинг-про-
вайдер — в зарубежных СМИ такое 
называется bulletproof hosting («пу-
ленепробиваемый хостинг»).

Попытка скрыться от преследова-
ний за рубежом с помощью смены 
хостинга — не такой уж редкий при-
ем. Один из наиболее известных слу-
чаев — заявление торрент-ресурса 
The Pirate Bay о переезде в Северную 
Корею в 2013 году. Позднее, правда, 
оказалось, что заявление было на-
меренным обманом, чтобы ввести 
в заблуждение власти европейских 
стран. Серверы «Медиа Лэнда» на-
ходятся всего в паре часов от Север-
ной Кореи, отмечают американские 
эксперты, как бы ни на что не наме-
кая,— во Владивостоке.

Вероятно, владельцы 8kun рас-
считывали именно на то, что россий-
ский бизнес и, возможно, даже влас-
ти будут только рады приютить ре-
сурс, вызывающий негодование в за-
падном мире. Комментаторы новозе-
ландских СМИ уже успели констати-
ровать, что закрыть сайт за рубежом 
будет практически невозможно — 
для этого понадобились бы специ-
альные международные договоры.

Но ожидания 8kun пока не оправ-
дываются. „Ъ“ удалось дозвониться 
до владельца «Медиа Лэнда» Алексан-
дра Волосовика — человека, которо-
го известный американский эксперт 
в сфере кибербезопасности Брайан 
Кребс называл оператором крупней-
шего нелегального хостинга в мире. 
Господин Волосовик рассказал, что 
предложил 8kun снова сменить про-
вайдера, дав ему сутки на мигра-
цию. Похоже, что его владельцам все 
же придется договариваться с Север-
ной Кореей.

правила  
игры

Вероятно,  владельцы 
8kun рассчитывали 
на то, что российский 
бизнес и власти 
 будут рады приютить 
ресурс,  вызывающий 
негодование 
в  западном мире

изучает заместитель редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций
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Машины съезжают из России
Экспорт растет на фоне снижения внутреннего спроса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ и Минфин готовы обсуждать с него-
сударственными пенсионными фонда-
ми вопрос о вознаграждении в рамках 
негосударственного пенсионного обес-
печения. Ранее НПФ уже поднимали во-
прос о возможности введения постоян-
ной части вознаграждения по аналогии 
с той, которая ранее стала действовать 
для пенсионных накоплений. При росте 
конкуренции с другими инвестицион-
ными продуктами фонды должны стре-
миться не к увеличению вознагражде-
ния, что может быть при введении ее 
постоянной части, а к ее снижению, 
 указывают эксперты.

ЦБ и Минфин готовы к обсуждению изме
нения системы вознаграждения по негосудар
ственному пенсионному обеспечению (НПО) 
НПФ. Это следует из подписанного первым 
зампредом Банка России Сергеем Швецовым 
ответа регулятора на предложения по разви
тию НПО пенсионного лоббиста Националь
ная ассоциация НПФ (НАПФ). С обоими доку
ментами ознакомился „Ъ“. В НАПФ подтверди
ли отправку письма. Вместе с тем ассоциация 
предлагала лишь ограниченные меры для рас
ширения «источников пополнения собствен
ных средств» фондов. В частности, разрешить 

НПФ осуществлять, кроме пенсионных, также 
иные виды деятельности «с возможностью по
лучения соответствующего комиссионного 
вознаграждения». Или предоставить «возмож
ности НПФ формировать собственные средст
ва за счет взносов вкладчика на расходы на ве
дение дела». Схожие предложения поступали 
и от Ассоциации НПФ, которая предлагала 
«предоставить НПФ право оказывать клиен
там… дополнительные информационные, 
консультационные услуги, а также услуги за 
счет покупки услуг в коллективных форма
тах», в том числе страховых продуктов.

ЦБ готов обсуждать возможность предо
ставления НПФ агентских функций, однако, 
по мнению регулятора, их надо ограничить 
только финансовыми услугами, «в том числе 
услугами, связанными с пенсионным страхо
ванием и социальным обеспечением». Воз
можности же для НПФ осуществления иной, 
кроме пенсионной, деятельности, по мнению 
ЦБ, требует «значительно более глубокой про
работки». А вот «введение возможности взи
мать в качестве вознаграждения также и часть 
поступающих пенсионных взносов» ЦБ по
считал неполноценным решением проблемы 
вознаграждения НПФ. При этом Банк России 
выразил готовность участвовать в обсуждении 

вопроса изменения системы вознаграждения 
НПФ по НПО с участием фондов, СРО и Мин
фина. С этой же проблемой регулятор увязал 
предложения по увеличению инвестицион
ного горизонта пенсионных резервов.

• Сейчас в рамках добровольных программ 
НПФ имеет право взимать переменную часть 
вознаграждения (success fee) в виде 15% получен
ного фондом инвестдохода и после уплаты воз
награждения управляющим компаниям (УК). 
В рамках обязательного пенсионного страхо
вания (ОПС) НПФ помимо success fee имеют 

 право взимать management fee, то есть посто
янную часть вознаграждения, составляющую 
0,75% пенсионных накоплений. Но в этом слу
чае они выплачивают вознаграждение УК 
из своих средств.
Некоторые НПФ уже высказывались за воз

можность изменения системы вознагражде
ния по НПО, в частности внедрения manage
ment fee для добровольных программ. Так, по 
мнению гендиректора НПФ Сбербанка Алек
сандра Зарецкого, развитию рынка НПО ме
шает низкая маржинальность. По его словам, 

в рамках добровольных рыночных программ 
«у финансовых организаций должно быть 
больше возможностей извлекать прибыль». 
«Существует тенденция на сближение всех 
инвестиционных продуктов, к которым во 
многом относится и НПО»,— указывает управ
ляющий директор рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. Поэтому, по 
его словам, вопрос о вознаграждении, в том 
числе введении management fee, скорее ле
жит в плоскости не его увеличения, а, наобо
рот, снижения, чтобы добровольные пенси
онные программы могли конкурировать с 
другими инструментами. «Для того чтобы до
бровольные пенсии начали развиваться, нуж
но говорить не только о системе вознагражде
ния, но и об изменении бизнесмодели в це
лом, включая изменение способа учета акти
вов и обязательств»,— говорит куратор пенси
онного бизнеса ГК «Регион» Галина Морозова. 
Кроме того, она считает, что необходимо ре
шить вопрос об отмене исключительности ви
да деятельности НПФ.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. «Вопрос воз
награждения НПФ заслуживает внимания, 
и Минфин выражает готовность участвовать 
в его обсуждении»,— заявили в министерстве.

Илья Усов

Пенсионным фондам обновят вознаграждение
ЦБ и Минфин готовы обсуждать плату за управление резервами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным банков, основными 
причинами обращения граждан явля
ются снижение уровня дохода, потеря 
работы и увеличение количества ижди
венцев. Количество одобренных зая
вок колеблется в банках от 30% до 90% 
от их общего числа. При этом заемщи
ки в подавляющем большинстве случа
ев просят приостановить выплаты по 
ссуде, а не сократить размер платежа.

Банкиры в основном связывают низ
кую активность заемщиков с высокой 
ответственностью и возможностью вос
пользоваться другими инструментами 
поддержки. Как отмечает заместитель 
председателя правления банка «Санкт
Петербург» Оксана Сивокобильска, не
большое число обращений говорит о 
сознательности и дисциплинированно
сти ипотечных заемщиков, а также об 
эффективности скоринговых моделей 
банков и качестве портфеля ипотечных 
кредитов с крайне низкой долей прос
рочки. По словам директора дивизиона 
«Розничное взыскание и урегулирова
ние» департамента по работе с проблем
ными активами Сбербанка Дениса Куз
нецова, «при возникновении финансо
вых сложностей» в банке «предлагали 
клиенту разные режимы обслужива
ния долга на тот или иной период». 
«Многие банки в настоящее время пред
лагают различные возможности ре
структуризации, которые зачастую ши
ре, чем условия по программе ипотеч

ных каникул»,— отмечает заместитель 
директора департамента по работе с 
просроченной задолженностью Росбан
ка Евгений Сеньковский.

По оценкам аналитиков и участни
ков рынка, и в будущем не стоит ожи
дать, что граждане начнут активно 
пользоваться данной возможностью. 
По оценке директора по работе с кли
ентами «БКС Премьер» Николая Соко
лова, за ипотечными каникулами 
вряд ли в обозримом будущем обра
тятся более 1% заемщиков. «Заемщики 

понимают, что каникулы — это вре
менная передышка, за которую впо
следствии им придется платить, от
срочка платежа как минимум влечет 
за собой дополнительные проценты 
— ведь срок пользования кредитом 
увеличивается»,— отмечает он. «Мы 
не видим причин для увеличения ко
личества обращающихся за ипотеч
ными каникулами при сохранении 
экономической стабильности в стра
не»,— соглашаются в «Открытии».

Впрочем, правозащитники связы
вают небольшое количество заявок не 
только с ответственностью ипотечных 
заемщиков. «Одной из причин можно 
назвать слабую информированность 
граждан о существовании такой воз
можности,— говорит руководитель 
проекта ОНФ „За права заемщиков“ Ев
гения Лазарева.— До вступления зако
на в силу существовало сильное сопро
тивление банков, не думаю, что ситуа
ция изменилась за три месяца». По ее 
мнению, граждане не знают полного 
перечня сложных ситуаций, не могут 
самостоятельно правильно оформить 
необходимые документы, не знают, 
как грамотно оформить заявку. «К тому 
же список трудных жизненных ситуа
ций достаточно узок, возможно, его не
обходимо дополнить разводом, болез
нью ребенка и проблемами в бизнесе, 
а срока каникул может не хватить, что
бы люди решили свои проблемы»,— 
добавляет госпожа Лазарева.

Светлана Самусева

С трудностями возникли сложности

Если в законодательстве 
будет возможность 

однократно прибегнуть  
к таким ипотечным 

каникулам,  
мне кажется,  

это поможет в целом  
и людям более уверенно 

брать ипотечные кредиты
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на встрече с президентом РФ  
4 марта

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т М И Н О Р И Т А Р И И  П Р О Щ А Ю Т С Я  С  Г Р У П П О В Ы М  « Б У Д У Щ И М »

В рамках оферты миноритариям инвесткомпания «Ленинградское адажио», принадлежащая совладельцу 
группы компаний «Регион» Сергею Сударикову, увеличила свою долю в финансовой группе (ФГ) «Буду-
щее» (владеет НПФ «Телеком-союз» и чуть менее 50% акций НПФ «Будущее») на 30,9 процентного пункта, 
до 97,5%, свидетельствуют данные ФГ. Таким образом, на выкуп акций компания направила 1,3 млрд 
руб. Консолидировав более 95% акций ФГ на основании оферты, по которой было куплено более 10% 
 бумаг, «Ленинградское адажио» получило право на принудительный выкуп оставшихся у миноритариев 
2,5% группы (см. „Ъ“ от 11 марта). Стоимость выкупа может быть определена либо по средневзвешен-
ной цене, определенной по результатам торгов на бирже за шесть месяцев, либо по цене приобретения 
прежнего пакета акций ИК в июле этого года. При этом цена не может быть ниже оферты, в результате 
которой «Ленинградское адажио» нарастило долю 97,5% акций ФГ. Группа «Будущее», объединявшая 
пенсионные активы Бориса Минца, провела IPO в конце октября 2016 года. Цена размещения составила 
1190 руб. за штуку, капитализация ФГ была 58,5 млрд руб. На конец торгового дня вторника, 5 ноября, 
за одну акцию «Будущего» давали 89,4 руб., а стоимость компании оценивалась в 4,5 млрд руб. Илья Усов

Московская биржа планирует 
привлечь к торгам валютой мел-
ких частных инвесторов. Торго-
вая площадка собирается пред-
ложить им новую услугу, благо-
даря которой можно будет вы-
ставлять на покупку или прода-
жу заявки до $1 тыс. или €1 тыс. 
с расчетами завтра. Участники 
рынка поддерживают стремле-
ние биржи либерализовать ва-
лютный рынок, но не ждут боль-
шой активности из-за предлага-
емых тарифов.

„Ъ“ стали известны подробности 
внедрения новых инструментов ва
лютной секции биржи — USDRUB_
TMS и EURRUB_TMS. Как сообщил ди
ректор департамента валютного рын
ка Московской биржи Андрей Скабе
лин, с парами долларрубль и евро
рубль можно будет совершать сделки 
объемом от 1 цента до 999,99 единицы 
базовой валюты с расчетами на следу
ющий день. «Новые инструменты рас
считаны в первую очередь на частных 
инвесторов, которым необходима 
конверсия небольших или дробных 

объемов, например полученных ди
видендов или купонов в валюте»,— 
сказал он. Биржа планирует предоста
вить доступ к новым инструментам в 
первой половине следующего года.

• По итогам октября 2019 года объем 
торгов на валютном рынке составил 
24,2 трлн руб. На торги инструмен
тами спот пришлось 5,7 трлн руб., 
на сделки своп и форварды — 18,5 трлн 
руб. По данным биржи, несмотря 
на низкую волатильность, на валют
ном рынке наблюдается рост клиент
ской активности. Торговый оборот 

компаний, имеющих прямой доступ 
к валютному рынку, по сравнению 
с сентябрем 2019 года вырос на 60% 
и составил $2,4 млрд. Всего прямой 
 доступ имеют около 50 компаний.
В целом участники рынка позитив

но оценивают предложение биржи. 
«Мы видим большой спрос клиентов 
на небольшие лоты по валюте, особен
но под конец года, когда многие едут 
на отдых»,— говорит руководитель де
партамента методологии «БКС Премь
ер» Айша Кубезова. Однако начальник 
управления валютных и процентных 
рынков банка «Открытие» Владимир 
Омельченко отмечает: «Мы видим тен
денцию по перетоку клиентов с бан
ковского на брокерское обслужива
ние, но в целом на банковский бизнес 
конверсионных операций это вряд ли 
окажет влияние. Уезжая в отпуск, к 
примеру, клиенту нужна наличная ва
люта, он не будет утруждать себя, поку

пая ее на бирже». По его мнению, та
кой инструмент больше будет интере
сен тем, кто уже торгует на бирже не
большими объемами или планирует 
это делать.

Комитет по валютному рынку Мос
ковской биржи рекомендовал устано
вить единую ставку оборотной комис
сии вне зависимости от выбранного 
тарифного плана по обоим инструмен
там — 0,075% от объема сделки в ру
блях. Минимальная комиссия соста
вит 1 руб. Как уточнил представитель 
биржи, размер предлагаемых бирже
вых тарифов сопоставим с действую
щими тарифами на валютном рынке. 
«В зависимости от объема сделки по 
новому инструменту тариф будет со
ставлять от 1 до 50 руб.»,— пояснил он.

В то же время предлагаемые тари
фы могут стать ограничителем в ак
тивной торговле в новом режиме. Ру
ководитель отдела DMA и алгоритми

ческой торговли «Финама» Сергей 
Слукин не рассчитывает, что физиче
ские лица будут массово использовать 
новые возможности, отмечая, что обо
ротная комиссия по сделкам в самом 
дорогом тарифе по основной валют
ной секции составляет 0,0015%. «Ак
тивная торговля в таком „стакане“ бу
дет дорого стоить»,— отмечает госпо
дин Слукин. И использовать эту воз
можность, скорее всего, участники 
рынка будут чисто технически. По его 
мнению, она нужна для обработки ва
лютных дивидендов по акциям или от 
расчета по купонам по валютным об
лигациям (ряд профучастников испы
тывают с этим некоторые трудности), 
а для физических лиц — для продажи 
или покупки валюты с целью форми
рования стандартного лота в $1 тыс. 
или €1 тыс., чтобы затем выставить 
лот в основном режиме.

Полина Смородская

Валюта в розницу
Московская биржа запустит торги мелкими лотами в следующем году

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как следует из данных о выпол
нении «дорожной карты» раз
вития морских портов Азово
Черноморского бассейна, про
ект  сухогрузного района мор
ского порта Тамань все еще над
еются реализовать к 2024 году. 
При этом его основной конку
рент — портовоиндустриаль
ный парк группы ОТЭКО Мише
ля Литвака — уверенно выпол
няет заявленные в плане меро
приятия с небольшим отклоне
нием и корректировками. Всего 
из 13 мероприятий «дорожной 
карты» полностью выполнено 
лишь два. Большинство пере
несено на 2020–2022 годы.

Из 13 мероприятий, заложенных 
в «дорожную карту» развития мор-
ских портов Азово-Черноморского 
бассейна до 2020 года, выполнено 
лишь два. Это следует из информа-
ции о ходе выполнения плана (есть 
у „Ъ“). Так, завершена реконструк-
ция причала контейнерного терми-
нала НУТЭП, входящего в группу 
«Дело» Сергея Шишкарева (увеличе-
ние мощностей на 350 тыс. TEU), и 
запущен терминал для экспортной 
отгрузки зерна и генеральных гру-
зов в порту Азов (плюс 0,7 млн тонн) 
компанией «Луис Дрейфус Восток».

Самое серьезное отставание — у 
первого этапа сухогрузного района 
(СР) морского порта Тамань (67 млн 
тонн), ввод которого, изначально 
намеченный на 2020 год, сдвинут на 
2024 год. Теперь на 2020 год запла-
нировано лишь заключение концес-
сионного соглашения. Такой же пе-
ренос сроков — у проекта комплек-
са по перевалке аммиака и минудо-
брений (5 млн тонн) «Тольяттиазота» 
(ТОАЗ). Как пояснили „Ъ“ в ТОАЗе, 

основная причина переноса сроков 
— неурегулированность вопроса 
аренды земли с Краснодарским кра-
ем. «Администрация региона игно-
рирует предложения ТОАЗа о внесу-
дебном урегулировании разногла-
сий и, вопреки позиции ключевых 
федеральных министерств, саботи-
ровала согласование постановле-
ния правительства РФ о назначении 
ТОАЗа организацией, уполномочен-
ной на его реализацию»,— сообщи-
ли „Ъ“ в компании.

Также на два года (теперь на 2020 
год) предлагается перенести созда-
ние перевалочной базы на 300 тыс. 
тонн крупногабаритных и тяжело-
весных грузов в порту Тамань, кото-
рый реализует «Таманьнефтегаз» 
(ТНГ), входящий в группу ОТЭКО 
Мишеля Литвака. Проекты господи-
на Литвака в Тамани считались ос-
новным конкурентом СР Тамань, но 
за восемь лет сухогрузный район 
так и не вышел дальше бумаги, в от-
личие от терминалов ОТЭКО. Об-
щие инвестиции группы в инфра-
структуру Тамани превысят $8 мл-
рд, говорили в ОТЭКО. В начале ок-
тября активы ОТЭКО посетил Вла-
димир Путин.

Незначительно сдвинуты сроки 
строительства Таманского термина-
ла навалочных грузов (ТТНГ) ОТЭКО 
с увеличением мощностей на 
35 млн тонн. ТТНГ был запущен в 
марте. По данным ОТЭКО, мощность 
перевалки к первому кварталу 2021 
года составит 60 млн тонн в год, из 
них 50 млн тонн — уголь и по 5 млн 
тонн — минудобрения и сера; в «до-
рожной карте» сообщается, что объ-
екты будут сданы в 2021 году. Тогда 
же должны завершить реконструк-
цию Таманской базы СУГ ТНГ. Сдви-

нуто и строительство зернового тер-
минала на 14,5 млн тонн «Агрохол-
динг-Тамань» ОТЭКО: он по планам в 
2020 году получит заключение ГГЭ. 
В ОТЭКО не ответили на запрос „Ъ“.

С 2019 на 2021 год предлагается 
перенести завершение проекта мо-
дернизации зернового терминала 
КСК (входит в группу «Дело») в Ново-
российске, в том же году «Морской 
зерновой терминал» планирует до-
строить перегрузочный комплекс в 
Таганроге на 300 тыс. тонн зерна. На 
2020 год с 2018 года сдвинут ввод 
контейнерного терминала компа-
нии «Уют» в порту Азов и с 2019 года 
— перевалочного комплекса жид-
ких химических продуктов в Темрю-
ке «Росхимтрейд». В документе уточ-
няется, что ранее намеченная ре-
конструкция терминалов Новорос-
сийского морского торгового порта 
возможна после утверждения акци-
онерами (62% у «Транснефти») стра-
тегии развития группы. Документ 
должен быть принят до конца года.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что реа-
лизация проектов ОТЭКО осуществ-
ляется «с качеством выполнения 
графика, близким к эталонному», а 
проект СР порта Тамань полностью 
забуксовал и перестал быть интере-
сен для инвесторов-грузовладель-
цев из-за снижения европейских 
цен на уголь и отказа от привлече-
ния средств федерального бюджета. 
Вероятность заключения концесси-
онного соглашения в 2020 году 
представляется эксперту крайне 
низкой, если не будут внесены из-
менения, повышающие его привле-
кательность.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко

Порты юга уходят за 2020 год
Сухогрузный район Тамани  
отстает сильнее прочих В третьем квартале мировой 

спрос на золото вырос на 3%, 
до 1,1 тыс. тонн. Профессио
нальные инвесторы наращи
вают покупки, тогда как част
ные, прежде всего из Индии 
и Китая, сокращают вложения 
в этот актив. Снизили закупки 
и центробанки, причем силь
нее всего — Банк России.

World Gold Council (WGC) опубли-
ковал 5 ноября исследование по ми-
ровому производству и потребле-
нию золота по итогам третьего квар-
тала 2019 года. Потребление состави-
ло 1107 тонн, что на 3% выше показа-
теля прошлого года. Производство 
выросло более значительно — на 4%, 
до 1,22 тыс. тонн, на фоне десятипро-
центного роста переработки золота.

Основной причиной повышения 
потребления стал спрос со стороны 
биржевых фондов (ETF). По данным 
WGC, за квартал их вложения выро-
сли на 258,2 тонны, тогда как годом 
ранее снижались на 103,8 тонны. По 
словам директора группы исследова-
ний рынка WGC Алистера Хьюитта, 
причины для инвестиций в ETF с зо-
лотым обеспечением разнятся в за-
висимости от того, где базируется 
инвестор. В США привлекательность 
золота повысили низкие процент-
ные ставки, в третьем квартале ФРС 
США сократила их до 1,75–2,0%. «В Ве-
ликобритании инвесторы увеличи-
ли вложения в золото, стремясь 
управлять рисками, связанными с 
„Брекситом“. В Германии же они 
обеспокоены влиянием американо-
китайской торговой войны на произ-
водственный сектор и негативной 
доходностью немецких бондов»,— 
отмечает господин Хьюитт.

Высокий инвестиционный спрос 
положительно сказался на цене ме-

талла, которая снова превысила 
$1,5 тыс. за тройскую унцию. По дан-
ным Bloomberg, в начале сентября 
стоимость золота достигала $1552, 
максимума с середины апреля 2013 
года. По итогам квартала котировки 
остановились возле отметки $1472, 
что почти на 5% выше значений за-
крытия второго квартала. С начала 
года цены выросли почти на 15%.

А вот спрос со стороны ювелир-
ной отрасли и частных инвесторов 
сократился. По данным WGC, ювели-
ры снизили потребление металла на 
16%, до 460,9 тонны. Инвестиции фи-
зических лиц в слитки и монеты со-
кратились вдвое — до 150,3 тонны.

Ощутимое падение спроса прои-
зошло и со стороны центробанков, 
они приобрели за квартал 156,2 тон-
ны золота, что на 38% меньше прош-
логоднего результата. Против тренда 
пошел ЦБ Турции, который за квар-
тал приобрел 71,4 тонны. «Резкие ко-
лебания турецкой лиры и неста-
бильная экономическая ситуация 
объективно создали предпосылки 
для наращивания резервов золота 
ЦБ Турции»,— отмечает руководи-
тель отдела аналитических исследо-
ваний Альфа-банка Борис Красноже-
нов.  А вот Банк России снизил по-
купки наиболее сильно из центро-

банков — за квартал он приобрел 
менее 35 тонн, почти в три раза 
меньше, чем год назад. «В мае регу-
лятор ввел дисконты на покупку аф-
финированного золота. Представи-
тели ЦБ подчеркивали, что данная 
мера должна стимулировать рост 
экспортных операций с металлом. 
Статистика за третий квартал и отра-
жает снижение объемов закупок»,— 
отмечает стратег Сбербанка по опе-
рациям на товарно-сырьевых рын-
ках Мария Красникова.

Впрочем, текущая структура спро-
са неустойчива. «Драйверы роста ин-
вестиционного спроса, которые сра-
ботали в третьем квартале, сейчас не 
так очевидны. Поэтому вполне воз-
можно, что перед завершением 2019 
года мы можем увидеть либо стаби-
лизацию инвестиционного спроса 
на золото, либо даже фиксацию при-
были в металле и закрытие длинных 
позиций»,— считает Мария Красни-
кова. В то же время спрос со стороны 
центральных банков будет сохра-
няться. «Плавное наращивание доли 
золота в резервах Банка России про-
должится — в пятилетней перспек-
тиве эта доля может вырасти до 22–
24%»,— отмечает старший аналитик 
«БКС Премьер» Сергей Суверов.

Виталий Гайдаев

Золото пошло по миру
Профессиональные инвесторы увеличили закупки

Иностранные авиакомпании 
в первом полугодии сократили 
перевозки пассажиров в России 
на 10,4%, до 8,6 млн человек 
на фоне роста у отечественных 
авиапредприятий на 11,2%, 
до 99,1 млн человек. Однако 
один из крупнейших зарубеж
ных игроков, немецкая Luft
hansa, смогла удержаться в плю
се. Увеличит ли Lufthansa поле
ты в Россию, влиянии роста цен 
на авиакеросин и отношении к 
роялти за полеты над Сибирью 
„Ъ“ рассказал глава совета 
 директоров авиакомпании 
 Карстен Шпор.

— Вы возглавили Lufthansa в 2014 
году, когда в России наступил 
кризис, а покупательная способ-
ность населения сильно снизи-
лась. С тех пор компании группы 
закрыли несколько направле-
ний, в том числе в Екатеринбург 
и Ростов-на-Дону. Можем ли мы 
ожидать, что в ближайший год 
Lufthansa возобновит полеты по 
одному из этих направлений?
— Авиакомпания такого масштаба, 
как наша, может перераспределить 
мощности на российский рынок, как 
только возрастет спрос. Luft hansa не 
просто работает на российском рын-
ке много лет, с 1972 года, этот рынок 
всегда был для нас стратегическим.
— То есть в ближайшее время воз-
обновления полетов в регионы 
России не предвидится?
— Нет, мы сделаем это только при 
возникновении достаточного спро-
са. Пока что это не так. В первом по-
лугодии 2019 года мы наблюдали 
рост числа пассажиров на своих рей-
сах в России, но он небольшой, всего 
около 1%. Сейчас мы осуществляем 
138 рейсов и перевозим 34 тыс. пас-
сажиров еженедельно.
— Каким должен быть рост, что-
бы вы возобновили перевозки?
— В настоящий момент запрос на 
рейсы премиум-класса в небольших 
российских городах ограничен. Мы 
видим, что в основном спрос на пре-
миум-перевозки от Lufthansa, Swiss 
и Austrian Airlines имеется в Москве 
и Санкт-Петербурге. Речь идет не 
только о числе пассажиров, но также 
о покупательной способности кли-
ентов, которым мы можем предло-
жить наши премиум-продукты.

— В прошлом году представители 
авиаотрасли в России и во всем 
мире отмечали рост цен на авиа-
топливо. Снизилась ли доход-
ность рейсов для Lufthansa?
— В отношении топлива Lufthansa 
использует долгосрочные страте-
гии, которые позволяют нам сни-
зить влияние волатильности цен. 
Мы всегда хеджируем закупки на 
два года вперед таким образом, что-
бы 85% закупаемого нами топлива 
не подорожало в течение ближай-
ших шести месяцев. Во втором квар-
тале 2019 года затраты на топливо в 
Lufthansa, Swiss и Austrian Airlines 
выросли на €217 млн (на 18%, до 
€1,42 млрд). Чистая прибыль группы 
за этот период составила €754 млн 
по сравнению с €1 млрд за второй 
квартал прошлого года.
— Сколько транзитных рейсов на 
транссибирском направлении 
Lufthansa совершила над терри-
торией России в прошлом году? 
Какова сумма роялти российской 
стороне?
— В зависимости от расписания 
авиакомпании Lufthansa Group 
ежедневно совершают около 14 
рейсов по направлению в Азию над 
российским воздушным простран-
ством: в Китай, Японию и Корею. 
Сумма роялти не подлежит разгла-
шению. Но, вы знаете, это единст-
венное воздушное пространство в 
мире, за использование которого 
нам приходится платить. Я считаю, 
это совершенно не соответствует со-
стоянию глобальной авиаинду-

стрии, которая растет, нуждается в 
объединении рынков и свободе пе-
редвижения. По моему мнению, во-
прос отмены роялти за перелет над 
российской территорией назрел 
давным-давно. Тем более что суда 
российских авиалиний перемеща-
ются над Германией совершенно 
свободно. Мы как немецкая авиа-
компания надеемся на такое же го-
степриимство со стороны России, 
какое мы предоставляем россий-
ским авиаперевозчикам.
— Мы видим, что во всем мире ак-
тивно растут лоукостеры, они по-
степенно оттягивают пассажиро-
поток у традиционных авиаком-
паний. Как Lufthansa видит свое 
место на этом рынке?
— Lufthansa имеет ясную стратегию 
на этот счет. У нас есть премиальные 
бренды Swiss, Austrian Airlines и 
Lufthansa, предоставляющие сервис 
премиум-класса. Они особенно во-
стребованы на таких рынках, как 
российский, где существует запрос 
на премиальные продукты во все-
возможных отраслях — это серьез-
ный вклад в успех нашей компании. 
С другой стороны, мы развиваем 
Eurowings — компанию-перевозчик 
от пункта до пункта, которая может 
конкурировать с лоукостерами. 
Eurowings — третий по величине ло-
укостер в Европе. Эта компания ста-
новится все более популярной на 
тех рынках, где наша плановая до-
ходность на премиум-перевозках 
недостижима.
— Можно ли ожидать, что через 
несколько лет компании второго 
уровня, лоукостеры, будут перево-
зить больше пассажиров, чем тра-
диционные авиакомпании?
— Как раз наоборот: мы видим, что 
рост лоукостеров замедляется, а тра-
диционные авиакомпании, кото-
рые поработали над реструктуриза-
цией своих расходов, становятся все 
более востребованными и успешны-
ми. В этом отношении я не ожидаю 
больших изменений. Однако мы на-
блюдаем в России одно явление да-
же в большей степени, чем в Запад-
ной Европе,— это использование 
мобильных устройств в путешестви-
ях. В России мы видим максималь-
ную долю билетов, приобретенных 
через интернет.

Интервью взял  
Герман Костринский

«Отмена роялти за перелет 
над Россией назрела давным-давно»
Глава Lufthansa Карстен Шпор о работе в России

Как стало известно „Ъ“, в правительстве рассма
тривается новый источник для финансирования 
налоговой льготы для переработки сжиженных 
углеводородных газов (СУГ). Им может стать со
кращение льгот на самое популярное сейчас неф
техимическое сырье — нафту. Субсидия для на
фты может сократиться на треть — до примерно 
9 тыс. на тонну, что соответствует льготе на этан. 
По оценке экспертов, в таком случае владеющие 
нафтовыми пиролизами ЛУКОЙЛ и «Роснефть» 
могут потерять несколько миллиардов рублей 
в год. Есть и другой вариант — вводить льготу 
для СУГ постепенно и поначалу финансировать 
ее за счет бюджета. 

Правительство рассматривает новые варианты фи-
нансирования льгот на сжиженные углеводородные га-
зы. По словам источников „Ъ“, теперь речь идет о сокра-
щении дотации на нафту, которая сейчас включает обрат-
ный акциз в 9,7 тыс. руб. на тонну и таможенную субси-
дию еще на 3,2 тыс. руб. (в целом — около 13 тыс. руб.). 
«Можно снять с нее 4 тыс. руб.»,— говорит собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. Тогда льготы на нафту снизятся до 
недавно утвержденного уровня обратного акциза на еще 
один вид химического сырья — этан (9 тыс. руб. на тонну). 
Крупнейшими российскими переработчиками нафты яв-
ляются структура ТАИФ «Нижнекамскнефтехим», 
«Ставролен» ЛУКОЙЛа, а также Ангарский завод полиме-
ров «Роснефти». В компаниях не ответили на запрос „Ъ“.

Утвердить льготы на СУГ правительство должно было 
еще в сентябре, но решения нет. Изначально предполага-
лось, что компенсации переработчикам СУГ будут опла-
чиваться за счет повышения ставки экспортной пошли-
ны. Затем Минэнерго предложило вообще не компенси-
ровать 55–60 млрд руб. в год расходов бюджета на эту 
льготу, отмечая, что Минфин и так получил 350 млрд руб. 
в год от бессрочного продления повышенной ставки НД-
ПИ на нефть (см. „Ъ“ от 27 сентября). Минэнерго предлага-
ло вице-премьеру Дмитрию Козаку установить обратный 
акциз на СУГ в 7,3 тыс. руб. на тонну из двух частей: опера-
ционной в 4,2 тыс. руб., которая позволит сблизить ис-
пользование СУГ как сырья с экономикой переработки 
нафты, и инвестиционной в 3,1 тыс. руб. на тонну, кото-
рая должна стать дополнительной поддержкой для окупа-
емости новых пиролизных мощностей на СУГ.

Сейчас, говорят источники „Ъ“, близкие к правительст-
ву, рассматривается и переходный вариант постепенного 
повышения обратного акциза на СУГ, начиная только с 
операционной составляющей в 4–4,5 тыс. руб. с последу-
ющим доведением его до 7,3 тыс. руб. на тонну. В Минфи-
не и Минэнерго не стали комментировать ситуацию.

Акциз на СУГ принципиален для трех крупных про-
ектов, которые должны быть запущены после 2023–
2024 годов: Амурского ГХК СИБУРа (мощность — по 
1,5 млн тонн этилена и полиэтилена в год, инвестреше-
ние пока не принято), химического комплекса «Русгаз-
добычи» Артема Оболенского в Усть-Луге (3 млн поли-
меров в год) и Иркутского завода полимеров (проект 
ИНК). В СИБУРе отметили, что поддерживают скорей-
шее выравнивание условий для нефтехимических про-
изводств, работающих на разных видах сырья. «Приня-
тие регулятором решения по обратному акцизу на СУГ 
является важным фактором для возможного и своевре-
менного утверждения компанией строительства Амур-
ского ГХК в расширенной конфигурации, позволяю-
щей создать крупнейшие в мире интегрированные 
мощности по базовым полимерам. Компания готова к 
утверждению базовой конфигурации АГХК в случае от-
сутствия положительного решения по обратному акци-
зу на СУГ»,— заявили в СИБУРе.

Директор практики «Газ и химия» Vygon Consulting 
Дмитрий Акишин считает, что постепенное повышение 
обратного акциза на СУГ позволит сгладить выпадающие 
доходы бюджета на среднесрочном горизонте. Дальней-
шее увеличение субсидии для СУГ до 7,3 тыс. руб. на тон-
ну произойдет за счет сокращения льготы для нафты, 
предполагает аналитик. В таком случае размер «переход-
ной суммы» может составить 21 млрд руб. исходя из объе-
ма переработки нафты в 2018 году. При таком «маневре» 
пострадают в первую очередь компании, в портфеле кото-
рых минимальна доля нефтехимии на СУГ. Так, ЛУКОЙЛ 
может потерять около 2,5 млрд руб. в год, «Роснефть» — 
около 2 млрд руб., полагает Дмитрий Акишин. По его 
мнению, вариант с постепенным ростом субсидии для 
СУГ не приведет к отказу от создания новых пиролизов на 
этом сырье — строительство заводов занимает не менее 
четырех-пяти лет, и к моменту их ввода субсидия, вероят-
но, уже достигнет полного размера.

Ольга Мордюшенко

Нефтехимию ждут новые маневры
Средства для льготы на СУГ могут взять у нафты
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Московские отели достигли 
 рекордного уровня за десять 
лет загрузки — 78%. Причем, 
по оценкам участников рынка 
и экспертов, предпосылок к сни-
жению показателя нет: из-за низ-
кой девелоперской активности 
в 2015–2016 годах ввод качест-
венных объектов будет не слиш-
ком активным. В результате уже 
в следующем году стоимость раз-
мещения может вырасти.

Загрузка отелей в Москве по ито-
гам первых девяти месяцев 2019 го-
да составила 78% — это на 2,1% вы-
ше аналогичного значения прош-
лого года и одновременно самый 
высокий показатель за десять лет, 
говорится в исследовании CBRE. Са-
мым лучшим месяцем для столич-
ных отельеров стал август, когда за-
полняемость достигла рекордных 
88%. Аналогичные цифры приводят 
и другие консультанты. Так, по рас-
четам Cushman & Wakefield, сред-
негодовая загрузка в Москве за де-
сять месяцев составила 77,9%, уве-
личившись на 1,5 процентного пун-
кта по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года.

Руководитель подразделения ин-
дустрии гостеприимства CBRE Татья-
на Белова связывает тенденцию с ро-
стом турпотока: в прошлом году мно-
гие классические туристы отказа-
лись от поездки в Москву из-за про-
ведения чемпионата мира по футбо-
лу. По данным погранслужбы ФСБ, в 
Россию с января по сентябрь 2019 го-
да приехали 4,3 млн интуристов, на 
10,2% больше, чем в тот же период 
прошлого года. Большинство путе-
шественников ограничиваются по-
сещением Москвы и Санкт-Петер-
бурга, где также наблюдается увели-
чение заполняемости гостиниц. По 
расчетам CBRE, отели Петербурга в 
период первых трех кварталов года 
были загружены в среднем на 69,5% 
(на 9% выше, чем за тот же период 
прошлого года). Партнер Cushman & 
Wakefield Марина Смирнова отмеча-
ет, что в июле загрузка выросла на 
15,5 процентного пункта, до 85,5%, в 
августе — на 4 процентных пункта, 
до 88,4%, сентябрь «тоже прошел луч-
ше, чем годом ранее».

Однако существенно увеличить 
доходы отельерам не удалось. По 
оценкам Colliers International, пока-

затель RevPar (доходность на номер в 
сутки) в Москве сократилась для объ-
ектов всех классов. Наиболее замет-
но — на 36,1%, до 12,3 тыс. руб.,— по-
казатель снизился для люксовых от-
елей. Наименьшим стало падение в 
среднем ценовом сегменте — на 
20,5%, до 3,1 тыс. руб. В Cushman & 
Wakefield добавляют, что в среднем 
по итогам девяти месяцев в Москве 
RevPar опустился на 41%, а в Санкт-
Петербурге — на 4%. Это произошло 
из-за снижения стоимости размеще-
ния: по данным аналитиков, в Мо-
скве тариф за девять месяцев опу-
стился в среднем на 44%, а в Санкт-
Петербурге — на 12%.

Консультанты подчеркивают, что 
такие показатели объясняются высо-
кой базой из-за чемпионата мира по 
футболу 2018 года. Татьяна Белова 
уточняет, что по сравнению с первы-
ми тремя кварталами 2017 года в 
этом году тариф на размещение в Мо-
скве вырос на 4%, в Санкт-Петербурге 
— на 3%. А Марина Смирнова гово-
рит, что месячная динамика RevPar 
также показала рост: в Москве в авгу-
сте показатель увеличился на 16% от-
носительно аналогичного периода 

прошлого года, а в сентябре — на 5%. 
В Санкт-Петербурге аналогичная ди-
намика для этих месяцев составила 
5% и 4% соответственно.

Рост турпотока не единственная 
причина увеличения качественных 
показателей гостиниц. Татьяна Бело-
ва называет еще одним фактором 
низкий ввод нового предложения. В 
этом году на московский рынок бы-
ло выведено всего два новых брен-
дированных объекта на 223 номера. 
Ждать резкого увеличения динами-
ки, по мнению консультанта, не сто-
ит из-за низкой девелоперской ак-
тивности в 2015–2016 годах. Марина 
Смирнова предполагает, что на этом 
фоне средняя стоимость номера бу-
дет расти. «Загрузка в 80% — практи-
чески предел, для ее достижения от-
ельеры практикуют овербукинг, а 
это риски для менеджмента»,— объ-
ясняет она. Хотя совладелец Airhotel 
Николай Филатов считает, что пре-
дельный показатель для Москвы вы-
ше и находится на уровне 92%. При 
этом в следующем году, по его про-
гнозам, средний чек на размещение 
может вырасти на 7–12%.

Александра Мерцалова

Туристы заполнили отели
Теперь они смогут повысить цены

Ограничение в 49% лучше, чем в 
20%, исключительно по той причине, 
что под действие закона так попадет 
меньше компаний, констатирует ру-
ководитель практики по работе с 
компаниями сектора технологий, ме-
диа и телекоммуникаций КПМГ в Рос-
сии и СНГ Еркожа Акылбек. «Но, на 
мой взгляд, если речь идет о корпора-
тивном контроле, то было бы эффек-
тивнее прописать корпоративные до-
говоры, где разграничить права ино-
странных акционеров вне зависимо-
сти от доли владения, чтобы у них 
оставался экономический интерес, 
но голосовать и принимать решения 
они не могли»,— отмечает он. По его 
мнению, такие меры, скорее всего, не 
окажут значительного влияния на 
инвестиционную привлекатель-
ность компаний, показывающих хо-
рошую доходность.

С этим согласен аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян. Он добав-
ляет, что российские технологические 
компании имеют сложную структуру 
акций, основное голосующее количе-
ство которых, как правило, находится 
у ранних инвесторов или основате-
лей, а акции, которые торгуются на 
биржах, не относятся к голосующим, 
то есть приобретение их иностранны-
ми компаниями не несет рисков полу-
чения ими контроля.

«Предложение про 49% в текущей 
ситуации лучше, чем 20%, но, так или 
иначе, законопроект мешает россий-
ским интернет-компаниям искать 
финансовой поддержки на глобаль-
ных рынках»,— скептичен замести-
тель директора по правовым вопро-
сам ivi Михаил Платов. Лучше, чтобы 
ограничения касались не прав на 
уровне владения, а прав на уровне 
корпоративного управления, рассу-
ждает он, это оставило бы возмож-
ность привлекать средства финансо-
вых инвесторов.

Юлия Тишина

Интернет-компании 
отбивают пороги
с1

Фискальные операторы про-
должают искать способы моне-
тизации собираемых данных. 
Крупнейший участник рынка 
«Эвотор» начнет собирать MAC-
адреса смартфонов пользовате-
лей в радиусе 100 м. Предпола-
гается, что это поможет магази-
нам, кафе и другим компаниям 
таргетировать онлайн-рекламу 
на клиентов и проходящих ми-
мо людей.

Кассовые смарт-терминалы ком-
пании «Эвотор» будут считывать 
MAC-адреса мобильных устройств с 
включенным Wi-Fi в радиусе 100 м, 
рассказали „Ъ“ в компании. Их сбор 
активируется с помощью приложе-
ния, которое владельцы касс могут 
скачать в магазине «Эвотор.Маркет». 
Собранные данные будут отправ-
ляться на рекламные площадки 
«Яндекса» и myTarget, после чего 
приложение рассчитает количество 
показов и будет следить за ходом ре-
кламной кампании, а также сможет 

отслеживать посещение торговой 
точки пользователями после прос-
мотра рекламы.

• «Эвотор» работает под брендом 
«Платформа ОФД», среди ее совла-
дельцев — Сбербанк, сооснователь 
Qiwi Андрей Романенко и УК «Атол». 
По собственным данным, компания 
обслуживает более 565 тыс. онлайн-
касс. По оценке CNews, это крупней-
ший оператор фискального рынка 
с долей 26,6% от общего числа он-
лайн-касс на 15 марта 2019 года.
В проекте также участвует сервис 

«Квант» — совместное предприятие 
«Газпром-медиа» и «МаксимаТеле-
ком» в области big data. Предполага-
ется, что он дополнит собранные 
«Эвотором» МАС-адреса идентифи-
каторами из публичных сетей Wi-Fi 
для их трансфера на рекламные 
платформы. «Именно поэтому мы за-
действованы в проекте — массив 
MAC-адресов без дополнительных 
идентификаторов для рекламных 
платформ имеет ограниченный 

функционал. Он может помочь в из-
мерении аудитории, но не в построе-
нии коммуникации с пользовате-
лем»,— пояснил гендиректор «Кван-
та» Артем Пуликов.

Это не первая попытка использо-
вать накапливаемые фискальными 
операторами данные для таргети-
рования рекламы. Как сообщал „Ъ“ 
21 октября, «Эвотор» договорился о 
поставке обезличенных данных по 
всем проходящим через него чекам 
принадлежащей Сбербанку плат-
форме Segmento. На их основе Seg-
mento будет таргетировать банне-
ры и видеоролики в интернете на 
отдельные сегменты аудитории и 
оценивать эффективность кампа-
ний. Продукты на основе big data 
для рекламодателей и бизнеса раз-
рабатывают и другие операторы.

MAC-адреса уже используются 
для таргетирования наружной ре-
кламы. Собрать их можно при под-
ключении пользователей к публич-
ным сетям W-Fi, где MAC-адреса при-

меняются для идентификации. По 
данным DataDarvin, 83% мобильных 
пользователей не выключают Wi-Fi 
на своих гаджетах.

Впрочем, с использованием дан-
ных потенциально могут возник-
нуть проблемы. Как сообщал „Ъ“ 29 
октября, ограничить возможность 
считывания MAC-адресов планиру-
ют крупнейшие производители 
смартфонов, в первую очередь это 
может затронуть новые модели 
устройств на Android. В «Эвоторе» 
уверены, что трудностей с этим не 
возникнет. «Операторы Wi-Fi-анали-
тики уже научились работать с ран-
домизацией МАС-адресов. Наш сер-
вис тоже учитывает существующие 
ограничения технологии»,— утвер-
ждает директор по развитию ре-
кламных продуктов компании 
Игорь Оганесян.

Потенциально ограничение счи-
тывания MAC-адресов может умень-
шить охват рекламной кампании 
за счет владельцев флагманских 
смартфонов. «В последние годы нет 
прямой корреляции между стоимо-
стью смартфонов и уровнем дохода 
их владельцев. Поэтому аудитория 
с высоким доходом будет по-преж-
нему доступна»,— настаивают в 
«Эвоторе».

Для таргетирования рекламы вы-
годнее использовать оборудование 
сотовых операторов, спорит пресс-се-
кретарь МТС Алексей Меркутов. Он 
указывает, что оператор связи работа-
ет с номером телефона, а это «почти 
единственный стабильный иденти-
фикатор абонента, поэтому точность 
и надежность намного выше».

Анастасия Фролова

Кассы узнают покупателей
Фискальные терминалы соберут данные смартфонов

Компания «Экоофис» экс-де-
путата Мосгордумы и рок-ис-
полнителя Андрея Ковалева 
 готовится продать бизнес-парк 
«К ожевники» на юге Москвы. 
Приобрести объект может груп-
па ПИК Сергея Гордеева для 
строительства на этой площад-
ке жилого комплекса. Владелец 
«Экоофиса» сам хотел построить 
до 1 млн кв. м жилья на своих 
площадках, но не смог реализо-
вать эти амбициозные планы.

Группа ПИК может купить участок 
на Дербеневской улице, 20 в Дани-
ловском районе на юге Москвы, рас-
сказали два собеседника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. Сейчас там распо-
ложен бизнес-парк «Кожевники», 
принадлежащий компании «Экоо-
фис» Андрея Ковалева. В ПИК отказа-
лись комментировать переговоры. 
Господин Ковалев подтвердил, что на 
сделку есть претенденты, но не на-
звал конкретных участников рынка.

Предполагается, что на участке 
4,6 га можно построить жилой ком-
плекс общей площадью около 
168,5 тыс. кв. м, включая социальные 
объекты. В Москомстройинвесте 

уточнили, что в июле текущего года 
на градостроительно-земельной ко-
миссии обсуждался вопрос подготов-
ки проекта планировки территории 
за счет средств города. Но пока проект 
не разработан и не одобрен, так что о 
параметрах застройки говорить рано, 
говорит представитель ведомства.

Бизнес-парк «Кожевники» состо-
ит из примерно 20 малоэтажных 
зданий, которые арендуют компа-
нии малого и среднего бизнеса, на 
территории есть хостел и концерт-
ный зал. Андрей Ковалев еще в 2011 
году заявлял, что хочет построить на 
месте своих бизнес-парков жилье. В 
интервью газете «Ведомости» он объ-
яснял интерес к офисам, которые ре-
ализовал в 2004 году, стабильным 
денежным потоком, тогда как «жи-
лье построил, продал — у тебя ниче-
го не осталось». Однако затем из-за 
кризиса «осталось два реальных сег-
мента: жилье экономкласса и торго-
вый комплекс в правильном месте». 
Из торговых центров «Экоофис» сей-
час развивает комплексы «Мебель» и 
«Подсолнухи» на востоке Москвы. 
На месте же офисов компания наме-
ревалась построить около 1 млн 

кв. м жилья, но не смогла самостоя-
тельно реализовать проект.

Партнер компании Cushman & 
Wakefield Алан Балоев отмечает, что 
в свое время подобные «Кожевни-
кам» бизнес-парки были весьма во-
стребованным продуктом на рынке 
офисной недвижимости, но со вре-
менем стали терять привлекатель-
ность для собственников. Причина-
ми были коррекция ставок на офис-
ном рынке и одновременный рост 
затрат из-за увеличения налога на 
имущество в связи с переходом на 
расчет по кадастровой стоимости.

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Игорь Роганович оценивает 
стоимость участка на Дербеневской в 
2,2–2,4 млрд руб. Гендиректор Key 
Capital Сергей Камлюк предполагает, 
что площадка на Дербеневской ули-
це, несмотря на непростую локацию 
(удаленность от метро, близость же-
лезнодорожных путей и промзон), 
может быть интересной для группы 
ПИК благодаря значительной площа-
ди для застройки.

Более оптимистично настроен 
партнер Colliers International Влади-

мир Сергунин: он называет площадку 
привлекательным объектом для деве-
лопмента жилой недвижимости из-за 
близости к Садовому кольцу и Паве-
лецкому деловому району. Он счита-
ет, что проект будет интересен инвес-
торам и потому, что в районе есть 
спрос со стороны арендаторов офис-
ной недвижимости в районе Павелец-
кого вокзала. По оценке господина 
Сергунина, участок подходит для раз-
вития жилого комплекса бизнес-клас-
са, поэтому вопрос транспортной до-
ступности метро будет вторичным. 
Единственным серьезным конкурен-
том, говорит он, в будущем для пло-
щадки может стать анонсированный 
жилой комплекс на Дубининской 
улице от MR Group и Level Group. Ин-
вестиции в строительство в Colliers 
International оценивают в 8–11 млрд 
руб. при стоимости реализации квар-
тир 180–200 тыс. руб. за 1 кв. м. Алан 
Балоев оценивает совокупный объем 
инвестиций в 12–15 млрд руб., доход-
ность для девелопера в подобных про-
ектах, как правило, составляет около 
20%, говорит консультант.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

ПИК заселит бизнес-парк
Девелопер может застроить «Кожевники» жильем

Закупки региональными властя-
ми лекарств для льготников до-
стигли максимума с 2005 года. 
В январе-сентябре субъекты РФ 
приобрели 91,3 млн упаковок 
препаратов на 102,8 млрд руб. 
 Росту способствовало поручение 
президента Владимира Путина 
губернаторам, в рамках которого 
те должны закупать лекарства по 
полному списку ЖНВЛП. Дина-
мика могла быть еще быстрее — 
выполнили поручение меньше 
половины регионов. Но экспер-
ты сомневаются, что им удастся 
серьезно улучшить показатель.

Согласно исследованию DSM 
Group, с которым ознакомился „Ъ“, 
закупки лекарств в рамках госпро-
граммы «Региональная льгота» за 
девять месяцев 2019 года выросли 
на 46,5% в денежном выражении и 
на 48,4% в натуральном. Таким 
образом объем закупленных регио-
нами лекарств за отчетный период 
составил 102,8 млрд руб., или 
91,3 млн упаковок.

По данным DSM, это наибольший 
показатель с 2005 года. Тогда за де-
вять месяцев субъекты РФ приобре-
ли 54 млн упаковок на 15,2 млрд руб. 
В 2004 году этот показатель состав-
лял 109 млн упаковок, или 24,6 млрд 
руб. При этом динамика роста в пре-
дыдущие годы была значительно ни-
же, чем в этом году. Так, в период с 
января по сентябрь 2018 года в де-
нежном выражении было закуплено 
лекарств на 15,6% больше, чем годом 
ранее. В натуральном выражении 
этот показатель был ниже на 11,4%.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк полагает, что увеличение 
финансирования произошло в том 
числе за счет средств федерального 
бюджета, выделенных в этом году 
на борьбу с онкологическими забо-
леваниями. В рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» на финансиро-
вание госзакупок противоопухоле-
вых лекарств в 2019 году было вы-
делено 150 млрд руб. Для сравне-
ния: в 2018 году этот показатель со-
ставлял 80 млрд руб.

Кроме того, в августе президент 
РФ Владимир Путин поручил премь-
ер-министру Дмитрию Медведеву и 
губернаторам довести региональ-
ные перечни льготного лекарствен-
ного обеспечения до полного соот-
ветствия с федеральным списком 
ЖНВЛП, напомнили в пресс-службе 
Минздрава. В министерстве считают, 
что это также могло повлиять на рост 
объемов региональных закупок.

Тем не менее потребность в пре-
паратах в регионах до сих пор оста-
ется крайне высокой, отмечает Сер-
гей Шуляк. Это подтверждается дан-
ными фонда «Здоровье», который 
выявил, что по состоянию на сере-

дину октября 2019 года только 17 из 
85 регионов России включили в 
свои перечни льготных лекарств 
все противоопухолевые препараты 
из списка ЖНВЛП. При этом смерт-
ность от онкологии за январь—ав-
густ 2019 года выросла год к году на 
1,5%. Директор фонда Эдуард Гаври-
лов опасается, что жители осталь-
ных 68 регионов не имеют возмож-
ности получать необходимые ле-
карства бесплатно или хотя бы за 
половину стоимости.

Аналогичная ситуация наблюда-
ется и по другим группам препара-
тов. Например, все необходимые ле-
карства для лечения сердечно-сосу-
дистых заболеваний также были до-
бавлены в перечни только 17 регио-
нов, следует из данных фонда «Здо-

ровье». Несмотря на то что средний 
показатель смертности от этих забо-
леваний по стране за январь—июль 
снизился год к году на 0,4%, в ряде ре-
гионов он вырос более чем на 20%, 
подсчитали эксперты фонда.

Минздрав проводит анализ обес-
печенности пациентов в регионах 
льготными лекарствами, заверили 
„Ъ“ в пресс-службе министерства. 
Там также добавили, что к настояще-
му моменту все субъекты РФ предо-
ставили информацию об увеличе-
нии своих перечней льготного ле-
карственного обеспечения.

Однако Сергей Шуляк сомневает-
ся в том, что регионы доведут свои 
льготные перечни до полного соот-
ветствия со списком ЖНВЛП. В та-
ком случае пациенты смогут требо-
вать от местных властей предостав-
ления соответствующих лекарств че-
рез суды, поясняет господин Шуляк. 
При этом в региональных бюджетах 
нет средств на увеличение госзаку-
пок и получить дополнительное фи-
нансирование им неоткуда, поясня-
ет господин Шуляк. Те регионы, ко-
торые могли это сделать, уже сдела-
ли, констатирует эксперт.

Мария Котова

Лекарства дошли 
до регионов
Но закупленных объемов  
все равно мало

Кажется, некоторые наши 
аргументы услышали. 

Однако пока невозможно 
сказать точно, 

как в конечном итоге  
будет выглядеть  

этот закон
— Аркадий Волож,

гендиректор группы компаний «Яндекс», 
25 октября 2019 года (цитата Forbes)

Ц И Т А Т А

969 миллиардов 
 рублей составляет 
 общий  бюджет 
 федерального проекта 
«Борьба  
с онкологическими 
 заболеваниями»  
нацпроекта 
«Здравоохранение» 
на 2019–2024 годы
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В петербургском Музее стрит- 
арта показали новую  работу 
Хайнера Гёббельса. На  сайте 
Теат ральной олимпиады она 
 названа  «междисциплинарным 
 проектом», «перформансом 
с  участием 17 актеров и музы-
кантов» и «мультимедийной ин-
сталляцией». В своих ощущениях 
разбиралась Алла  Шендерова.

 Режиссер, композитор, театровед, 
профессор Гиссенского университе-
та, директор знаменитой Рурской три-
еннале в 2012–2014 годах, Хайнер Гёб-
бельс — образцовый современный ре-
жиссер, умеющий строить театраль-
ное действо по законам музыкаль-
ной композиции, отчего у света, зву-
ка, декораций и актеров возникает 
своя партитура, а вместе они сплета-
ются в единую ткань. Его знаменитая 
«Вещь Штифтера» вообще обошлась 
без актеров (были только голоса в фо-
нограмме), но это был именно спек-
такль, с развитием действия и даже 
с поклонами, на которые выезжали че-
тыре пианино и один рояль (см. „Ъ“ от 
27 марта 2013 года).

Для своих постановок Гёббельс ча-
сто выбирает тексты философов, но 
не научные труды, а записные книж-
ки (так было и в «Вещи Штифтера», 
и в спектакле «Макс Блэк, или 62 спо-
соба подпереть голову рукой», идущем 
сегодня в «Электротеатре Станислав-
ский»). Основой для перформанса «Все, 
что произошло и могло произойти» 
стала книга чеха Патрика Оуржедника 
«Европеана. Краткая история ХХ века». 
Вышедшая в 2001-м и переведенная на 
20 языков, она вполне может считать-
ся эталоном черного юмора. 

Живые экспонаты на парижской 
выставке 1900-х — аборигены из фран-
цузских колоний, снискавшие такую 

популярность, что их возили по Евро-
пе, пока они не сбежали домой, но пе-
репутали корабль и вместо Новой Ка-
ледонии уплыли в Ливан; спонтанные 
перемирия, случавшиеся на фронтах 

Первой мировой: воюющие брата-
лись, чтобы поменять шоколад на си-
гареты; 15 километров немцев — уби-
тых автор считает в длину, исходя из 
того что рост каждого трупа пример-
но 172 см; конкурс памятников жер-

твам холокоста в Берлине, когда чело-
вечество впервые решило изобразить 
неизобразимое (один из проектов: ав-
топарк с красными автобусами, где на 
каждом вместо конечной — название 
концлагеря: «Вы куда? — Я до Майда-
нека»),— эти вздорные факты, обры-
вающиеся 1986-м (тогда некий уче-
ный предположил: история законче-
на, ведь человечество избавилось от 
страданий и голода), появляются в ви-
де титров на экранах. Они висят по бо-

кам зрительской трибуны, устроенной 
внутри нетопленого ангара. Их же оз-
вучивают на разных языках перфор-
меры. На занавес, возникающий из пу-
стоты, Гёббельс проецирует то пыш-
ные барочные складки, то новости 

Euronews с пометкой «No comment». 
Там горит, тут забастовка, везде звуки 
сирен и крики. 

Впрочем, все начинается не с экра-
нов. Пока публика рассаживается, пер-
формеры распаковывают инструмен-
ты, они же декорации, из которых тут 
же извлекают музыку. Вдалеке можно 
разглядеть золоченый маятник, буд-
то отпавший от каких-то гигантских 
часов. На полу появляются буквы, не 
складывающиеся в слова (точно пом-
ню, что один из перформеров звонко 
стучал палочками по «ф»).

Свет, цвет, звук и даже ландшафт 
сцены меняется, как меняется море 
или сад в ветреную погоду. Из тумана 
возникают арки, по сцене сами собой 
движутся черные дома, перформеры 
с протяжным скрипом возят пустые 
пьедесталы (мы же любим сбрасывать 
с них богов) по черному линолеуму — 
впрочем, пол меняет цвет. 

В проект включено оформление, 
придуманное Клаусом Грюнбергом 
(он был соавтором Гёббельса и в «Вещи 
Штифтера») еще в 2012-м, когда вме-
сте они делали спектакль «Европер» по 
произведениям Джона Кейджа, так что 
визуальную основу «Все, что произош-
ло и могло произойти» получило в на-
следство. И наследство это — роскош-
но. Глядя на него, легко придумать де-
сятки поэтичных сюжетов и убедить 
себя и читателя, что они были. Слож-
но другое: признать, что на этот раз Гёб-
бельсу чего-то не хватило. Это «что-то» 
можно назвать драматургией (имея 
в виду не текст и сюжет, а перебои 
в развитии действия), а можно — вдох-
новением, которое способно оживить 
застывшую инсталляцию, превратив 
ее в спектакль. Ну или попросту: зал 
Музея стрит-арта оказался таким боль-
шим и холодным, что Гёббельс не смог 
заполнить его собою — как его перфор-
мерам, то и дело вскакивающим на по-
стаменты, не удалось заменить статуи.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Отдельная недостаточность
«Все, что произошло и могло произойти» Хайнера Гёббельса на Театральной олимпиаде

На этот раз Гёббельсу чего-то не хватило. 
Это «что-то» можно назвать драматур-
гией, а можно — вдохновением,  
которое способно оживить застывшую  
инсталляцию

В прокат выходит фильм ужасов Майкла Флэнегана «Доктор Сон» —  
экранизация одноименного романа Стивена Кинга

В Гран-Пале показывают 69 работ 
мастера позднего Ренессанса До-
меникоса Теотокопулоса, он же 
Эль Греко (1541–1614). Это лишь 
малая часть огромного наследия 
«грека», но претензий к подбору 
нет, стиль и мастерство художни-
ка предстают здесь в самом вы-
годном свете. Лучшей из париж-
ских выставок осени считает эту 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

т иконы до авангарда» 
можно было бы назвать выставку, про-
ходящую в парижском Гран-Пале до 10 
февраля. Она открывается натураль-
ной иконой, которую написал моло-
дой художник с Крита по имени Доме-
никос: «Святой Лука, изображающий 
Богоматерь». Зная будущее «грека», мы 
можем увидеть в этой еще немного ар-
хаичной по технике работе, привезен-
ной из афинского музея Бенаки, почти 
что светский сюжет: художник и мо-
дель. Ну разве что Богоматерь не пози-
рует иконописцу в мастерской, а пред-
стает перед его мысленным взором.

Завершается же выставка полотном 
«Снятие пятой печати» (оно же «Виде-
ние святого Иоанна») 1608–1614 го-
дов, приехавшим из нью-йоркского 
Metropolitan. Фигура святого, прости-
рающего руки к пустоте, и деформи-
рованные обнаженные фигуры на зад-
нем плане уже ничем не напоминают 
иконописный канон. Картина эта ста-
ла в начале XX века «снятием печати» 
и «видением» для современных худож-
ников — увидев ее, Пикассо взялся за 
своих «Авиньонских девиц». Его «голу-
бой» и «розовый» периоды не раз при-
ходят на ум при взгляде на работы гре-
ка, приехавшего в Испанию на четы-
ре века раньше, чем испанец в Париж. 
Лица женщин в «Пьете» (1580–1590) из 
частной коллекции или «Совлечении 
одежд с Христа» (1577–1579) из мюн-
хенской Alte Pinakothek могли бы 
принадлежать Пикассо или Сезанну, 
не зря они брали Эль Греко в учителя. 

Дистанция между греческой ико-
ной на старте и испанскими полотнами 
к концу жизни длиннее, чем пройден-
ный их создателем маршрут Крит—Ве-
неция—Рим—Мадрид—Толедо. В Ве-
нецию он ехал не за границу, а в столи-
цу: Крит был венецианским. Что не об-
легчило ни существования в странном 
городе на воде, ни овладения новой ху-
дожественной техникой. От привыч-
ных дерева и темперы надо было пе-
рейти на сверхсовременные холст и ма-
сло: посложнее, чем нынешние мульти-
медиа. Даже сейчас переезд в чужой го-
род и попытка войти в другую художе-

ственную среду травматичны, хотя мы 
живем в едином пространстве образов 
и информации. Представьте себе XVI 
век, когда Крит и Венеция были дале-
ки, как разные планеты. Эль Греко над-
еялся, что в Венеции найдет работу, но 
там хватало своих художников.

Покрутившись вокруг Тициана, он 
уехал в Рим в поисках лучшей доли. 
В Риме оказалось не проще, имелся 
спрос на фрески, но поздно было учить-
ся. Доступен был лишь рынок портре-
тов, на котором тоже было тесно. Рим-
ляне прозвали грека, так и не научив-
шегося говорить без акцента, «глупым 
иностранцем», в местный союз худож-
ников, Гильдию святого Луки, его при-
няли только как «миниатюриста», нече-
го было и мечтать о больших монумен-
тальных заказах. На насмешки он отве-
чал бранью. Папе Пию V он предложил 
переписать стену со «Страшным судом» 
в Сикстинской капелле, потому что 

«Микеланджело не умел рисовать». Со 
своим покровителем Алессандро Фар-
незе художник поссорился, был вы-
ставлен из палаццо Фарнезе и судился 
с «великим кардиналом», как обижен-
ный квартирант. 

Бросив Рим, он уехал в Мадрид 
в надежде заслужить благосклонность 
Филиппа II, но разочаровал монарха, 
которого не предупредили, что Эль 
Греко окажется таким странным. Мад-
риду в итоге художник предпочел То-
ледо, город религиозный, даже слиш-
ком, что было кстати. Там строилось 
и украшалось множество церквей, да 
и в частной жизни надо было слыть ре-
лигиозным, и толедская знать напере-
бой заказывала изображения библей-
ских сцен для своих домашних капелл. 

Белая анфилада Гран-Пале, похожая 
на выбеленный церковный неф, ведет 
на выставке к парадному «Вознесению 
Девы Марии» из собрания чикагского 
Art Institute, написанному для мона-
стыря в Толедо в 1577 году. Соседству-
ет с ним удивительный «Лик Христа», 
где Спаситель предстает на деревян-
ном медальоне, поддержанный двумя 

деревянными фигурами,— Эль Греко 
тут действовал как заправский офор-
митель, комбинируя живопись, скуль-
птуру, архитектуру. В Толедо Эль Греко 
организовал целое предприятие, став 
его главным художником и генераль-
ным директором, занимавшимся по-
лучением заказов и выбиванием гоно-
раров за поток очень похожих работ 
разного размера. 

Он не видел ничего странного в том, 
что из его мастерской выходили одно-
типные вещи: бывший иконописец, он 
создавал канон. Бесконечные «изгна-
ния торгующих из храма» и «тайные ве-
чери» с разной степенью участия масте-
ра об этом свидетельствуют. О том, что-
бы все знали его руку и имя, он заботил-
ся, нанимая граверов, которые распро-
страняли его сюжеты, точно на реклам-
ных буклетах. Для пользы дела написан 
портрет его сына Хорхе Мануэля (1597–
1603), молодого красавца с палитрой 
и кистями. Эль Греко хотел, чтобы сын 
был живописцем, сын мечтал об архи-
тектуре, но послушно позировал в ви-
де художника — и для отца, и для заказ-
чиков: во все договоры для страховки 
вписывалось, что в случае смерти «гре-
ка» работы завершит сын. 

Ну а собственные работы Эль Гре-
ко выходили бескомпромиссными, 
странными, с яростными цветами вро-
де серии изображений (из музеев Бар-
селоны и Стокгольма) апостолов Петра 
и Павла в желтых и красных одеждах 
или портрета кардинала-инквизитора 
Ниньо де Гевары (1600) в мантии холод-
ного красного цвета — настоящий пода-
рок выставке из Metropolitan Museum. 
Иногда необычность композиции ока-
зывалась случайной, как в «Пятой печа-
ти», попросту лишившейся верхней ча-
сти холста, но эффект только возрастал. 
Его обвиняли в непохожести, в ненату-
ральности, не зная, что однажды появ-
ление фотографии освободит худож-
ников от копирования. В то время как 
великие современники работали над 
формой, стараясь при помощи зако-
нов оптики, физики, камеры-обску-
ры и перспективной рамки точно пе-
редавать пропорции и переходы света 
и тени, Эль Греко храбро ушел прочь от 
правдоподобия в сторону экспрессии, 
в сторону цвета. 

История, как ни посмотри, оптими-
стическая для многих поколений ху-
дожников. Суждение современников 
неотменимо при жизни, современни-
ки имеют право быть несправедливы-
ми. Но однажды явятся Пикассо, Ша-
гал, Бэкон, и окажется, что храбрый 
грек ехал через реку времени прямо 
к признанию. Бывает. На этой выстав-
ке я представлял себе историю какого-
нибудь другого просвещенного иконо-
писца, хоть Симона Ушакова, уехавше-
го из Москвы — и в Толедо прославив-
шегося как Эль Русо.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Эльгреческий огонь
Доменикос Теотокопулос в парижском Гран-Пале

Усилиями двух  фес ти ва лей — 
«Золотой маски» и DanceIn-
ver sion — при поддержке пра-
вительства Москвы на сцене 
Большого состоялись гаст-
роли британской Компании 
Уэйна Макгрегора со спек-
таклем ее основателя и ру-
ководителя «АвтоБИОгра-
фия». Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Уэйна Макгрегора в Москве 
узнали лет пятнадцать назад — 
еще до того, как он, сохранив 
собственную компанию и став 
резидент-хореографом лон-
донского Королевского балета, 
оказался лидером британско-
го балета и безусловным пер-
вооткрывателем в деле внедре-
ния науки в искусство танцева-
ния. Проще говоря, свои бале-
ты хореограф ставит не «как ле-
вая нога захочет», а с помощью 
биохимиков, физиков, психи-
атров, лингвистов, антрополо-
гов, философов, поскольку его 
интересует сама механика про-
цесса творчества. В «АвтоБИ-
Ографии» (копродукции с пе-
тербургским фестивалем «Дя-
гилев P.S.», на котором два го-
да назад и состоялась россий-
ская премьера спектакля) Мак-
грегор пошел еще дальше, по-
ложив в основу спектакля рас-
шифровку собственного гене-
тического кода, предпринятую 
учеными нескольких мировых 
университетов. Каким обра-
зом мудреные формулы могут 
обернуться телодвижениями 
или хотя бы вдохновить на кон-
кретные па — загадочная кух-
ня творчества.

На сцене исследования во-
плотились в 23 эпизода — по чи-
слу изученных пар хромосом ге-
нокода автора. Каждый из про-
нумерованных эпизодов име-
ет доступный заголовок («При-
рода», «Знание», «Спать», «Взра-
стить» или просто отрицатель-
ная частица «Не» с номером 1), 
но ожидать, что и хореография 
столь же понятно раскроет со-
держание каждой сцены, в слу-
чае с Макгрегором было бы 
слишком наивно.

Музыка в этом тоже не по-
мощник — композитор Джей-
лин создала скорее балетный 
саундтрек, чем самостоятель-
ное произведение. На колос-
никах подвешены алюминие-
вые ребра пирамид (сценогра-
фия — Бен Каллен Уильямс); 
иногда они спускаются к сцене, 
чтобы придавить артистов, ос-
ветив их зловещим ультрафи-
олетом. Свет Люси Картер по-
ставила мастерски: пространст-
во сцены живет отдельной жиз-
нью. Его границы то отступают 
в бесконечность, то превраща-
ются в стены узкого тоннеля, 
планшет может образовать на-
клонную плоскость с блиндаж-
ной щелью на заднике и пере-

резать ноги танцовщиков, а мо-
жет просто раствориться в се-
рой дымке.

Что до самих танцев, то Мак-
грегор остается типичным Мак-
грегором — как же иначе, если 
он воспроизводит в хореогра-
фии собственный генотип. Ав-
торская лексика произросла из 
его собственных физических 
данных: безразмерного шага, 
цирковой гибкости бескостно-
го тела и феноменальной спо-
собности заставить жить от-
дельно каждую его часть. По-
сле работы в «Ковент-Гардене» 
с «классиками» к исходному на-
бору добавились академиче-
ские па: хореограф полюбил 
большие туры, кабриоли, боль-
шие батманы, адажио, да и в ду-
этах вставляет верхние поддер-
жки, вообще-то требующие ака-
демических навыков.

Его современной труппе эти 
балетные увлечения сыграли 
не «на ногу». Отличные арти-
сты, но обученные по иной мето-
дике, в классических па выгля-
дят коряво: косят стопы, не уме-
ют «вставлять» бедро, кабриоли 
бьют невыворотно. Среди шести 
мужчин и трех женщин (вообще-
то гендер в этом балете не важен, 
каждый может оказаться то «да-
мой», то «кавалером») сразу выде-
ляются «академики», прибавив-
шие к классической базе ненор-
мативное разнообразие совре-
менной лексики.

Но лидеров в «АвтоБИОгра-
фии» нет, разве что лучшие тан-
цуют больше. Как правило, эпи-
зод начинает солист или пара, 
к ним вскоре присоединяют-
ся остальные, вновь прибыв-
шие перехватывают инициа-
тиву — все взаимозаменяемы, 
все одинаково важны. Эвклидо-
вой геометрии — балетных ли-
ний, шеренг, полукружий, ди-
агоналей — Макгрегор не при-
знает: едва наметившийся круг 
с солистами в центре он тут же 
разрушает просчитанным хао-
сом, разбрасывая артистов по 
разным точкам площадки и ма-
стерски переводя внимание пу-
блики из угла в угол. Но эта, от-
крытая еще Мерсом Каннинге-
мом, абстракционистская «слу-
чайность» композиции и прин-
ципиальное отсутствие жест-
кой хореографической режиссу-
ры имеют и оборотную сторону: 
за 80 минут спектакля приволь-
но текущий и довольно одноо-
бразный поток генетико-хорео-
графических формул способен 
притупить интерес наблюдате-
ля. Чего никогда не случалось 
со спектаклями, сочиненными 
Макгрегором по правилам ба-
летного театра. Его «Chroma», 
некогда блистательно испол-
ненная артистами Большого 
и вскоре после этого безвозврат-
но потерянная, до сих пор вы-
зывает ностальгическую грусть 
вне зависимости от того, какую 
часть своей личности вложил 
в этот балет Уэйн Макгрегор.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Гены пляшут, 
гены скачут
«АвтоБИОграфия»  
Уэйна Макгрегора  
на сцене Большого театра

Светопроекции в «АвтоБИОграфии» играют важнейшую 
роль — в их обрамлении любая поза выглядит жизненной 
вехой  ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА/DANCEINVERSION

Драматургическая ткань 
перформанса Хайнера 
 Гёббельса оказалась 
 слишком редкой 
для  полноценного  спектакля 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРАЛЬНОЙ 

ОЛИМПИАДЫ 2019/ИНТЕРПРЕСС

Критянину Теотокопулосу 
удалось стать образцовым 
оформителем пышной 
 испанской религиозности 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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В четвертом туре  
группового этапа Лиги чемпионов  
«Локомотив» принимает «Ювентус»
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

VAR оказалась не в руку
Второе поражение от «Лейпцига»  
ухудшило положение «Зенита»

Второй круг группового этапа «Зенит» 
открыл тем же, чем завершил первый,— 
поражением от «Лейпцига». Теперь — 
на своем поле со счетом 0:2. Новый 
проигрыш немецкому клубу, дома по-
бедившему «Зенит» скромнее — 2:1, се-
рьезно ухудшил шансы петербуржцев 
в борьбе за выход в play-off из группы G.

ем, кто переживал за «Зенит», эта иг-
ра с расположившимся на верхушке таблицы 
группы G клубом, в которой петербуржцам 
очки терять было очень-очень нежелательно, 
сразу должна была насторожить. Перед клю-
чевым еврокубковым выездом «Лейпциг» 
размялся в своем чемпионате на «Майнце», 
забив тому восемь голов и не получив в ответ 
ни одного. И, возможно, он довольно долго не 
ощущал никакой принципиальной разницы 
между немецким аутсайдером и российским 
лидером. Мяч у зенитовцев если и задержи-
вался, то на две-три секунды, на пару передач. 
А все остальное время, охотно пользуясь чу-
жими «обрезами», потерями на неуклюжем 
дриблинге, им распоряжался «Лейпциг». Да, 
в матче первого круга на своем поле его до-
минирование было отнюдь не столь явным.

В общем, это было тот случай, про кото-
рый принято говорить, что гол зреет. И он 
ведь в конце концов созрел. Конрад Лаймер, 
ворвавшийся в штрафную на скорости, про-
стил «Зенит», ударив в голкипера Михаила 
Кержакова. Марсель Хальстенберг прощать 
отказался и попал куда надо с двух с поло-
виной десятков метров. Но тут в дело вме-
шалось свежайшее из важных футбольных 
новшеств — VAR. И лично посмотрев эпизод 
рождения лейпцигского гола, судья Орель 
Гринфлид убедился, что да, перед тем, как 

достаться Хальстенбергу, мяч задел руку 
Кристофера Нкунку. «Зенит» отскочил.

А отскочив, явил признаки адаптации к 
футболу в исполнении «Лейпцига», проведя 
две острые контратаки. В первой Артем Дзю-
ба создал легкую панику в немецкой штраф-
ной, развернув внутри нее Лукаса Клостер-
мана. Вторая вылилась в неприятный для 
«Лейпцига» «стандарт». Ему, кстати, тоже 
предшествовал выход на арену VAR. Но на 
сей раз «Зениту» он пользу не принес: фол на 
Дугласе Сантосе был совершен все-таки до 
линии штрафной, а не за ней.

Концовка первого тайма была сумасшед-
шей. В нее уместилось сразу три момента. У 
«Лейпцига» на убой стрелял Эмиль Форсберг. 
И тут «Зенит» выручил вовремя метнувший-
ся в угол Кержаков. У хозяев мог забить нако-
нец-то вывернувшийся из-под опеки Сердар 
Азмун. Мяч после его то ли удара, то ли про-
стрела в борьбе с защитником проскакал в 
паре сантиметров от дальней стойки. И не-
скольких сантиметров, чтобы дотянуться до 

него, не хватило старавшемуся успеть к это-
му удару-прострелу Браниславу Ивановичу.

Истекало добавленное Гринфлидом из-за 
видеопросмотров время. Перерыв был уже 
в каких-то секундах, когда и «Лейпцигу» до-
сталось право исполнить «стандарт». И он 
привел к беде для «Зенита». Мяч отскочил 
от «стенки» на ногу Диего Демме, который 
тут же послал его в угол. Классический гол в 
«раздевалку». Обиднейший среди голов, ко-
торый жутко трудно переварить.

После отдыха «Зенит», правда, некоторое 
время смотрелся неплохо, гораздо более жи-
вым и бодрым, чем до этого. И Азмун однажды 
выскочил на совсем уж удобную позицию, но 
ударил все-таки не так, чтобы доставить насто-
ящие сложности вратарю Петеру Гулаши.

А вскоре после этого его удара «Лейпциг» 
огрызнулся классным выпадом, увенчан-
ным идеальным по таймингу пасом Форс-
берга к углу вратарской и идеальным по тай-
мингу рывком к нему Марселя Забитцера, 
который легко разобрался с Кержаковым. Го-
сти создали бронебойный запас прочности 
и удержали его. «Лейпциг», опережающий 
теперь, за два тура до завершения группово-
го раунда, петербуржцев на пять очков, ка-
жется, предельно близок к тому, чтобы про-
никнуть в кубковую часть Лиги чемпионов. 
Точный расклад для «Зенита» стал ясен по-
сле завершившегося ночью по московско-
му времени матча между шедшим с ним вро-
вень французским «Лионом» и отстававшей 
на очко португальской «Бенфикой». Но в лю-
бом случае осечка с «Лейпцигом» существен-
но ухудшила шансы петербуржцев на попа-
дание в play-off.

Алексей Доспехов

Снова проиграв «Лейпцигу»,  
«Зенит» (в синей форме) оказался  
в очень сложной с точки зрения 
борьбы за выход в play-off  
Лиги чемпионов ситуации   
ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Все смешалось в доме футбольских
Во втором круге пять клубов поспорят за золото, а 11 — за выживание

По итогам первого круга в тур-
нирной таблице наблюдается ре-
кордная плотность результатов. 
Отставание 16-го места от 6-го, 
которое при определенном рас-
кладе позволяет получить путев-
ку в еврокубки, составляет лишь 
шесть очков. Такого после завер-
шения 15 туров в Российской пре-
мьер-лиге (РПЛ) не было никог-
да. Похожая ситуация и в группе 
лидеров. Таким образом, во вто-
рой половине турнира как никогда 
упорными будут и спор за медали, 
и борьба за то, чтобы сохранить 
прописку в РПЛ.

ервый круг чемпионата Рос-
сии по футболу, завершившийся в 
воскресенье победой «Арсенала» над 
«Спартаком», разделил 16 команд на 
две неравные группы (см. таблицу). В 
первую входят «Зенит», «Ростов», «Ло-
комотив», «Краснодар» и ЦСКА, пре-
тендующие на медали. Во второй — 
остальные 11 клубов. Причем раз-
рыв между двумя группами состав-
ляет восемь очков, а разница меж-
ду первым и пятым местами, как, 
впрочем, и между 6-м и 16-м,— всего 
шесть баллов (см. справку).

Для Российской премьер-лиги, 
созданной 18 лет назад, такая расста-

новка уникальна. Во всяком случае, 
по итогам первой половины чем-
пионата ничего подобного не было 
никогда. И это, безусловно, идет на 
пользу турнирной интриге. Пусть 
круг возможных претендентов на 
золото и остальные медали очерчен 
очень четко, исход их спора пока не-
предсказуем.

На данный момент самые серьез-
ные аргументы в борьбе за чемпион-
ство предъявил «Зенит», который опе-
режает ближайших преследователей 
на три очка, да и по игре наиболее 
стабилен. Статистика вроде бы тоже 
в пользу петербуржцев. Случаи, при 
которых команда, выигрывавшая 
первый круг, затем упускала золо-
то, чрезвычайно редки. А за послед-
ние восемь сезонов, то есть после то-
го, как российский чемпионат пере-
шел на систему «осень-весна», един-

ственным примером такой неудачи 
является выступление «Зенита» в се-
зоне-2013/14, когда в итоге его опе-
редил ЦСКА. Впрочем, неподалеку 
от действующего чемпиона располо-
жились ростовчане и железнодорож-
ники, да и краснодарцы с армейцами 
находятся рядом.

Не менее интересна с точки зре-
ния статистики и ситуация в дру-
гой части таблицы, объединяющей 
две трети всех команд. Там положе-
ние серьезно меняется едва ли не по-
сле каждого тура. Показательно, что 
на последнем месте успели побы-
вать уже пять клубов: ЦСКА, «Сочи», 
«Оренбург», «Тамбов» и «Крылья Сове-
тов». А на финише первого круга «Там-
бов» благодаря победе над «Сочи» под-
нялся с последнего места в зону пере-
ходных матчей, и в подвале таблицы 
снова оказались южане.

Отчасти подобная ситуация объяс-
няется тем, что в этом сезоне в РПЛ нет 
клубов, испытывающих плачевное 
финансовое положение, как в прош-
лом сезоне «Анжи», а в позапрошлом 
— «Тосно». В любом случае от прямо-
го вылета в этом сезоне не выглядят 
застрахованными ни титулованный 
«Спартак», которого от последнего ме-
ста отделяют пять очков, ни даже опе-
режающий красно-белых на один 
балл и идущий шестым «Арсенал».

То же самое касается и борьбы за 
шестое место, которое в случае побе-
ды «Зенита» или ЦСКА в Кубке Рос-
сии гарантирует путевку в Лигу Ев-
ропы. Середняки перемешались с 
аутсайдерами и образовали все вме-
сте такую плотную группу, что в по-
следних турах чемпионата тоже 
можно ожидать любой развязки.

Евгений Федяков

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Крокодил генов
Томас Бах объявил о генетическом способе  
уничтожить проблему допинга

Президент Международ-
ного олимпийского коми-
тета (МОК) Томас Бах объ-
явил, что срок хранения 
допинг-проб, взятых в хо-
де регулярного контроля, 
может быть увеличен до 
десяти лет. Точно так же 
как происходит с проба-
ми, полученными во время 
Игр. Господин Бах призвал 
международные спортив-
ные федерации внести со-
ответствующие поправки 
в свои рег ламенты. МОК 
готов выделить на созда-
ние хранилищ для проб и 
разработку новых мето-
дик выявления допинга до 
$10 млн. Томас Бах сооб-
щил также, что уже на Иг-
рах-2020 может быть ис-
пользован генетический 
способ тестирования, по-
зволяющий достоверно 
установить факт примене-
ния «кровяного» допинга 
«через недели и даже ме-
сяцы» после последнего 
использования запрещен-
ного препарата или мето-
да. Эти нововведения зна-
чительно усложнят жизнь 
спортсменам, применя-
ющим запрещенные пре-
параты.

резидент МОК Томас 
Бах, принявший участие в 
работе Всемирного конгрес-
са по допингу в польском Ка-
товице, сделал важные заяв-
ления, касающиеся проти-
водействия применению за-
прещенных препаратов спор-
тсменами. Господин Бах объя-
вил о старте глобальной про-
граммы, целью которой ста-
нет распространение прави-
ла об обязательном хранении 
проб в течение десяти лет не 
только на пробы, взятые во 
время Олимпиад, но и на те, 
что будут собраны до старта 
Игр. «Мы призываем между-
народные спортивные феде-
рации и национальные ан-
тидопинговые службы пред-
принять необходимые шаги 
в этом направлении, посколь-
ку тестирование вне Игр от-
носится к их юрисдикции»,— 
отметил Томас Бах. Он пообе-
щал также помочь федераци-
ям в создании баз хранения. 
На это МОК готов выделить 
$5 млн. Еще столько же орга-
низация намерена потратить 
на разработку новых методов 
выявления допинга.

Отметим, что, согласно 
правилам Всемирного анти-
допингового агентства, начи-
ная с 2015 года в течение де-
сяти лет хранятся пробы, взя-
тые на крупных международ-
ных соревнованиях. А вот 
пробы, взятые на небольших 

турнирах или во внесоревно-
вательный период, при усло-
вии, что они отрицательные, 
уничтожаются уже через три 
месяца. В случае реализации 
инициативы МОК этот пере-
кос будет устранен. Контроль 
станет более плотным и, как 
и в случае с крупными турни-
рами, пролонгированным. 
Последнее обстоятельство, 
учитывая, что антидопинго-
вые методики зачастую не 
успевают за допинговыми, 
особенно важно.

Впрочем, как сообщил То-
мас Бах, специалистам, раз-
рабатывающим новые мето-
ды выявления допинга, то-
же есть чем похвастаться. По 
словам главы МОК, уже на 
летних Играх-2020 в Токио 
впервые может быть исполь-
зован «генетический» метод 
тестирования.

В основе метода лежит раз-
работка профессора генетики 
Университета Брайтона Ян-
ниса Пициладиса, являюще-
гося также членом комиссии 
МОК по медицине и науке. 
Еще в 2002 году он заметил, 
что употребление EPO или пе-
реливание атлету ранее взя-
той у него же крови, вызыва-
ют специфическую реакцию 
организма. Происходит экс-
прессия (включение) сотен 
ранее неактивных генов.

За годы исследований 
группе профессора Пицила-
диса удалось установить, ка-
кие именно гены включают-
ся в ответ на использование 
«кровяного» допинга. Клю-
чевым отличием новой мето-
дики является возможность 
достоверного установления 
факта нарушения правил че-
рез недели или даже месяцы 
после последнего использо-
вания запрещенных препа-
ратов или методов. Нынеш-
ние методики, нацеленные 
на выявление самого препа-
рата или его метаболитов, та-
ким свойством не обладают. 
Так, они не выявляют EPO в 
пробах уже спустя 48 часов 
после использования. Что 

касается переливаний собст-
венной крови, то их прихо-
дится контролировать через 
сопоставление показателей 
крови, занесенных в биоло-
гический паспорт спортсме-
на. Однако за счет исполь-
зования различных уловок, 
например обильного питья, 
показатели можно удержи-
вать в рамках допустимых 
значений. При этом эффект 
от применения запрещен-
ного метода будет сохранять-
ся. А ведь, согласно результа-
там анонимного опроса, про-
веденного по заказу WADA в 
2017 году, 29% спортсменов, 
участвовавших в чемпиона-
те мира по легкой атлетике в 
2011 и 2013 годах, и 45% ат-
летов, выступавших на Пана-
рабских играх-2011, призна-
лись, что использовали до-
пинг как минимум за 12 ме-
сяцев до стартов. При этом из 
всего массива проб, отбирае-
мых WADA, положительные 
результаты дают около 2%.

Отметим, что метод про-
фессора Пициладиса еще не 
до конца отработан, но он 
должен успеть закончить ра-
боту к токийской Олимпи-
аде. Однако, как отметил 
Томас Бах, даже если к То-
кио-2020 новая методика не 
будет утверждена WADA, она 
обязательно будет использо-
вана для постсоревнователь-
ной перепроверки проб.

Президент МОК рассказал 
еще об одном новшестве, ко-
торое планируется использо-
вать в Токио. Речь о методе «су-
хой капли» при заборе проб, 
при котором кровь берется 
не из вены, а из пальца. Затем 
несколько капель наносят на 
впитывающую бумагу и вы-
сушивают. При этом пробы 
гораздо легче и дешевле тран-
спортировать. Но самое важ-
ное то, что такие пробы могут 
храниться очень долго. При 
этом требования к хранили-
щу не такие строгие, как в слу-
чае с классическим способом 
хранения.

Александр Петров

Групповой этап. Четвертый тур
Группа F. «Барселона» (Испания)—«Славия» (Чехия) 0:0.
Таблица группы F
 И В Н П М О
1. «Барселона» 4 2 2 0 4:2 8
2. «Интер» 3 1 1 1 4:3 4
3. «Боруссия» 3 1 1 1 2:2 4
4. «Славия» 4 0 2 2 2:5 2
Матч «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Интер» (Италия) 
завершился после подписания номера в печать.
Группа G. «Зенит» (Россия)—«РБ Лейпциг» (Германия) 0:2 
(Демме, 45+5; Забитцер, 63).
Таблица группы G
 И В Н П М О
1. «Лейпциг» 4 3 0 1 6:4 9
2. «Зенит» 4 1 1 2 5:6 4
3. «Лион» 3 1 1 1 4:3 4
4. «Бенфика» 3 1 0 2 4:6 3
Матч «Лион» (Франция)—«Бенфика» (Португалия)  
завершился после подписания номера в печать.

Плотность турнирной таблицы  
по итогам первых кругов чемпионатов России*
Сезон Разрыв между 1-м и 5-м Разрыв между 6-м и 16-м 
 местами местами
2012/13 8 очков 19 очков

2013/14 10 очков 18 очков

2014/15 9 очков 17 очков

2015/16 12 очков 15 очков

2016/17 12 очков 15 очков

2017/18 9 очков 10 очков

2018/19 11 очков 13 очков

2019/20 6 очков 6 очков

*После перехода на систему «осень-весна».

Положение команд после первого круга
 В Н П М О
1. «Зенит» 10 3 2 30:8 33

2. «Ростов» 9 3 3 28:23 30

3. «Локомотив» 9 3 3 23:15 30

4 «Краснодар» 8 5 2 29:17 29

5. ЦСКА 8 3 4 21:14 27

6. «Арсенал» 5 4 6 17:20 19

7. «Крылья Советов» 5 3 7 18:18 18

8. «Оренбург» 5 3 7 20:22 18

9. «Спартак» 5 3 7 16:16 18

10. «Урал» 5 3 7 21:29 18

11. «Уфа» 4 5 6 13:16 17

12. «Рубин» 4 5 6 8:16 17

13. «Динамо» 3 6 6 11:16 15

14. «Тамбов» 4 2 9 16:22 14

15. «Ахмат» 3 5 7 10:21 14

16. «Сочи» 3 4 8 12:20 13

Очки, набранные лидерами и аутсайдерами чемпионатов России*
Сезон Лидер Чемпион Аутсайдеры после первого круга Аутсайдеры чемпионата 
 после первого круга
2012/13 ЦСКА — 36 ЦСКА — 64 «Спартак-Владикавказ» — 10, «Мордовия» — 8 «Мордовия» — 20, «Спартак-Владикавказ» — 19

2013/14 «Зенит» — 36 ЦСКА — 64 «Терек» — 9, «Анжи» — 9 «Волга» — 21, «Анжи» — 20

2014/15 «Зенит» — 35 «Зенит» — 67 «Ростов» — 10, «Арсенал» — 8 «Торпедо» — 29, «Арсенал» — 25

2015/16 ЦСКА — 36 ЦСКА — 65 «Мордовия» — 12, «Анжи» — 8 «Динамо» — 25, «Мордовия» — 24

2016/17 «Спартак» — 37 «Спартак» — 69 «Томь» — 9, «Арсенал» — 9 «Крылья Советов» — 28, «Томь» — 14

2017/18 «Локомотив» — 32 «Локомотив» — 60 «Анжи» — 13, «СКА-Хабаровск» — 12 «Тосно» — 24, «СКА-Хабаровск» — 13

2018/19 «Зенит» — 34 «Зенит» — 64 «Анжи» — 14, «Енисей» — 9 «Анжи» — 21, «Енисей» — 20

*После перехода на систему «осень-весна».
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Президент МОК Томас Бах объявил о том,  
что на новые программы по борьбе с допингом  
будет выделено $10 млн  ФОТО XINHUA/AFP
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